
Генеральный директор 
Московской филармонии 
Алексей Шалашов о том, 
как открыть новые звезды 
и воспитать свою публику

ТЕМА ДНЯ В ответе США и НАТО по гарантиям безопасности 
нет позитивной реакции по главному для Москвы вопросу 

Закрытое письмо

Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

О
леся Кириллова, как бы 
подытоживая разговор, 
говорит: «Мы мучаем-

ся...» И я ей верю. Страдание 
написано у нее на лице, оно в 
нервных интонациях, в срыва-
ющемся голосе. Мы стоим воз-
ле Барлакской школы-девяти-
летки. Здесь учатся дети Оле-
си, в этом же здании — детский 
сад. От поселка, где живет се-
мья, до этой школы всего-то 
полтора километра. Кажется, 
немного. Легкая прогулка пеш-
ком. Если ты не второкласс-
ник, у которого спросонья за-
плетаются ноги, если не темно 
и не мороз. И если ты идешь не 
по трассе, уворачиваясь от ав-
томобилей, — тротуаров и обо-
чин нет...

Поселок Удачный — как гово-
рится, из новых. Ему всего око-
ло десяти лет. Управляющая 
компания продавала участки 
под застройку. До Новосибир-
ска близко, минут сорок на ма-
шине — народ землю брал охот-
но, строил дома. Торгуя землей, 
бизнесмены обещали комфорт-
ные условия — например, дорогу 
до соседнего села Барлак и даже 

детсад в самом Удачном. Но по-
лучилось как всегда. С управ-
ляющей компанией, «удачно» 
распродавшей все участки, 
жильцам пришлось расставать-
ся в суде. О детском садике уже 
никто не вспоминает, а нача-
тую, но брошенную дорогу жи-
телям пришлось достраивать в 
складчину, самостоятельно на-
нимая подрядчиков. Денег ушло 

немало, но жители гордятся — 
справились.

Теперь по этой дороге, кото-
рая петляет между двух засне-
женных полей, дети из Удачного 
ходят в школу. Малышей иной 
раз везут на санках. Их старают-
ся подвозить на авто — и в школу, 
и обратно. Но и это не так уж без-
опасно. «В машину сажают по 
восемь ребятишек, — рассказы-
вает Олеся. — Все непристегну-
тые, все — без кресел, конечно. 
Одна мама как-то съехала с доро-
ги в кювет с полной машиной де-
тей. Доставали трактором. Слава 
богу, никто не пострадал».

По нормативам, в сельской 
местности учеников должен во-
зить школьный автобус, если 
расстояние до учебного заведе-
ния — один километр и больше. 
Но организовать под-
воз детей из Удачного в 
школу никак нельзя.

Игорь Дунаевский

П
исьменный ответ 
США и НАТО на 
предложения Рос-
сии по гарантиям 
безопасности содер-
жит «реакцию, ко-
торая позволяет 
рассчитывать на на-
чало серьезного раз-

говора, но по второстепенным 
вопросам. По главному вопросу в 
этом документе реакции пози-
тивной нет. А главным вопросом 
является наша четкая позиция о 
недопустимости дальнейшего 
расширения НАТО на Восток и 
размещения ударных вооруже-
ний, которые могут угрожать 
территории Российской Федера-
ции». Такую исчерпывающую 
оценку глава МИД России Сергей 
Лавров дал двум документам, 
первый из которых от имени Ва-
шингтона привез на Смолен-
скую площадь посол США Джон 
Салливан, а второй был передан 
от представителей НАТО в по-
сольство России в Бельгии. В них 
Вашингтон и Брюссель письмен-
но, как того и добивалась Моск-
ва, ответили на проекты двух до-

говоров, которые МИД РФ опуб-
ликовал 17 декабря — по гаранти-
ям безопасности между Россией 
и США, а также по мерам обеспе-
чения безопасности России и 
членов НАТО.

Поскольку ранее в  россий-
ском министерстве иностран-
ных дел неоднократно подчерки-
вали, что проекты договоров — 
это не «меню», из которого Запад 
может выбирать, то едва ли отве-
ты США и альянса можно на-
звать приемлемыми для России. 
Тем не менее, судя по заявлениям 
Лаврова, Москва пока не считает 
этот разговор закрытым. По сло-
вам главы дипломатического ве-
домства, Россия «будет делать 
основной упор на разъяснении 
лукавой позиции Запада» о не-

возможности гарантировать не-
расширение НАТО. Лавров напо-
мнил, что требования России 
«сложились не на пустом месте», 
а в результате нарушения альян-
сом тех обещаний, которые были 
даны после окончания «холод-
ной войны». Он указал, что хотя в 
своем письменном ответе США 
настаивают на невозможности 
таких гарантий, на самом деле 
письменные обязательства на 
этот счет уже существуют. Это 
Стамбульская декларация 1999 
года и Астанинская декларация 
2010 года, под которыми подпи-
сались все страны ОБСЕ, вклю-
чая США. В декларациях пропи-
сано не только право выбора со-
юзов, на котором настаивает 
Запад, но и увязка этого права с 

«необходимостью учитывать ин-
тересы безопасности любого 
другого государства ОБСЕ», 
включая Россию. Но эта часть, по 
словам министра, «сознательно 
замалчивается» в дискуссиях о 
евробезопасности. Россия пла-
нирует направить официальный 
запрос на этот счет всем стра-
нам, которые подписывали ука-
занные декларации.

Дальнейшие перспективы 
диалога по гарантиям безопас-
ности в Москве оценивать не то-
ропятся. Лавров рассказал, что 
ответы США и НАТО изучаются, 
а после межведомственного со-
гласования все это доложат пре-
зиденту России, «который будет 
принимать решение о дальней-
ших шагах». 

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, комменти-
руя заявления из Вашингтона и 
Брюсселя об ответе на предложе-
ния России, заметил, что «конеч-
но, поводов не так много для оп-
тимизма», но «концептуальных 
оценок» давать полученным до-
кументам не стал. Он призвал не 
спешить с заключениями, сооб-
щив, что Владимир Путин лично 
прочитал ответ США. В отличие 

от предложений России, опубли-
кованных в открытом доступе, 
американцы призвали не преда-
вать гласности ответы Запада. Но 
подготовленные ими документы 
в процессе согласования прошли 
через многие руки, в том числе 
были переданы Украине, поэто-
му утечек об их содержании в 
СМИ хватает. Наконец, чиновни-
ки США и НАТО сами достаточно 
подробно описали содержание 
своих предложений. В частности, 
госсекретарь США Энтони Блин-
кен рассказал, что в выработке 
ответа на всех стадиях активное 
участие принимал президент 
Байден. Блинкен подчеркнул, 
уступки в сохранении политики 
«открытых дверей» НАТО «не-
возможны». Вместо этого США 
предлагают свои идеи по воз-
можностям сотрудничества 
между Вашингтоном и Москвой 
для укрепления безопасности в 
Европе. Вкратце их можно све-
сти к готовности обсуждать во-
просы контроля над вооружени-
ями, интенсивность и транспа-
рентность военных учений и ма-
невров в Европе, а так-
же согласовать меры по 
снижению рисков. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Жители новосибирского поселка сами построили 
дорогу и сами вынуждены возить детей в школу 

Зигзаг Удачного

02
Конституцион-
ный суд РФ 
освободил 
военных 
от возврата 
неправильных 
выплат

04
Счет 
по QR-коду — 
столичные 
кафе тестируют 
новую услугу

04
Экс-дипломат 
США задержан 
в России 
за наркотики

05
Портал гос-
услуг и соцсеть 
«ВКонтакте» 
будут доступны 
бесплатно

05
Шесть 
регионов 
в зоне риска 
по расселению 
аварийного 
жилья

06
Дефицит рома 
и сигарет 
как зеркало 
кубинской 
экономики

13
Валерий Кичин 
раскрыл тайны 
триллера 
«Черный ящик»

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Власти США втягивают страну в конфликт на Украине. Но нужно ли это простым американцам? На снимке: почтовая марка со словами Авраама Линкольна о том, что правительство должно быть 
«из народа, от народа и для народа».

А К Ц Е Н Т

Россия «будет делать основной упор 
на разъяснении лукавой позиции 
Запада» о невозможности 
гарантировать нерасширение НАТО

А К Ц Е Н Т

Пешком по трассе, с риском для жизни — 
пожалуйста. В машине родителей, 
пусть и чужих, — да ради бога. 
А вот в школьном автобусе опасно: 
узкая дорога, без площадок и павильонов 

Австралийский доллар 55,8629
Азербайджанский манат 46,4667
Армянский драм** 16,3536
Белорусский рубль 30,0728
Болгарский лев 45,2082
Бразильский реал 14,5313

Венгерский форинт** 24,5543
Вон Республики Корея*** 65,5706
Гонконгский доллар 10,1334
Датская крона 11,8767
Доллар США 78,9470
Евро 88,4680

Индийская рупия* 10,4903
Казахстанский тенге** 18,1675
Канадский доллар 62,1336
Киргизский сом** 93,0749
Китайский юань 12,4054
Молдавский лей* 44,0307

Новый туркменский манат 22,5886
Норвежская крона* 88,0987
Польский злотый 19,2775
Румынский лей 17,8799
СДР  110,5045
Сингапурский доллар 58,4230

Таджикский сомони* 69,8955
Турецкая лира* 58,0681
Узбекский сум**** 73,0722
Украинская гривна* 27,2295
Фунт стерлингов  105,8995
Чешская крона* 36,1512

Шведская крона* 84,3073
Швейцарский франк 85,2007
Южноафриканский рэнд* 51,5071
Японская иена** 68,7422

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.01.22

Александр Чубарьян: 
Каким мифам 
будут в 2022-м 
противостоять 
историки

Дети после 
протонной терапии 
онкологических заболеваний 
живут целую жизнь

Рост цен на нефть 
может вызвать 
подорожание 
бензина 
в России

Александр Третьяков 
не боится ковида 
и едет в Пекин 
за медалью 
в скелетоне
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ПРОЕКТ Видеокамеры 
выявят тех, кто нарушает 
правила выгула 
домашних животных

Ваше 
собачье дело

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на законопроект, вво-
дящий штрафы за несоблюдение правил содержания 
домашних животных. Под санкции попадут и вла-
дельцы собак, выгуливающих своих любимцев с на-
рушениями.

Например, гражданин, брезгующий убрать за 
своим Барбосом, в первый раз рискует заплатить от 
500 до 1,5 тысячи рублей. Повторное нарушение будет 
караться уже штрафом от 1,5 до 3 тысяч рублей. Соот-
ветствующие поправки предлагается внести в КоАП.

С инициативой выступила Московская областная 
Дума. Как поясняют разработчики проекта, выявлять 
нарушителей планируется в том числе с помощью ви-
деокамер.

«В настоящее время на территории Московской об-
ласти начала функционировать система «Безопасный 
регион», позволяющая эффективно отслеживать нару-
шения гражданами правил выгула животных», — под-
черкивается в пояснительной записке.

Правительство России уже дало положительный от-
зыв на законопроект, высказав некоторые за-
мечания. С тем же, что проблема весьма акту-
альна, никто не спорит. 

ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, как правильно 
хозяину узаконить 
пристройку

Веранда по всем 
правилам

Наталья Козлова

Очень актуальную житейскую ситуацию рассмотрел 
Верховный суд РФ, когда изучил спор гражданки и 
местной власти по поводу веранды , которую собствен-
ница пристроила к своему загородному дому. Правда,  
веранда оказалось не единственным строением хозяй-
ки. За домом собственницы вырос еще и очень нема-
ленький сарай.

Подобных пристроек к дачам и частным домам не 
просто много, а очень много. Труднее найти собствен-
ника, который за годы владения недвижимостью ниче-
го не пристраивал к своему дому.  Владельцы частных 
домов, чтобы расширить свою недвижимость, при-
страивают к жилью дополнительные объекты ввысь и 
вширь — мансарды, веранды и другие всевозможные 
постройки. 

Но у части таких граждан  уже после возведения 
дополнительных объектов могут возникнуть трудно-
сти с признанием права собственности на них. Поэто-
му для желающих улучшить свои дома очень важно 
знать, как правильно легализовать такие по-
стройки и в каких случаях это сделать точно 
не удастся.
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ФИНАНСЫ Почему рубль 
подешевел при рекордно 
дорогой нефти

Баррель 
ни во что 
не вылился

Роман Маркелов

Курс рубля активно восстанавливается после провала 
в среду. Но российская валюта во многом продолжает 
оставаться заложницей геополитики: ее «шатает» в ту 
или иную сторону как в зависимости от официальных 
дипломатических заявлений, так и от публикаций «на 
основании источников» в зарубежных СМИ. Еще один 
важный и более долгосрочный фактор влияния на ди-
намику рубля — планы Федеральной резервной систе-
мы (ФРС) США приступить к повышению процентной 
ставки.

В четверг вечером курс российской валюты нахо-
дился возле 78 рублей за доллар и 87 за евро. Это замет-
ный откат назад по сравнению с вечером среды. Тогда 
на максимуме курс доллара добирался до 80,41 рубля, 
чего не было с ноября 2020 года. Курс евро вырастал до 
90,72 рубля, это был максимум с лета. Снижение шло 
при рекордных с 2014 года ценах на нефть: сорт Brent 
превысил 90 долларов за баррель.

В последние недели российские фондовые 
индексы и курс рубля снижались, иногда ла-
винообразно.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин почтил память жертв блокады 
Ленинграда

Личная история

Айсель Герейханова 

П
резидент России 
Владимир Путин  
в четверг посетил 
Пискаревское ме-
мориальное кладби-
ще в Санкт-Петер-
бурге, где почтил па-
мять погибших вои-
нов-освободителей 

и жителей города. В этот день  78 
лет назад была полностью сня-
та блокада Ленинграда, которая 
продлилась почти 900 дней.

Глава государства возложил 
цветы к братской могиле, в ко-
торой похоронен его умерший в 

блокаду брат. Затем, пройдя по 
центральной аллее Пискарев-
ского мемориала, президент 
возложил венок к подножию 
монумента «Мать-Родина» и 
почтил память павших минутой 

молчания. Завершилась цере-
мония шествием военнослужа-
щих под звуки военного орке-
стра, который исполнил музы-
ку из песен «Баллада о солдате» 
и «Вечный огонь».

Напомним, блокада Ленин-
града продолжалась с 8 сентября 
1941-го по 27 января 1944-го. За 
это время в городе от голода, хо-
лода, обстрелов и бомбежек, по 
разным данным, погибло до по-
лутора миллионов человек.

Российский президент ре-
гулярно участвует в памятных 
мероприятиях в Санкт-Петер-
бурге, связанных с блокадой. 
Для него это еще и личная, се-
мейная история. Путин всегда 
делает остановку в одном из 
рядов Пискаревского кладби-
ща, где кладет цветы в общую 
могилу, в которой покоится 
прах его брата. А на Невском 

пятачке, где теперь стоит па-
мятник «Рубежный камень», 
воевал отец президента, мать 
тоже провела всю блокаду в Ле-
нинграде. 

Пискаревское кладбище — 
крупнейшее братское захоро-
нение Второй мировой войны, 
здесь захоронено около полу-
миллиона жителей и защитни-
ков блокадного Ленинграда.  

Во время посещения Пискаревского мемориального кладбища Владимир Путин возложил цветы к братской могиле, в которой похоронен и его брат.

— Минобороны рассекретило 
архивные документы 
об ополченцах 
блокадного Ленинграда.
Читайте на сайте
rg.ru/art/2254490
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КС РФ 
освободил 
военных 
от возврата 
неправильных 
выплат

ЛИШНЕЕ 
НЕ ОТБЕРУТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ 
запретил требовать возврата 
выплат, полученных военно-
служащими-контрактника-
ми ошибочно. При отсутствии 
недобросовестности со сторо-
ны получателя и счетной ошиб-
ки считать такие выплаты недо-
бросовестным обогащением 
нельзя, установил КС. Поста-
новление об этом публикует 
сегодня «РГ».

Командир десантного катера 
Гасанхан Умарсаидов служил в 
Каспийске. Приказом команди-
ра части ему была установле-
на надбавка за руководство 
подразделением. Однако когда 
надбавку отменили, Умарсаи-
дов все равно продолжал полу-
чать ее «вследствие сбоя в СПО 
«Алушта» и нарушения алго-
ритма расчета денежного до-
вольствия». Суды постановили, 
что он обязан вернуть в феде-
ральный бюджет 114 тысяч ру-
блей: эта сумма не может быть 
отнесена к денежному доволь-
ствию, так как получена при от-
сутствии правовых оснований.

Андрей Кузьмин на момент 
подачи жалобы уже уволился 
из армии, но тоже оказался в 
должниках у государства. Сна-
чала он служил в Красноярске 
и получал надбавки за службу 
в районах Крайнего Севера и за 
работу с государственной тай-
ной. Когда Кузьмина перевели в 
Новосибирск, право на первую 
надбавку он утратил. А вторую, 

как оказалось, выплачивали в 
большем размере, чем преду-
сматривал допуск секретности. 
Общая сумма задолженности — 
423 тысячи рублей. 

Оба военнослужащих неза-
висимо друг от друга обрати-
лись в КС за защитой конститу-
ционных прав, в том числе пра-
ва на социальное обеспечение. 
Суд счел возможным объеди-
нить обращения и проверить 
статьи 1102 и 1109 Гражданско-
го кодекса РФ на соответствие 
основному закону.

Прежде всего судьи напомни-
ли, что военная служба предпо-
лагает выполнение конститу-
ционно значимых функций, чем 
предопределяется специальный 
правовой статус, содержание и 
характер обязанностей государ-
ства по отношению к военнослу-
жащим. На это не раз указывал 
КС в своих постановлениях. Над-
бавки за особые условия службы 
закон приравнивает к денежно-
му довольствию, то есть зара-
ботной плате, которая в соответ-
ствии со статьей 1109 ГК РФ не 
подлежит возврату как необос-
нованное обогащение. За пра-
вильностью начисления выплат 
следят командиры, контроли-
ровать их военнослужащий не 
обязан, а чаще всего и не может. 
И даже если он не сообщит не-
посредственному командиру 
или вышестоящему должност-
ному лицу об отсутствии право-
вых оснований для начисления 
ему каких-либо выплат, это не 
свидетельствует о недобросо-
вестности.

— Иной подход приводил бы 
к возложению на такого воен-
нослужащего, в том числе после 
увольнения его с военной служ-
бы, бремени неблагоприятных 
правовых последствий имуще-
ственного характера при отсут-
ствии с его стороны поведения, 
непосредственно повлекшего 
ненадлежащее расходование 
денежных средств, — указал КС 
РФ, — и тем самым фактически 
допускал бы переложение на 
него ответственности за дей-
ствия (бездействие) воинских 
должностных лиц.

Оспоренные статьи ГК РФ 
признаны соответствующими 
Конституции РФ, поскольку 
они не предполагают возмож-
ности требовать с военнослу-
жащих-контрактников ошибоч-
но выплаченных им сумм. Дела 
подлежат пересмотру.  

Документ публикуется на с. 14

Оспоренные ста-
тьи Гражданского 
кодекса признаны 
соответствующи-
ми Конституции 
России

АВТОРИТЕТНО Россия, США, НАТО представили свои предложения по гарантиям 
взаимной безопасности. Позиции сторон известны. Теперь надо договариваться

Будет ли война?
Игорь Иванов, 
президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.)

В
се последние дни и неде-
ли информационное про-
странство заполнено раз-

личного рода апокалиптически-
ми прогнозами и сценариями 
развития событий вокруг Укра-
ины. Журналисты, эксперты и 
политики с серьезным видом 
рассуждают о неизбежности 
российско-украинской войны, 
о подготовке переворота в Ки-
еве, о сокрушительном ответе 
Запада и даже о грядущем гло-
бальном конфликте с примене-
нием ядерного оружия.

Попробуем ответить на 
несколько взаимосвязанных 
вопросов, которые, наверное, 
возникают в голове любого че-
ловека, на которого обрушива-
ется эта волна мрачных проро-
честв и предсказаний. Для чего 
развязана вся эта информаци-
онная атака? Кто может за ней 
стоять? Кому она выгодна? Что 
на самом деле происходит или 
может произойти вокруг Укра-
ины в ближайшем будущем?

Начнем с планов и наме-
рений Москвы. Любому ма-
л о - м а л ь с к и  з н а к о м о м у  с 
устройством власти в России 
понятно, что об истинных пла-

нах или намерениях россий-
ской власти может быть осве-
домлен только очень узкий круг 
особо приближенных к этой 
власти людей. Эти люди в ин-
формационном пространстве, 
как правило, «не засвечивают-
ся». С громкими заявлениями 
обычно выступают те, кому на-
чальство поручило пошуметь, 
либо те, кто действует на свой 
страх и риск для того, чтобы 
быть замеченными и оценен-
ными высшим руководством. 
Никто из этих «говорящих го-
лов», разумеется, ни в какие 
планы Кремля не посвящен, а 
просто на более высоком или 
более низком профессиональ-
ном уровне отрабатывает свой 
номер. К сожалению, развер-
нутая такими неравнодушны-
ми людьми кампания вокруг 
якобы надвигающейся войны 
в Украине, не имея под собой 
никакой основы и никакого 
практического значения, неиз-
бежно воздействует на обще-
ственные настроения в нашей 
стране, вызывая панические 
или же, наоборот, милитарист-
ские настроения. В совокупно-
сти с тяжелыми последствия-
ми, вызванными до сих пор до 
конца не преодоленной панде-
мией, развернутая воинствую-
щая кампания способна серьез-
но деморализовать и травмиро-
вать российское общество. Ка-

кие могут быть последствия 
этого процесса, покажет вре-
мя, но ничего хорошего от этой 
истерии ожидать явно не при-
ходится. 

Могут предположить, что 
очередная антиукраинская 
кампания кому-то нужна в Рос-
сии, чтобы отвлечь внимание 
от серьезных социально-эко-
номических и политических 
проблем, поднять патриотиче-
ский дух населения и сплотить 
страну. Если так кто-то и дума-
ет, то, скорее всего, со време-
нем его может постигнуть се-
рьезное разочарование. Сама 
мысль о войне против Украины 
или в Украине никак не тянет на 
новую национальную идею, это 
совсем не та платформа, на ко-
торой могло бы консолидиро-
ваться российское общество.

Теперь попробуем взглянуть 
на эту проблему с украинского 
угла. Надо признать, что в Укра-
ине есть немало сил, которые по 
разным причинам заинтересо-
ваны в нагнетании информаци-
онной истерии вокруг отноше-
ний с Россией. Они исходят из 
того, что роль безвинной жертвы 
кровожадного российского мед-
ведя может дать Украине толь-
ко дивиденды. Во-первых, по 
их мнению, в таком положении 
легче реализовывать план фор-
мирования новой националь-
ной идентичности. Во-вторых, 
в этих условиях Запад, возмож-
но, будет готов закрыть глаза на 
внутриполитические скандалы, 
коррупцию и другие проблемы 
украинского государства. В-тре-
тьих, изображая жертву, мож-
но рассчитывать на увеличение 
экономической и военной по-
мощи. В-четвертых, многие неу-
клюжие действия российской 
пропаганды только усиливают 
антироссийские настроения в 
самой Украине. Поэтому логич-
но предположить, что Киев и 
дальше будет стремиться делать 
все, чтобы подогревать напря-
женность на информационном 
пространстве.

Для Вашингтона и его евро-
атлантических союзников раз-
вернувшаяся кампания вокруг 
«неминуемой» российской 
агрессии в Украине тоже на 
руку. Она позволяет отвлекать 
внимание от собственных вну-
тренних проблем. Позволяет со-
мкнуть ряды внутри архаично-
го Североатлантического блока. 
Отвлекает внимание от позор-
ного бегства западных армий 
из Афганистана. Фиксируя вни-

мание на происходящих вокруг 
Украины событиях, Белый дом 
пытается бороться с распро-
страненными в Европе пред-
ставлениями о том, что атлан-
тическое направление внешней 
политики США окончательно 
отходит на второй план в систе-
ме американских приоритетов, 
уступая место более важно-
му для Вашингтона индо-тихо-
океанскому направлению.

Одним словом, каждый за-
нят своим делом, раскручивая 
пропагандистскую войну во-
круг Украины.

А есть ли силы, которые дей-
ствительно могли бы быть заин-
тересованы не в пропагандист-
ской, а реальной войне в Укра-
ине? Здесь картина выглядит 
иначе. Если отбросить мнения 
оголтелых фанатиков и профес-
сиональных провокаторов, то 
выяснится, что настоящая вой-
на с применением современ-
ных видов вооружений, с бес-
численными жертвами и колос-
сальными разрушениями ни-
кому не нужна. От такой вой-
ны проиграют все: и Россия, и 
Запад, и Украина. Она имела бы 
для всех такие политические, 
военные и экономические из-
держки, от которых было бы не 
так просто оправиться в тече-
ние не только долгих лет, но, ве-
роятно, в течение целых деся-
тилетий. Последствия крупной 
войны в центре Европы были 
бы не менее долгосрочны, чем 
последствия аварии на Черно-
быльской АЭС, которые присут-
ствуют в нашей жизни вот уже 
почти сорок лет. Кто готов пой-
ти на такой риск?

Оставляя на совести много-
численных диванных страте-
гов их прогнозы и сценарии 
военного конфликта в центре 
Европы, позволим себе сделать 
не очень оригинальный, но по-
прежнему актуальный вывод: 
единственно достойный для 
всех сторон выход из нынешней 
ситуации состоит в том, чтобы, 
не откладывая, садиться за стол 
переговоров о гарантиях вза-
имной безопасности. Россия, 
США, НАТО представили свои 
предложения на этот счет. По-
зиции сторон известны. Теперь 
надо договариваться.  

А К Ц Е Н Т

Настоящая война с применением
современных видов вооружений,
с бесчисленными жертвами
и колоссальными разрушениями
никому не нужна. От такой войны 
проиграют все

СИТУАЦИЯ  В столице 
заработал сервис 
по дистанционной 
консультации пациентов 
с ОРВИ

Врач всегда 
на связи

Любовь Проценко

Сегодня в столице к борьбе с пандемией подключается 
новый сервис. С его помощью москвичи могут дистан-
ционно получить не только консультацию врача, но и 
больничный лист. В поликлинику при этом ходить не 
нужно — ни в начале заболевания, ни после выздоров-
ления. В соответствии с указом мэра Москвы Сергея 
Собянина воспользоваться сервисом может любой жи-
тель столицы при проявлении у него симптомов ОРВИ.

Как рассказала журналистам заммэра Москвы по во-
просам социальной политики Анастасия Ракова, заяв-
ку на аудиоконсультацию нужно подать на портале mos.
ru, после чего доктор сам позвонит пациенту. Обсудит 
состояние больного, выпишет ему электронный рецепт 
на лекарства и откроет на семь дней листок нетрудо-
способности. Когда болезнь останется позади, закроет 
он его также дистанционно и больничный автоматиче-
ски будет направлен работодателю. Убедиться, что все 
сделано по правилам, пациент сможет, открыв свою 
электронную меди-
цинскую карту.

Но этот не зна-
чит, что врач, что 
называется, вжи-
вую горожанам те-
перь не доступен. 
Просто у них появ-
ляется выбор. Как 
и прежде, они мо-
гут записаться он-
лайн на прием в свою поликлинику, а при необходимо-
сти пройти и без записи в любую другую к дежурному 
врачу. Если же самочувствие в силу тяжести заболева-
ния совсем не позволяет выходить из квартиры, можно 
вызвать врача на дом. В экстренных же случаях, как и 
обычно, позвонить по номеру 103 в «Скорую помощь». 

«В условиях невиданного прежде у нас уровня забо-
леваемости COVID-19, который только за последние 
две недели вырос в пять раз, появление у москвичей 
такого широкого выбора медицинской помощи очень 
важно, — прокомментировала новшество главный врач 
Московской городской инфекционной больницы № 2 
Светлана Краснова. — В поликлиниках города сдела-
но все для того, чтобы без помощи буквально в день 
обращения не остался ни один москвич. Увеличено в 
несколько раз количество дежурных врачей, продума-
на наиболее эффективная и безопасная маршрутиза-
ция пациентов. И все-таки в условиях, когда основной 
удар приходится именно на амбулаторное звено, город 
вынужден искать новые методы, которые помогут ни-
кого из горожан не оставить без помощи и в то же вре-
мя точнее распределить нагрузку на медиков».

Врач-инфекционист напоминает: «омикрон», на 
долю которого в столице приходится уже 80 процен-
тов инфицированных, и по симптомам, и по течению 
болезни во многом схож с ОРВИ. Госпитализации в 
большинстве случаев он не требует. В целом по городу,  
как сообщала накануне Анастасия Ракова, 42 процента 
от развернутых коек для ковидных больных свободны. 
Но они, к счастью, пока не нужны. Вот и за минувшие 
сутки при выявлении более 26 тысяч вновь инфициро-
ванных, в стационарном лечении нуждаются лишь 5,5 

процента заболевших. Для лечения же легких случа-
ев необходимые препараты вроде жаропонижающих, 
противовирусных, спреев и капель в нос, полосканий 
для горла у большинства москвичей всегда имеются в 
своей домашней аптечке. Большинству же пациентов 
больше нужна уверенность, что они находятся под на-
блюдением врача, к которому в любой момент они мо-
гут обратиться за помощью. И новый онлайн-сервис в 
этом отношении совсем не лишний. Если же темпера-
тура не снижается, а состояние ухудшается, то, конеч-
но, нужно вызвать врача или скорую медицинскую по-
мощь, подчеркивает Светлана Краснова.  

Заявку на аудио-
консультацию 
нужно подать 
на портале mos.ru

Во время дистанционной беседы врач выяснит состояние 
больного, выпишет лекарства и откроет больничный лист. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

28 января вступает в силу перечень медицинских противо-

показаний к вакцинации от COVID-19. Часть противопоказа-

ний устанавливаются бессрочно, часть — на определенный 

срок. К бессрочным противопоказаниям, в частности, отне-

сены тяжелые аллергические реакции. Ни в коем случае не-

льзя вводить вакцину повторно, если после первой привив-

ки была крайне негативная реакция — например, судороги, 

повышение температуры тела выше 40 градусов, гипере-

мия или отек в месте инъекции, анафилактический шок.

Определены временные противопоказания к вакцинирова-

нию от ковида. Нельзя делать прививки в периоды острого за-

болевания или обострения хронического заболевания и 2—4 

недели после выздоровления или наступления ремиссии. 

Если человек заболел ОРВИ, то нельзя вводить вакцины до 

момента выздоровления и нормализации температуры тела.

Вакцины на основе пептидных антигенов противопоказаны 

онкологическим больным. Также они не подходят беремен-

ным и кормящим женщинам. С осторожностью в период бе-

ременности и лактации нужно вакцинироваться и вектор-

ными вакцинами — они подходят не всем.

Подготовила Ольга Игнатова

— Что делать, если вы заболели? Читайте памятку на сайте
rg.ru/art/2254506
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Игорь Иванов: Кампания вокруг «неминуемой» российской агрессии в Украине позволяет США и их союзникам 
сомкнуть ряды внутри архаичного Североатлантического блока.

А К Ц Е Н Т

Российский лидер регулярно
участвует в памятных мероприятиях
в Санкт-Петербурге,
связанных с блокадой
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Справка «РГ»

Прием пациентов все поликлиники Москвы ведут ежеднев-

но, с 8.00 до 20.00 без выходных, фактически — до послед-

него пациента. Дежурные врачи примут всех обративших-

ся в тот же день, ожидание составляет не более 30 минут 

даже в самые загруженные часы. Запись на прием онлайн 

доступна на портале mos.ru, на сайте emias.info в разделе 

«Запись к врачу» и мобильном приложении «ЕМИАС.

ИНФО» в разделе «Запись».
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ОТДЫХ Чартеры на Байкал, 
Сахалин и в Мурманск 
запустят с февраля

Ближний свет

Евгений Гайва

Туры на Байкал, на Сахалин и в Мурманск на основе 
чартерной перевозки запустят с февраля, сообщила 
руководитель Федерального агентства по туризму За-
рина Догузова. Туроператор уверяет, что комплексный 
пакет обойдется в два раза дешевле, чем самостоятель-
ное путешествие.

На Байкал в Республику Бурятия чартеры полетят с 
12 февраля, в Мурманскую область — с 18 февраля, а на 
Сахалин — с 25 февраля. Действовать чартерная про-
грамма будет примерно до середины марта.

Как отметила Догузова, чартерные программы — 
это способ поддержать внутренний туризм. Половина 
стоимости фрахта самолета туроператору компенси-
рует государство. Благодаря этому путешествию в са-
мые отдаленные части страны становятся доступнее.

Туры на базе чартерной перевозки действительно стоят 
примерно в два раза меньше, чем потратил бы на подобное 
путешествие само-
стоятельный турист, 
заметил генеральный 
директор туркомпа-
нии TUI Россия Тарас 
Демура. Например, 
комплексный тур на 
Сахалин стоит от 42 
тыс. рублей на чело-
века. Раньше столь-
ко стоил один толь-
ко перелет, пояснил 
он. На Сахалине есть 
современный горно-
лыжный комплекс 
«Горный воздух», который расположен в черте города, что 
очень удобно. Но это не только горнолыжное направление. 
На Сахалине также прекрасная рыбалка, можно ловить кра-
ба. У туристов даже будет возможность посетить остров Иту-
руп, отметил Демура.

Стоимость туров на Байкал начинается всего от 38 
тыс. рублей за человека. Туристы попробуют местную 
кухню, смогут покататься на собачьих упряжках. На 
Байкале с февраля начинается высокий сезон, так как 
именно в это время на озере самый чистый, «фантасти-
ческой красоты» лед, заметила глава Ростуризма. Ту-
ристы также смогут окунуться в местный этнический 
колорит, попробовать местную кухню. 

Туры в Мурманскую область  обойдутся от 50 тыс. 
рублей на человека. В этом году специально сдвинули 
сроки программы на февраль — март, когда больше све-
товых дней. Путешественникам покажут Териберку, 
покатают на оленьих и собачьих упряжках. К тому же 
Мурманская область — столица морепродуктов, можно 
будет отведать различные блюда, пообещал Демура. 

Чартерные программы по России запустили с прошло-
го года. Действовало более 10 направлений. При этом на 
Новый год чартеры летали со 100%-ной загрузкой, отме-
тила Догузова. Жители регионов, куда летают чартеры, 
также смогут побывать в Москве. «Это дорога с двусто-
ронним движением», — добавила она.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО С 1 февраля увеличатся социальные выплаты 
и материнский капитал

Процент к пособию
Владимир Кузьмин

П
о поручению пре-
зидента правитель-
ство со следующего 
месяца проиндек-
сирует на 8,4 про-
цента ряд ежеме-
сячных социальных 
пособий, единовре-
менных выплат и 

размер материнского капита-
ла. Еще одно решение касается 
пандемии — граждане, имеющие 
противопоказания к вакцина-
ции, смогут получать подтвер-
ждающий сертификат через 
портал госуслуг. Соответству-
ющее постановление подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Повышение затронет семьи 
с детьми, инвалидов, ветеранов, 
героев России и пострадавших 
на производстве. «Они менее 
защищены и особенно нужда-
ются в поддержке государства», 
— заявил Михаил Мишустин на 
заседании правительства в чет-
верг. Увеличатся единовремен-
ное пособие при рождении ре-
бенка, ежемесячное пособие по 
уходу, единовременное пособие 
при передаче ребенка на воспи-
тание в семью. Материнский 
капитал, выплачиваемый при 
рождении первенца, вырастет 
с почти 484 тысяч до 524 тысяч 
рублей, а на второго и последу-
ющих детей — до 693 тысяч.

— Важно, чтобы все, кому по-
ложена такая помощь, своевре-
менно и в полном объеме полу-
чали ее, — подчеркнул глава ка-
бинета министров.

Ряд решений правительство 
принимает в связи с продолжа-
ющейся пандемией новой ко-
ронавирусной инфекции. На 
портале госуслуг появится пер-
сональная информация о ме-
дицинских противопоказани-
ях для вакцинации, и граждане 
смогут получить подтверждаю-
щий сертификат.  Медицинские 
организации, выдавшие медот-
вод, будут направлять об этом 
сведения в единую государ-
ственную информационную си-
стему в сфере здравоохранения, 
а оттуда они поступят на портал 

госуслуг. Данные будут отоб-
ражаться в личном кабинете, 
в разделе «Сведения об имму-
низации COVID-19», где также 
хранятся результаты ПЦР-те-
стов и исследований на наличие 
антител.

— Решение о наличии проти-
вопоказаний принимают толь-
ко врачи, оценив состояние па-
циента и изучив историю его 
болезни. В остальных случаях 
лучше пройти вакцинацию и за-
щитить свое здоровье, — напо-
мнил Михаил Мишустин.

Распространение нового 
штамма «омикрон» серьезно 
повысило нагрузку на первич-
ную сеть здравоохранения: по-

казатели заболеваемости рас-
тут, люди чаще обращаются за 
лечением в поликлиники. Для 
их стабильной работы кабинет 
министров направит в регионы 
дополнительно более 7,3 мил-
лиарда рублей. «За счет тако-
го финансирования первичная 
помощь и дальше будет оказы-
ваться бесплатно, по полису 
ОМС», — отметил премьер. Ми-
нистерство здравоохранения 
проконтролирует, чтобы сред-

ства оперативно дошли до тер-
риториальных фондов ОМС.

Регионам также подготов-
лены средства для реализа-
ции стратегической инициа-
тивы правительства «Бизнес-с-
принт». Она предусматрива-
ет создание в городах и селах 
в ближайшие восемь лет необ-
ходимой спортивной инфра-
структуры шаговой доступно-
сти. Субъекты Федерации ис-
пользуют субсидии для строи-

тельства за три года более 80 
модульных спортивных залов 
и почти 200 умных спортивных 
площадок. 

— Это будут хорошо обору-
дованные места для занятий 
спортом, которые еще и обес-
печены доступом к интернету, 
чтобы каждый из посетителей 
мог, например, выстроить ин-
дивидуальную тренировку 
и следить за правильностью 
выполнения упражнений, — 

рассказал Михаил Мишустин. 
— На эти цели всего в рамках 
проекта «Бизнес-спринт» в фе-
деральном бюджете предусмот-
рено более девяти миллиардов 
рублей, из которых почти 2,5 
миллиарда субъекты Россий-
ской Федерации получат уже в 
этом году.  

А К Ц Е Н Т

Граждане, имеющие медотвод к вакци-
нации против COVID-19, теперь смогут 
получить подтверждающий сертификат 
в личном кабинете на портале госуслуг

— Новый этап туристического кешбэка: как принять участие 
в программе и куда поехать 
rg.ru/art/2253315

ПРОЕКТ Банки 
смогут просить 
следователей 
снять арест 
с заложенного 
имущества

ОТПУСТЯТ 
ПОД ЗАЛОГ
Владислав Куликов

Если имущество фигуранта 
уголовного дела, которое пла-
нируется арестовать, находит-
ся в залоге, то следователь бу-
дет обязан связаться с креди-
торами обвиняемого. Соответ-
ствующий законопроект выне-
сло на общественное обсужде-
ние Министерство юстиции РФ. 

Согласно проекту, право-
охранители должны будут уве-
домить кредитора о том, что 
намерены просить суд аресто-
вать имущество, находящееся в 
залоге.  Финансисты будут как 
минимум предупреждены, что 
у них могут возникнуть пробле-
мы и смогут оспорить в суде 
принятое решение.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев рассказал, 
что подготовленный минюстом 
проект поправок к УПК направ-
лен на защиту прав залогодер-
жателей в тех случаях, когда 
владельцы заложенного иму-
щества становятся фигуранта-
ми уголовных дел. Частый слу-
чай, когда залогодержателями 
выступают кредиторы, напри-
мер банки.

Владимир Груздев подчерк-
нул, что в некоторых случаях 
имущество может быть изъято 
у собственника и передано на 
хранение. «Законопроект со-
здает механизм снятия такого 
ареста в том случае, если иму-
щество находится в залоге. Кре-
диторы получат возможность 
защищать в рамках правовых 
процедур свои законные ин-
тересы», — резюмировал пред-
седатель правления АЮР.

В частности, как рассказали 
в минюсте, залогодержатель бу-
дет вправе ходатайствовать об 
отмене ареста при существен-
ной несоразмерности объема 
требований, которые он обеспе-
чивает. То есть возможный долг 
намного меньше, чем стоимость 
квартиры или автомобиля под-
судимого. В рамках уголовных 
дел имущество фигуранта часто 
арестовывают для того, чтобы 
иметь гарантию возмещения 
ущерба. Или если есть подозре-
ния, что имущество приобрете-
но на преступные доходы. Также 
бывает, что фигуранту грозит 
крупный штраф. В таком случае 
разумно заранее арестовать его 
яхты и коттеджи.  

Комплексные 
зимние туры на 
Байкал стоят 
всего от 38 тыс. 
рублей 
на человека
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АРМИЯ Сергей Шойгу 
оценил производство 
военных беспилотников

Дрон по имени 
«Гром»

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу проверил 
готовность расположенного в подмосковной Дуб-
не первого в России специализированного завода 
компании «Кронштадт» к серийному выпуску круп-
норазмерных беспилотников. Вместе с министром его 
производственные мощности оценивали глава мин-
промторга Денис Мантуров и губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

Особый интерес Шойгу к тяжелым беспилотникам 
самолетного типа понятен. Вооруженные конфликты 
последних лет доказали высокую боевую эффектив-
ность таких ударных средств. По мощности и результа-
тивности их атаки эксперты сравнивают с применени-
ем современных высокоточных ракетных комплексов. 
Российской армии без тяжелых дронов не обойтись. 

В цехе поли-
мерно-компози-
ционных матери-
алов гендиректор 
АО «Кронштадт» 
Сергей Богатиков 
доложил министру 
обороны, что до 
90 процентов де-
талей дронов изго-
товлены из совре-
менных компози-
тов. Полимеры, в 
частности, широко 
используются при 
производстве разведывательно-ударных беспилотни-
ков «Орион». Шойгу показали первый летный образец 
такого дрона с антенной спутниковой связи. Выясни-
лось, что наличие блока подобной аппаратуры позво-
ляет существенно увеличить дальность применения 
аппарата — он сможет действовать вне зоны прямой ра-
диовидимости наземного пункта управления. 

Одним «Орионом» дело не ограничивается. Шой-
гу рассказали, что с 2023 года компания «Кронштадт» 
начнет серийно поставлять в войска уже законтрак-
тованный минобороны новый ударный беспилотник 
«Сириус». Он является развитием «Ориона», имеет 
два двигателя, увеличенную взлетную массу и даль-
ность действия 3 тысячи километров. На подходе — 
дрон радиолокационного дозора «Гелиос-РЛД» и ско-
ростной ударный беспилотник «Гром». «Это концеп-
ция верного ведомого, он обеспечивает прорыв в пер-
вую очередь воздушной эшелонированной обороны. 
Мы готовы выполнить по нему работы в 2024 году», — 
пояснил Богатиков.

Главком ВКС Сергей Суровикин показал министру 
перспективное рабочее место оператора беспилотни-
ков — оно обеспечивает управление одновременно 16 
аппаратами. Шойгу тут же сказал о необходимости со-
здать воздушный пункт управления дронами. 

«Дальше у нас следующий шаг — это вертолетные 
беспилотники, палубные беспилотники, — поставил за-
дачу Шойгу. — Дальше идет разработка вооружения для 
беспилотников».  

Министру оборо-
ны показали пер-
вый летный обра-
зец дрона «Орион» 
с антенной спутни-
ковой связи

КАБМИН Михаил Мишустин обсудил новые решения для эффективного развития

Экономика чистого роста
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин продолжил 
серию совещаний, на ко-

торых обсуждаются первые ре-
зультаты реализации 42 страте-
гических инициатив правитель-
ства. Их продвижение должно 
помочь эффективному дости-
жению национальных целей 
развития, определенных прези-
дентом страны.

В четверг главе кабинета 
министров доложили о тех фе-
деральных проектах, которые 
курируют первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов и ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко. Первый зампред прави-
тельства занимается мерами по 
технологическому развитию и 
внедрению новых решений в 
промышленности и на транс-
порте, а также созданием более 
комфортных условий для веде-
ния бизнеса: и для новичков, 
запускающих стартап, и для 
хорошо известных компаний, 
успешно выходящих на внеш-
ние рынки.

 «Активное движение вперед 
в этих сферах приближает вы-
ход  экономики страны на 
устойчивый долговременный 
рост, что напрямую влияет на 
благосостояние наших гра-
ждан. А именно это ключевая 
задача, которую поставил пре-
зидент», — заявил Михаил Ми-
шустин.

Для достижения значимых 
результатов нужны свежие 
идеи, новые нестандартные ре-
шения, уверен премьер, поэто-
му в качестве одной из клю-
чевых инициатив правитель-
ство определило поддержку 
технологических стартапов на 
всех этапах развития, вплоть 
до запуска инновационного 
производства и привлечения 
крупных инвесторов. «В то же 
время наибольший результат 
для экономики дают проекты 
с так называемым вытягиваю-
щим эффектом для технологий, 
которые помогают развивать 
смежные отрасли, обеспечи-
вают дополнительные рабочие 
места. Например, такие как в 
сфере производства электроав-
томобилей и тяговых аккуму-
ляторных батарей», — расска-
зал Мишустин о некоторых 
приоритетах.

Виктория Абрамченко ведет 
важный блок проектов по эко-
логии. «Здесь немало чувстви-
тельных тем, которые волнуют 
людей», — заметил премьер-ми-
нистр. Это вопросы разумного 
недропользования, бережного 
отношения к природным богат-
ствам страны, сокращение вы-
бросов парниковых газов.

Формируя экономику зам-
кнутого цикла, правительство 
намерено сократить объем от-
ходов, в том числе опасных для 
жизни и здоровья людей. «Пред-
стоит создать условия для мак-
симальной переработки вто-
ричных ресурсов и для новых 
производств, которые будут их 
использовать», — заявил Миха-
ил Мишустин.

С бензином не по пути
Отдельная стратегическая 

инициатива правительства идет 
в русле современных тенденций 
в автомобилестроении. Кабинет 
министров всерьез настроен на 
создание и запуск российских 
электроавтомобилей, а после 
2024 года — водородных транс-
портных средств.

Чтобы такие машины поль-
зовались у населения спросом, 
нужна соответствующая раз-
витая инфраструктура. «Мы 
определили перечень «пилот-
ных» территорий и федераль-
ных трасс для создания заряд-
ной инфраструктуры, — расска-
зал Андрей Белоусов. — Выделе-
но восемь регионов — это Мо-
сковская область, Краснодар-
ский край, Ленинградская об-
ласть, Нижегородская область, 
Сахалин, Татарстан, а также 
Крым и Севастополь — и трасса 
М-4 «Дон». Для них разработа-
ли карту размещения зарядных 
станций. В этом году в рамках 
«пилота» предстоит ввести в 
эксплуатацию 528 быстрых за-
рядных станций мощностью не 
менее 150 кВт/ч.

К стимулированию спроса 
на электромобили подключе-
ны действующие программы 
льготного автокредитования 
и автолизинга. С их помощью 
в 2022 году должны реализо-
вать не менее 2,5 тысячи ма-
шин. Кроме того, впервые в на-
шей стране силами «Росатома» 
в Калининградской области ор-
ганизуют крупноузловую сбор-
ку тяговых аккумуляторных ба-
тарей.

Грузы доставят 
беспилотники

Сразу три инициативы отно-
сятся к развитию беспилотных 
технологий в разных средах — 
в воздухе, на земле и на море. 
Для проекта «Беспилотные ло-
гистические коридоры» в про-

шлом году трасса М-11 между 
Москвой и Санкт-Петербур-
гом была определена в качестве 
«полигона» для запуска движе-
ния грузовых автомобилей. В 
этом году дорогу необходимо 
оборудовать инфраструктурой 
для беспилотного движения, 
установить эксперименталь-
ный правовой режим. «И очень 
важно: к концу года предпола-
гается, что должны быть созда-
ны не менее четырех опытных 
образцов высокоавтоматизи-
рованного грузового транс-
портного средства с высоким 
уровнем автоматизации», — 
заявил первый вице-премьер. 
Человек в кабине будет нахо-
диться, но не будет управлять 
транспортом.

При организации беспилот-
ной аэродоставки грузов важ-
но правильно интегрировать 
летающие аппараты в единое 
воздушное пространство стра-
ны. «Поскольку тяжелые беспи-
лотники будут летать в общем 
воздушном пространстве, здесь 
требуется полное, 100-процент-
ное обеспечение безопасности 
полетов», — подчеркнул Бело-
усов. Коммерческим партнером 
проекта определена «Почта Рос-
сии». Компания заключила со-
глашения с четырьмя региона-
ми, где будут отрабатываться 
беспилотные воздушные трас-
сы. Всего в эксперименталь-
ную сеть включено 48 маршру-
тов. Уже в этом году в коммер-
ческую эксплуатацию должны 
запустить не менее 12 и впер-
вые перевезти беспилотными 
авиационными системами не 
менее 77 тонн грузов.

Автономное судовождение 
начнут отрабатывать между 
Усть-Лугой и Балтийском. За 
2022 год планируется развер-
нуть беспроводную широкопо-

лосную передачу данных, обес-
печить поставку оборудования 
для двух выделенных паромов, 
которые будут работать в авто-
номном режиме, поставить обо-
рудование для центра управле-
ния автономными судами, раз-
работать программы подготов-
ки экипажей.

Вода, чтобы пить
Важнейшее направление 

инициативы «Геология: возро-
ждение легенды» связано с ре-
шением проблемы вододефици-
та в отдельных регионах стра-
ны и созданием единого водно-
го реестра питьевых вод. «Сей-
час чистая питьевая вода стала 
одним из ценнейших ресурсов 
в мире, а ее дефицит в будущем 
может привести к глобальному 
водному кризису», — подчерк-
нула Виктория Абрамченко. 
Россия водными ресурсами бо-
гата, и их надо сохранить, ска-
зала она.

К 2024 году в стране появит-
ся единый водный реестр ис-
точников питьевых вод — как 
подземных, так и поверхност-

ных. Чтобы справиться с су-
ществующим дефицитом, в 11 
регионах в 2024 году увеличат 
прирост запасов подземных 
вод в два раза. В этом году, по 
словам вице-премьера, в них 
приступят к бурению поис-
ковых скважин.

Уборка на суше и на море
Проект «Генеральная убор-

ка» — это,  как выразилась 
Абрамченко, тотальная убор-
ка на суше и море. По поруче-
нию президента правительство 
выделило на эти цели на три 
года 20 миллиардов рублей, из 
них четыре миллиарда — в этом 
году.

С опережением сроков рабо-
та началась в море. Уже подня-
ты и утилизированы 17 судов в 
акватории регионов Дальнего 
Востока. «В текущем году мы 
планируем поднять и утилизи-
ровать 68 кораблей на Камчат-
ке, Сахалине, в Магаданской об-
ласти, Хабаровском и Примор-
ском краях, а к 2024 году пла-
нируем утилизировать 213 су-

дов», — рассказала зампред пра-
вительства.

Еще более масштабная рабо-
та предстоит на суше, подчерк-
нула вице-премьер. Инвента-
ризация объектов накопленно-
го вреда стартовала в 2021 году. 
Пока что выявлено 1929 таких 
объектов, чье влияние на эко-
логию и здоровье граждан пред-
стоит оценить. Задача на этот 
год — обследование 192 объек-
тов, их ликвидация улучшит 
качество жизни более 10 мил-
лионов человек. «Планируем 
приступить в этом году к подго-
товке проектно-сметной доку-
ментации по ликвидации пяти 
наиболее опасных объектов, 
а к 2024 году проведем оценку 
влияния на окружающую среду 
и здоровье граждан всех объек-
тов накопленного вреда, выяв-
ленных в рамках данной иници-
ативы», — сообщила Виктория 
Абрамченко.

Вовлечь мусор в оборот
Инициатива «Экономика за-

мкнутого цикла» создаст усло-
вия, чтобы свести к минимуму 
образование отходов, снизить 
захоронения твердых комму-
нальных отходов в два раза к 
2030 году. И дело не только в 
бытовом мусоре. В России с 
учетом недропользования фор-
мируется более восьми милли-
ардов тонн промышленных от-
ходов, привела данные Абрам-
ченко. «Полезную часть этого 
объема можно ввести во вто-
ричный оборот и привлечь в 
экономику. По экспертным 
оценкам, например, извлече-
ние золота, платины и серебра 
из бытовой техники и электро-
ники в 13 раз эффективнее, 
чем из руды», — завила вице-
премьер.

Эту стратегическую инициа-
тиву правительство за три года 
профинансирует на 10,6 милли-
арда рублей, в том числе в 2022 
году — на 5,8 миллиарда. К кон-
цу 2024 года доля использова-
ния вторичных ресурсов в сель-
ском хозяйстве должна достиг-
нуть 25 процентов, в строитель-
стве — 20, в промышленности — 
15 процентов, а половина видов 
упаковки должна перерабаты-
ваться.  

А К Ц Е Н Т

Кабинет министров всерьез настроен 
на создание и запуск российских
электроавтомобилей, а после 
2024 года — водородных транспортных 
средств

А К Ц Е Н Т

Для достижения значимых результатов 
нужны свежие идеи, новые нестандарт-
ные решения, уверен премьер

ЦИФРА

77
ТОНН

грузов перевезут беспилотни-

ки в этом году в порядке экспе-

римента

Михаил Мишустин: Важно, чтобы 
все, кому положены выплаты, 
своевременно и в полном объеме 
получали их.
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Ваше собачье дело

Похоже, фраза «мы в 
ответе за тех, кого при-
ручили» не дошла до 

сердец некоторых владельцев 
собак. Иначе бы не лежало на 
тротуарах наших городов столь-
ко следов от прогулок всяких 
Барбосов. И вопросы тут надо 
задавать совсем не Барбосам. 
Крылатая фраза из книги — во-
все не литературное преувели-
чение, а юридический факт. Как 
рассказывают эксперты, еще в 
2018 году был принят Закон «Об 
ответственном обращении с жи-
вотными». В нем установлены 
общие требования к содержа-
нию и выгулу домашних живот-
ных. Например, при выгуле надо 
убирать за любимцем плоды его 
жизнедеятельности (если выра-
жаться официальным языком). 

Владельцу надлежит «исклю-
чать возможность свободного, 
неконтролируемого передви-
жения животного при пересе-
чении проезжей части автомо-
бильной дороги... во дворах до-
мов, на детских и спортивных 
площадках». И так далее.
«Вместе с тем административ-
ная ответственность за нару-
шения содержания животных 
в КоАП РФ отсутствует, что ис-

ключает фактическое примене-
ние норм закона в части привле-
чения к ответственности недо-
бросовестных владельцев жи-
вотных», — говорится в поясни-
тельной записке.
В Московской области за 11 
месяцев прошлого года посту-
пило 367 жалоб на ненадлежа-
щее содержание домашних жи-
вотных, «выразившееся в осу-
ществлении выгула без соблю-

дения безопасности для окру-
жающих людей и животных, 
в том числе бесконтрольный 
выгул, выгул в неустановлен-
ных местах», сообщают разра-
ботчики.
Немало аналогичных жалоб в 
других регионах. 
Потому и предлагается подкре-
пить требования закона санк-
циями. Кроме того, председа-
тель Комитета Мособлдумы по 
аграрной политике и потреби-
тельскому рынку Сергей Керсе-
лян предложил бороться с нару-
шителями правил выгула собак 
с помощью социальной рекла-
мы. Так как, по его словам, мно-
гие владельцы животных не зна-
ют о правилах.
«В России долго шли к новым 
для страны законам в области 

защиты прав животных и вот 
наконец их начали принимать, 
— говорит руководитель Феде-
ральной горячей линии по за-
щите животных Татьяна Бонда-
ренко. — Закон, касающийся вы-
гула домашних собак в специ-
ально отведенных для этого ме-
стах, полезен не только самим 
собакам и их владельцам, но и 
всем окружающим. Теперь важ-
но, чтобы в регионах начали по-
являться специализированные 
места для прогулок с собаками. 
Потому что в ситуации, когда 
в областном центре такая пло-
щадка всего одна, как, напри-
мер, в Курске, исполнение зако-
на невозможно».  

Даже если собаки вышли просто 
погавкать с балкона, они обязаны 
соблюдать правила.

ИНИЦИАТИВА Предлагается запретить зажигать в квартирах бенгальские огни 
и взрывать хлопушки

Потушите огни
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, вво-
дящий серьезные огра-

ничения на использование пи-
ротехники. Устраивать фей-
ерверки можно будет только в 
специальных местах, отведен-
ных местными властями. А дома 
люди будут не вправе даже за-
жечь бенгальские огни.

Кроме того, предлагается 
запретить продавать пиротех-
нику несовершеннолетним. Не 
только спички, но петарды и 
хлопушки — детям не игрушки.

«За время новогодних празд-
ников в России от взрыва пе-
тард гибнут минимум два че-
ловека, десятки (большинство 
из которых дети) получают се-
рьезные травмы, приводящие к 
ампутации пальцев и другим тя-
желым последствиям для здоро-
вья, — говорится в пояснитель-
ной записке. — Наряду с этим 
происходят пожары, вызванные 

неосторожным обращением с 
пиротехническими изделиями 
бытового применения, их попа-
данием в окна домов, на крыши, 
балконы и лоджии».

Поэтому и предлагается про-
писать в законе «О пожарной 
безопасности» определение тер-
мина «пиротехнические изделия 
бытового назначения» и устано-
вить запреты. Если понимать 
нормы буквально, то вне закона 
окажутся даже бенгальские огни 
над новогодним столом. 

«Проектом предлагается 
ввести запрет на применение 
пиротехнических изделий бы-
тового назначения, в частно-
сти, в зданиях, строениях и соо-
ружениях, — говорит член Ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова. — Соответствен-
но, все, что подпадает под поня-
тие «пиротехнические изделия 
бытового назначения» (в том 
числе, получается, и бенгаль-
ские огни) запрещается исполь-
зовать и в квартирах. Пиротех-

нические хлопушки также от-
носятся к пиротехническим из-
делиям, поскольку в их составе 
есть горючие легковоспламеня-
ющиеся компоненты».

Она согласна с тем, что сама 
идея ограничений запуска пи-
ротехники актуальна уже ко-
торый год — и с каждым годом 
все больше граждан поддержи-
вают ее. 

«Это действительно необ-
ходимо как с точки зрения по-
жарной безопасности, так и по 
отношению к животным и окру-
жающей среде в принципе, — го-

ворит член АЮР. — Однако та-
кую идею стоит реализовывать 
более детально и ответственно, 
не просто введя запреты, но так-
же предусмотрев ответствен-
ность, детально сформулировав 
правила реализации ограни-
чений и запретов, а также чет-
че сформулировав вводимые 
основные понятия, чтобы избе-
жать неверной трактовки».

При этом, по ее словам, впол-
не обоснован запрет продажи 
пиротехнических изделий бы-
тового назначения несовершен-
нолетним.

«Это скорее продиктовано 
необходимостью охраны здо-
ровья несовершеннолетних, по-
скольку правила пожарной без-
опасности выполняются ими 
более хаотично, что может при-
водить к ужасным последстви-
ям», — сказала Мария Спири-
донова.

Юрист напоминает, что пи-
ротехнические изделия по сте-
пени потенциальной опасности 
при применении подразделяют 
на 5 классов. Первые три клас-
са разрешены к свободной про-
даже. Это — бенгальские свечи, 
хлопушки, петарды, наземные 
фейерверки, римские свечи, 
фестивальные шары и прочее. 
Потребители могут запускать 
их самостоятельно. Но надо 
ознакомиться с инструкцией 
и соблюдать правила безопас-
ности.  
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Предлагается ввести штрафы от 500 
до 1,5 тысячи рублей для тех, 
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Веранда по всем 
правилам 

Это и объяснил Верховный суд, проверив мате-
риалы спора.

А теперь важные детали этого гражданского 
дела. Наша героиня, проживающая в Брянской области, 
расширила свой частный дом, пристроив к нему сарай 
и веранду. 

После окончания строительства гражданка реши-
ла легализовать эти постройки.  У местных чиновников 
она не нашла взаимопонимания, тогда собственница 
обратилась в суд с иском. 

В зале суда, обосновывая свои требования, собствен-
ница объяснила, что возведенная недвижимость не на-
рушает чьих-либо прав. А еще веранда и сарай не влекут 
угрозы для жизни граждан. И истица была очень удив-
лена, когда суд ей отказал, а следующая инстанция под-
твердила правильность отказа.

Брянские суды сослались на то, что пристройки к 
жилому дому оказались расположены на земле памят-
ника природы регионального значения. Соответствен-
но, возведенные сооружения нарушают права «неопре-
деленного круга лиц» на благоприятную окружающую 
среду, решили первая инстанция с апелляцией.

Истица не согла-
силась с выводами 
местных судов и по-
шла жаловаться в 
Верховный суд. Там 
материалы дела изу-
чили и сказали, что 
территории, где гра-
жданка возвела са-
рай и веранду, уже 
больше 20 лет яв-
ляются зоной особо-
го режима. И женщи-
на не могла об этом 
не знать. На этой 
земле новое жилищ-
ное строительство и 
достройки запреще-
ны. Суд даже напо-
мнил собственнице решение областной администрации 
об особом статусе этого места. В итоге Верховный суд 
подтвердил правильность решения своих коллег . А ис-
тице не удалось легализовать свои постройки.    

В каких случаях собственник сможет все-таки уза-
конить пристройки? Специалисты перечисляют необ-
ходимые для этого составляющие. Так гражданину надо 
иметь права на участок, получить разрешение на строи-
тельство и градостроительный план, «в котором будут 
отражены все ограничения по застройке». В спорной си-
туации можно было возвести сарай и веранду как хозяй-
ственные постройки, которые не являются объектами 
недвижимости.

Но  в большинстве случаев суды не удовлетворяют 
иски о признании права собственности на самоволь-
ную постройку, если до начала строительства гражда-
нин ничего не предпринял для легализации объекта. 
Надо помнить, что по нормам  Градостроительного ко-
декса, пристройки к жилым домам могут не относить-
ся к объектам капитального строительства. При воз-
ведении, например, навеса или гаража разрешение на 
строительство получать не требуется. А уже после окон-
чания стройки надо будет лишь внести изменения в тех-
ническую документацию.

Есть ситуация, которая нередко возникает на прак-
тике. Это когда разрешение на строительство или ре-
конструкцию не дают из-за наличия рядом с домом или 
дачей водоохранных и других санитарно-защитных зон.  
Такие «запретные» земли могут оказаться и около аэро-
портов.

Так что же делать собственнику? Специалисты пере-
числили, что должно быть у хозяина, чтобы проблем с 
достройкой не было. Первое — это  наличие у собствен-
ника земли права на строительство объекта. Далее — со-
ответствие параметров постройки требованиям градо-
строительных регламентов. И, наконец,  отсутствие на-
рушения прав и законных интересов других лиц и без-
опасность построенного объекта.

При таких спорах часто в суде встает вопрос, а были 
ли попытки собственника участка получить необходи-
мую разрешительную документацию перед началом 
строительных работ.  

— Постановления и разъяснения ВС РФ читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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РАКУРС Столичные кафе 
тестируют новую услугу

Счет 
по QR-коду

Ирина Огилько

Посетителям ряда заведений общепита столицы теперь 
не обязательно просить официанта: «Счет, пожалуй-
ста». Рассчитаться им поможет новый сервис, который 
позволяет ресторанам принимать оплату от посети-
телей за столиками или на кассе с помощью QR-кодов. 
Подробности выяснил корреспондент «РГ».

В сети японских ресторанов Buba by Sumosan в 
Сити — в башне на Набережной — есть кафе. В обед здесь 
— час пик. Как поделилась сотрудница делового цен-
тра Марианна Шторм, одна из местных завсегдатаев, 
еще недавно самым сложным в этом заведении было 
ожидание счета. Готовят быстро и подают в считаные 
минуты, а потом ждешь и ждешь официанта, чтобы 
рассчитаться. У офисных же сотрудников время огра-
ниченное. Но недавно на столиках кафе появились 
необычные наклейки с надписью: «Посмотреть меню. 
Оплатить счет». Изображен на них QR-код. Никаких 
дополнительных приложений устанавливать не тре-
буется, достаточно навести камеру смартфона, и она 
сама распознает код , автоматически перейдет на сайт 
кафе и далее в раздел счета. Как и в обычном бумажном 
чеке, в электронном перечислены заказанные блюда 
и напитки, количество и стоимость, а также итоговая 
сумма. Остается нажать кнопку «оплатить». 

Как рассказала «РГ» Ная Ким, пока больше рады но-
вовведению сотрудники и кассиры, поскольку это поз-
воляет экономить время, особенно когда полная по-
садка. Инициатором этого эксперимента стала компа-
ния «Яндекс. Еда», после того как опросила пользова-
телей и выяснила, что 60% из них недовольны ожида-
нием счета больше 5 минут. «Рассчитаться можно в 
любой момент, — уточняет «РГ» Дарья Страхова, пред-
ставитель компании-разработчика. — Информация об 
оплате мгновенно отображается в системе ресторана». 
Первые результаты теста показали, что QR-коды помо-
гают официанту сэкономить до 7 минут на обслужи-
вании столика. А главное, в час пик клиентам не нужно 
выстраиваться в очередь. Разработчики уверены, что 
новинка приживется. Ведь помимо экономии времени 
оплата по QR-коду позволяет минимизировать обще-
ние посетителя и официанта, что идет на пользу в пе-
риод сложной эпидситуации.  

Часто суды 
не удовлетворяют 
иски о собствен-
ности на само-
вольную построй-
ку, если человек 
и не пытался 
ее узаконить 

А К Ц Е Н Т

Предлагается запретить продавать 
пиротехнику несовершеннолетним. 
Не только спички, но петарды 
и хлопушки — детям не игрушки

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Бывший 
американский 
дипломат и 
преподаватель 
задержан 
в России 
за наркотики

СЕЯЛ 
НЕДОБРОЕ
Михаил Фалалеев

Громкий скандал с экс-дипло-
матом США и преподавателем 
в англо-американской школе в 
Москве Марком Фогелем раз-
горается в России. Гражданина 
США задержали, поместили под 
стражу, в отношении него воз-
буждено уголовное дело по при-
знакам преступления, преду-
смотренного частью 3 статьи 
229.1 и частью 2 статьи 228 УК 
РФ — контрабанда и хранение 
наркотиков. А в школе, где Фо-
гель трудился преподавателем, 
полиция провела обыски.

Что произошло? Бывший 
американский дипломат, счи-
тают следователи Следствен-
ного управления Управления 
на транспорте МВД России по 
ЦФО, занимался хранением 
и контрабандой наркотиков в 
крупном размере. 

В пресс-центре МВД России 
сообщили, что Марк Фогель 
вместе с супругой прибыли в 
Москву авиарейсом из Нью-Й-
орка. В аэропорту Шереметье-
во при прохождении «зеленого 
коридора» его остановили со-
трудники таможни. Причиной 
стала реакция на его багаж слу-
жебных собак. 

В ходе таможенного контро-
ля в его багаже обнаружили 
марихуану и гашишное масло. 
Марихуана была расфасована в 
упаковки от контактных линз, 
а масло каннабиса находилось 
в картриджах для электрон-
ных сигарет. Все это — заверну-
то в полиэтилен и спрятано в 
кроссовки. 

Следствие опасается, что 
американец мог скрыться на 
территории посольства. Поэто-
му Химкинским городским су-
дом ему избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу. 

После возбуждения уголов-
ного дела был проведен обыск 
по месту его жительства. Вы-
яснилось, что его супруга, ко-
торая была отпущена домой, 
до прибытия следственно-опе-
ративной группы успела изба-
виться от находившихся в квар-
тире улик. Камеры наблюде-
ния зафиксировали, как она с 
соблюдением мер предосторож-
ности выносит из дома свер-
ток и выбрасывает в мусорный 
бак. Позже она забирает его, пе-
рекладывает в пакет и уносит за 
пределы жилого комплекса. 

Марк Фогель — преподава-
тель англо-американской шко-
лы, а ранее был сотрудником по-
сольства США в Москве. До мая 
2021 года, как и его супруга, он 
обладал дипломатическим ста-
тусом. По одной из версий след-
ствия, он мог использовать свой 
статус для организации канала 
поставки в Россию наркотиков 
для последующего сбыта среди 
учащихся этой школы. 

Кстати, МВД России опуб-
ликовало видео следствен-
ных действий в англо-амери-
канской школе. Видно, как сле-
дователь вместе с оперативни-
ками заходят в школу, беседуют 
с ее представителем, сообщают 
о проведении обыска. Затем по-
лицейские осматривают здание 
со служебной собакой. Пока-
зано и то, как сотрудник транс-
портной полиции знакомится с 
делом Фогеля.

Англо-американская шко-
ла, где Фогель на свой вкус сеял 
доброе и вечное, функциониру-
ет на северо-западе Москвы с 
1949 года. 

В ней обучаются около 1200 
учеников из 60 стран мира, на-
чиная с дошкольного возраста 
и до 12-го класса. В штате шко-
лы числятся 150 преподава-
телей и 13 администраторов. 

Сотрудники школы — из 
США, Великобритании и Кана-
ды. Школа аккредитована при 
различных американских и 
европейских образовательных 
ассоциациях. Управляется по-
сольствами США, Великобри-
тании и Канады через школь-
ный совет.  

Таможенники 
в аэропорту 
при досмотре 
обнаружили 
у Фогеля марихуа-
ну и гашишное 
масло
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Это происходило из-за 
усилившихся геополи-
тических противоре-

чий между Россией и Западом 
и появляющихся в зарубежных 
СМИ сообщениях, так или ина-
че эскалирующих ситуацию. В 
понедельник индексы и рубль в 
очередной раз обрушились, по-
сле чего Банк России объявил, 
что приостанавливает покупку 
валюты в резервы по бюджет-
ному правилу (закупка валюты 
на открытом рынке в больших 
объемах создает на нее спрос и 
тем самым еще больше повыша-
ет цену).

При таких ценах на нефть 
рубль как минимум должен был 
бы укрепляться. Однако, как 
показала практика, геополи-
тика легко смешивает карты: 
инвесторы опасаются ее куда 
больше, чем ощущают выгод 
от роста нефтяных цен. Больше 
всего рынок опасается введе-
ния санкций против России по 
жесткому, «иранскому» сцена-
рию. Иран отключен от системы 
международных банковских 
переводов SWIFT, отрезан от 
операций с банками США, дол-

ларами и международными 
платежными системами. Нако-
нец, против него введено неф-
тяное эмбарго. Как живется под 
самым полным объемом санк-
ций? «Ответ — видно, что мож-
но существовать и отрезанным 
ломтем, все более-менее сыты. 
Экономического чуда не пред-

видится, в финансах — вечные 
потрясения, мало инвестиций, 
«развитой страной» не ста-
нешь, многолетняя стагнация», 
— писал в колонке для «РГ» заве-
дующий отделом международ-
ных рынков капитала Институ-
та мировой экономики и между-
народных отношений РАН Яков 
Миркин.

Но с Россией полное повто-
рение «иранского» сценария 
едва ли возможно. Например, 
возьмем условный запрет на 

расчеты в долларах. «Расчеты в 
долларах США осуществляют-
ся с использованием корсче-
тов в банках США. Теоретиче-
ски российские банки могут 
рассчитываться между собой 
наличной валютой, а также 
проводить безналичные опе-
рации внутри контура россий-

ских кредитных организаций 
(в этом случае сумма в валю-
те на иностранных счетах рос-
сийских банков не меняется). 
Однако запрет на использова-
ние долларов США российски-
ми банками в любом случае па-
рализует внешнюю торговлю в 
долларах, что вынудит банки 
РФ искать альтернативную 
валюту, например евро и ки-
тайские юани», — рассказывает 
главный макроэкономист АО 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» 

Антон Прокудин. Кроме того, 
результатом «долларового эм-
барго» станет сокращение обо-
рота безналичных долларов в 
мире и частичное вытеснение 
доллара США из международ-
ного оборота в пользу других 
валют, считает эксперт. 

По словам Прокудина, дол-
лары, находящиеся на счетах 
граждан в российских банках, 
при таком сценарии никуда не 
денутся. «Клиентов попросят 
забрать их в наличном виде или 
конвертировать в другие валю-
ты, так как банки вряд ли смо-
гут продолжать обслуживание 
в этой валюте. В любом случае 
сами деньги не исчезнут, про-
сто осуществлять ими безна-
личные платежи станет невоз-
можно, либо эти банки смогут 
совершать лишь некоторые 
операции внутри России. На-
личные доллары также оста-
нутся у населения», — говорит 
Прокудин. 

Но, судя по восстановлению 
рубля в четверг, рынок увидел 
признаки того, что геополи-
тическая обстановка не будет 
развиваться по плохому сцена-

рию. Правда, в любом случае 
впереди у рубля еще реакция на 
политику ФРС США. 26 января 
Федрезерв объявил о сокраще-
нии до минимума программы 
количественного смягчения: в 
феврале ФРС выкупит с рынка 
облигаций на 30 млрд долларов 
(еще недавно было 120 млрд) 
и полностью свернет програм-
му в начале марта. Кроме того, 
ФРС сохранила диапазон про-
центной ставки в 0—0,25%, но 
заявила, что при текущей вы-
сокой инфляции и низкой без-
работице «вскоре будет умест-
но поднять целевой диапазон 
ставки». Первое повышение 
может быть уже в марте, всего 
рынки закладывают четыре по-
вышения в этом году. Рост ста-
вок в США негативно сказы-
вается на курсах валют стран 
с развивающимися рынками, 
включая и Россию: инвесторы 
при таком сценарии предпо-
читают вкладываться в доллар 
и уходить из так называемых 
«рисковых активов».  

ТОПЛИВО Рост цен на нефть в мире может вызвать подорожание бензина в России

Под горючую руку
Михаил Загайнов, 
Сергей Тихонов

С 
начала года оптовые цены 
в России на автомобиль-
ное топливо выросли на 

5—9% в зависимости от марки. 
Розничные цены повысились 
не так значительно. По данным 
Росстата, подорожание бензи-
на пока не превышает уровень 
инфляции (0,88%), с конца про-
шлого года — на 0,6%. Рост цен 
на дизель инфляцию уже обо-
гнал — 1,3%. Наибольший риск 
дальнейшего подорожания свя-
зан с движением вверх нефтя-
ных котировок. Они меньше 
чем за месяц поднялись почти 
на 13%, в моменте достигнув 
91 доллара за баррель впервые 
с 2014 года. 

Цены на АЗС находятся под 
жестким контролем государ-
ства. Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) сейчас 
проводит проверки в регионах 
на предмет завышения роз-
ничной стоимости топлива. 
Уже возбуждены дела в отно-
шении двух компаний в Ниже-
городской области, которые, 
как считают в ФАС, продавали 
бензин по ценам, значительно 
превышающим уровень рас-
ходов.

Но цены на АЗС не берутся с 
потолка. Они привязаны к опто-
вой стоимости топлива, кото-
рая сейчас в России уже на 35% 
ниже, чем в Европе, по бензину 
и на 27% по дизелю. При даль-
нейшем росте нефтяных коти-
ровок эта разница будет увели-
чиваться. Но и оптовые цены в 
России не останутся на преж-
нем уровне, они будут подни-

маться, пусть и не так резко, как 
в Европе, где стоимость нефте-
продуктов больше всего зави-
сит от котировок барреля.

В нашей стране рост будет 
вызван повышением себесто-
имости сырья и увеличением 
налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) для нефтя-
ных компаний, который рас-
считывается исходя из стоимо-
сти нефти в долларах, а выпла-
чивается по курсу в рублях. 
Стоит также отметить, что, не-
смотря на подорожание нефти, 
курс доллара с начала года вы-
рос с 74,3 до 78 рублей, что так-
же увеличивает себестоимость 
топлива в России.

При сохранении курса дол-
лара к рублю и дисконта в 
отпускных ценах отечествен-
ных производителей топлива 
относительно экспортных цен, 
рост котировок нефти до 95 дол-
ларов за баррель может при-
вести к удорожанию Аи-92 на 
оптовом рынке еще на 5% до 55 
тысяч рублей, считает руково-

дитель проектов ИГ «Петромар-
кет» Анна Лишневецкая.

Для сдерживания роста опто-
вых цен в России работает демп-
фирующий механизм, который 
и позволяет удерживать их зна-
чительно ниже европейских. 
Он рассчитывается от установ-
ленных государством базовых 

цен и компенсирует из бюдже-
та нефтяникам часть недополу-
ченной прибыли от экспорта, 
когда они поставляют бензин и 
дизель на внутренний рынок. В 
2021 году демпфер возвращал 
68%. В декабре вице-премьер 

Александр Новак заявил, что 
рост базовой цены для расчета 
демпфера в 2022 году составит 
3%, а не 5%, как было заплани-
ровано. Также до 83% будет по-
вышен размер компенсации. 
Причем это было сказано, когда 
баррель нефти стоил около 78 
долларов, а доллар — 74 рубля.

Но законопроект об этих из-
менениях так пока и не выне-
сен на обсуждение. В минэнер-
го «РГ» сообщили, что ведом-
ство совместно с минфином 
ведут работу в части внесения 
изменений в топливный демп-
фер в максимально короткий 
срок. Ранее замминистра фи-
нансов Алексей Сазанов ска-
зал, что, скорее всего, законо-
проект будет подготовлен вес-
ной, а новые параметры демп-
фера вступят в силу только 1 
июля этого года.

Соответственно возникает 
вопрос, что же в результате бу-
дет с розничными ценами на 
бензин и дизельное топливо? 
По мнению Лишневецкой, сто-
имость топлива на АЗС продол-
жит расти вне зависимости от 
динамики оптовых цен с анало-
гичным уровню инфляции тем-
пом, поскольку чистая маржа 

торговли бензином на АЗС стре-
мительно тает.

По оценкам «Петромаркет» 
на 26 января, реализация 1 лит-
ра Аи-92 в среднем на АЗС уже 
приносит всего 1,5 рубля чистой 
маржи против 2,5 рубля в конце 
2021 года. Маржинальность тор-
говли Аи-95 — 3,1 рубля с продан-
ного литра, а маржинальность 
торговли дизельным топливом 
как летним, так и зимним ушла в 
отрицательную зону — минус 0,9 
и минус 6,5 рубля с проданного 
литра. Сами операторы АЗС на-
зывают приемлемой для нор-
мальной работы уровень маржи-
нальности — 5—6 рублей с литра.

Чтобы сдержать рост цен на 
АЗС, ФАС внесла на обсужде-
ние законопроект об увеличе-
нии нормативов продаж на бир-
же бензина с 11% до 12%, а ди-
зельного топлива — с 7,5% до 
8,5%. Это позволит увеличить 
предложение топлива на вну-
треннем рынке, и если оно силь-
но будет опережать спрос, то, 
соответственно, и цены будут 
снижаться.

Но, как отметил заместитель 
генерального директора Инсти-
тута национальной энергетики 
Александр Фролов, данная мера 
достаточно стандартна и особо-
го воздействия на рынок иметь 
не будет. Поставки на биржу 
крупнейших игроков уже пре-
вышает увеличенную норму. 
Рост цен, как правило, связан 
с изменениями налогового ха-
рактера, а не с недостатком 
предложения на бирже.  

ЕДА Индейка 
заменяет 
курицу 
в рационе 
россиян

ВЕЛИКА 
ПТИЦА
Татьяна Карабут

За последние десять лет произ-
водство индейки в России вы-
росло в четыре раза. Люди уста-
ли от курицы, свинина кажется 
жирной, говядина дорогой, а ба-
ранины мало. Эксперты увере-
ны, что потребление индейки в 
стране в ближайшие годы может 
вырасти еще в два раза на фоне 
ЗОЖ-тренда.

В 2021 году производство 
мяса индейки в России вырос-
ло на 22,67% и составило 400 
с небольшим тысяч тонн гото-
вой продукции в убойном весе, 
сообщили в консалтинговом 
агентстве «АГРИФУД Стрете-
джис». Таким образом, по пред-
варительным данным, Россия 
обгоняет по объемам произ-
водства в Европе Польшу и, 
вполне возможно, главного ли-
дера — Германию, а в мире отста-
ет только от США. 

В 2021 году российское жи-
вотноводство испытало шок от 
роста затрат и нескольких пе-
риодов обострения эпизоотиче-
ской ситуации, отмечают в Цен-
тре экономического прогно-
зирования Газпромбанка. В ре-
зультате прирост выпуска мяса 
оказался рекордно низким с 
2005 года — 51 тысяча тонн. А со-
кращение производства брой-
леров оказалось рекордным 
с 1996 года. Основной вклад 
в увеличение выпуска мяса в 
стране внесла именно индейка. 

Третий год подряд общий 
объем российского рынка 
мяса птицы остается стабиль-
ным исключительно благода-
ря приросту в индейководстве, 
подтверждают в «АГРИФУД 
Стретеджис». Так, в 2021 году 
производство мяса бройлеров 
сократилось, по разным оцен-
кам, на 1,2—1,7%. От общего 

объема производства в 4,5 млн 
тонн курицы это существен-
ное снижение. И увеличение 
выпуска индюшатины полно-
стью скомпенсировало это 
снижение. А доля индейки в об-
щем объеме производства мяса 
птицы в России достигла 8%. 
В 2021 году потребление мяса 
индейки на душу населения в 
России составило 2,6 кг. 

По данным исследователь-
ской компании GfK на середи-
ну прошлого года, в структуре 
мясной корзины россиян ку-
рица занимает 34%, свинина — 
21%, говядина — 7%, индейка — 
3%. Но индейка — единственное 
мясо, которое показывает рост 
спроса к аналогичному перио-
ду 2020 года. Потребление мяса 
сократилось на 4% в кг из-за ро-
ста средней цены. Но спрос на 
индейку на середину прошлого 
года вырос на 14% в натураль-
ном выражении, тогда как на ку-
рицу упал на 10%, свинину — на 
4,1%, говядину — на 2,9%. 

Индейка дороже курицы 
примерно в полтора раза. Но 
за год цена на самый популяр-
ный и дорогой товар из индейки 
— филе грудки — выросла всего 
на 8%, что ниже официально-
го уровня инфляции в России в 
8,4% и гораздо ниже рекордно-
го роста цены на курятину, за-
фиксированную на уровне 15% 
в расчете на целую тушку, отме-
чают в «АГРИФУД Стретеджис». 
При этом значительная часть 
покупателей — люди пожило-
го возраста, которые считают, 
что индейка (как более диетиче-
ское и полезное мясо) помогает 
сохранять им здоровье, подчер-
кивает президент «АГРИФУД 
Стретеджис» Альберт Давлеев. 
«Индейка отвоевывает свое за-
конное место на российском 
рынке, которого у нее не было 
никогда, потому что не было 
продукта», — поясняет он. 

По его словам, во всех раз-
витых странах индейка зани-
мает 10% от мясного рынка. С 
учетом того, что весь наш мяс-
ной рынок составляет 11,5—12 
млн тонн, то теоретически вну-
треннее потребление индей-
ки в стране должно вырасти до 
1 с лишним млн тонн. Это вряд 
ли возможно в ближайшее вре-
мя. Но 600—700 тысяч тонн — 
вполне реалистичный прогноз. 
Спрос на индейку у нас пока 
опережает производство, счита-
ет Давлеев.  

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 
Шесть регионов 
оказались в зоне риска 
по расселению 
аварийного жилья

Выше снос

Марина Трубилина

Программа переселения из аварийного жилья перевы-
полнена на 24,4% по расселяемой площади и на 29,8% 
по числу переехавших в новые квартиры граждан. 
Однако в некоторых регионах ее выполнение идет с 
трудом. 

Всего с 2019 по 2024 год должны переехать в новое 
жилье 509,48 тысячи человек, должно быть расселено 
9,03 млн кв. м аварийных домов. На 2019—2021 годы 
был запланирован переезд 207,18 тысячи человек с 
3,73 млн кв. м аварийного жилья. При этом фактически 
за это время расселено заметно больше — 268,96 тыся-
чи жителей с 4,64 млн кв. м, сообщил Фонд содействия 
реформированию ЖКХ.

Ряд регионов уже полностью завершил программу 
переселения. Среди них — Карачаево-Черкесия, Саха-
линская, Саратовская, Магаданская области, Чечня, а 
также Севастополь и Санкт-Петербург.

В передовиках — Ханты-Мансийский АО и Иркут-
ская область, где план на 2019—2021 годы перевыпол-
нен на 212,1% и 240,3% соответственно (летом 2019 
года Иркутская область числилась в отстающих). 
Сложно идет переселение в Тыве и Еврейской АО, 
где выполнено лишь 16,2% и 50,8% от плана. У этих 
регионов высокие риски незавершения программы 
переселения в срок, отметили в фонде. Отстают от 
плана также Омская (выполнено 74,3%) и Томская 
(85,2%) области, однако риски незавершения про-
граммы здесь невысоки, считают в фонде. Кабарди-
но-Балкария (здесь пока переселено лишь 55,3%) и 
Дагестан (80,7%) также числятся в зоне риска, но 
программа в целом здесь завершится в срок, уверены 
эксперты. 

На «удовлетворительно» оценивается выполнение 
программы в Костромской, Курской, Тверской, Астра-
ханской, Кировской областях, Краснодарском крае, 
Калмыкии и Мордовии. В этих регионах план выпол-
нен на 90—99%. 

Фонд содействия реформированию ЖКХ, занима-
ющийся расселением аварийного жилья, в ближайшее 
время будет объединен с Фондом защиты дольщиков — 
из них создается Фонд развития территорий. 

«После реорганизации фондов расселение ава-
рийного жилья продолжится уже в рамках деятель-
ности новой организации, — сообщили в аппарате ви-
це-премьера Марата Хуснуллина. — Оно идет успеш-
но с опережением графиков, и в ближайшие годы 
мы планируем завершить действующую программу. 
Ряд регионов ее уже закончил, и необходимо создать 
инструмент, который позволит и дальше работать над 
снижением объемов аварийки. По поручению прези-
дента разрабатывается новая программа, в федераль-
ном бюджете на 2022 год предусмотрены средства на 
ее реализацию».  Индейка дороже 

курицы в 1,5 раза. 
Но за год грудка 
индейки подоро-
жала всего на 8%, 
а тушка курицы — 
на 15% 

А К Ц Е Н Т

Оптовые цены на бензин в России 
сейчас на треть ниже, чем в Европе

9 и 21 марта 2022 г. Государственная корпорация развития 
«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реали-
зации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). 

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Пра-
вительства Российской Федерации (495) 604-65-65, доб. 65-12, 
67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Общество) разместило информацию согласно пункту Постановления 
№ 11ж за 2021 год, а также согласно пунктам Постановления 11к, 11л, 
11м, 11н информацию на 2022 год, на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Баррель ни во что 
не вылился

При нефти Brent выше 90 долларов 
рубль должен как минимум заметно 
укрепляться, но это не происходит.
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— За ценами на бензин следите 
на сайте
rg.ru/sujet/985
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ИНТЕРНЕТ Портал госуслуг 
и соцсеть «ВКонтакте» 
будут доступны бесплатно

При нулевом 
балансе

Олег Капранов

Правительственная комиссия под председательством 
вице-премьера Дмитрия Чернышенко внесла портал 
госуслуг и социальную сеть «ВКонтакте» в список со-
циально значимых сайтов. Это значит, что доступ к 
этим ресурсам интернет-провайдеры и сотовые опера-
торы должны предоставлять бесплатно.

Доступ к социально значимым сайтам предостав-
ляется в рамках проекта «Доступный интернет». 
Просмотр информации на социально значимых ре-
сурсах, включая фото- и видеоматериалы, не будет 
учитываться при оценке интернет-трафика, а под-
ключиться к таким сайтам можно будет даже при ну-
левом балансе мобильного оператора или домашне-
го интернет-провайдера. Список социально значи-
мых ресурсов на рассмотрение правкомиссии вносит 
минцифры.

 Ресурс может получить такой статус, если на нем 
располагается не менее пяти тысяч аккаунтов госор-
ганов и каждый день его посещает больше пяти мил-
лионов пользователей. Среди обязательных крите-
риев для соцсети — наличие аккаунтов государствен-
ных СМИ и обязательных общедоступных каналов 
(Первый канал, «Россия 1», НТВ, «Пятница!», ТНТ и 
другие).

Соцсеть «ВКонтакте» соответствует всем требова-
ниям социально значимых сайтов. Там опубликованы 
официальные аккаунты госорганов, печатных СМИ и 
телеканалов. Предполагается, что пользователи смо-
гут получать актуальный контент различных источни-
ков в удобном формате.

Как пояснили «РГ» в минцифры, по итогам заседа-
ния правкомиссии Роскомнадзор должен в течение 
7 дней передать IP-адреса ресурсов операторам, и те 
должны организовать бесплатный доступ. Ожидается, 
что в рамках бесплатного доступа пользователям бу-
дет доступен аудио- и видеоконтент в пониженном ка-
честве, и только с использованием встроенного плее-
ра. Опубликованные на внешних площадках, таких как 
YouTube, видео проигрываться не будут.

В пресс-службе VK «РГ» сообщили, что все техниче-
ские вопросы, касающиеся бесплатного доступа, пока 
в стадии проработки. «Совместно с телеком-операто-
рами мы рассматриваем различные варианты», — 
сообщили там.  

А К Ц Е Н Т

Нефть не была настолько дорогой 
уже восемь лет
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Перми 
вышло наиболее полное 
издание антиромана  
Варлама Шаламова

Нашли в архиве

Константин Бахарев

В Перми вышло наиболее полное издание  книги «Ви-
шера». Антироман» Варлама Шаламова. В нее вклю-
чены ранее не публиковавшиеся рассказы о жизни зе-
ков и лагерного начальства на строительстве химиче-
ских заводов северного Прикамья. Как часто бывает 
в жизни, некоторые внешне не связанные меж собой 
события приводят вдруг к совершенно неожиданно-
му результату. Так произошло и с пермским изданием 
«Вишеры». В 2020 году во время локдауна из-за пан-
демии сотрудник музея «Пермь-36» Вячеслав Дегтяр-
ников сидел дома. И решил, чтобы время даром не тра-
тить, сделать небольшой проект. Его жена, профессио-
нальная актриса, начала начитывать под видеокамеру 
рассказы Варлама Шаламова. Эти записи выкладыва-
лись на сайте музея.

Их увидел Валерий Есипов, вологодский исследо-
ватель творчества Шаламова, и предложил прочесть 
ранее неизвестные рассказы этого автора. С ними свя-
зана почти детективная история. Оказывается, в 1978 
году Варлам Шала-
мов уехал на отдых 
в Ялту. «В это время 
некая дама вместе 
с помощником, лю-
бители литературы, 
вынесли часть пи-
сательского архива 
из его квартиры, — 
говорит Есипов. — И 
только в 1998 году 
один из них вернул наследникам взятые рукописи, 
уместившиеся в двух чемоданах. А дама свою часть так 
и не отдала.

При разборе возвращенных бумаг и нашлись неиз-
данные ранее рассказы, всего их оказалось четырна-
дцать. Часть из них, где говорится о Прикамье, включе-
на в книгу. 

После знакомства Дегтярникова и Есипова на-
чалась работа по изданию «Вишеры» в Перми. В ней 
участвовали историк Михаил Нечаев, уполномочен-
ный по правам человека в Пермском крае Павел Ми-
ков, директор музея «Пермь-36» Наталья Семакова и 
другие. 

— Судьба Шаламова тесно связана с Пермским кра-
ем, — говорит Павел Миков. — Будучи осужденным в 
тридцатых годах прошлого века, он находился на се-
вере Прикамья и в своих рассказах описал, как зеки 
строили заводы, какие люди здесь находились. В кни-
ге даны яркие картины не только ГУЛАГа, но и нашей 
отечественной истории.

Книга вышла небольшим, всего лишь в триста эк-
земпляров тиражом. Но в Перми надеются, что найдут 
деньги на ее дальнейшие переиздания, в том числе и на 
английском языке. 

По замыслу издателей, книга включает в себя не 
только лишь рассказы. Здесь есть наброски Шаламова, 
его незаконченные очерки, и даже стихи, посвященные 
Вишерскому краю. Очень много фотографий, как из ар-
хивов, так и сделанных специально для книги Павлом 
Бахаревым, директором Вишерского заповедника.  

ВЗГЛЯД ИЗ ГАВАНЫ Дефицит рома и сигарет как зеркало кубинской экономики

Придется бросить курить
Сергей Новиков,
«Российская газета», Гавана

О 
том, почему в из-
вестной на весь мир 
своим ромом и си-
гарами Кубе кубин-
цу каждый день все 
сложнее достать ал-
коголь и табак, и по-
чему это не влияет 
на чувство нацио-

нальной гордости, корреспон-
дент «РГ» побеседовал с мест-
ными жителями. «Сигареты 
нужны? Есть любые», — тихонь-
ко говорит мне невзрачного 
вида паренек, стоящий сбоку от 
небольшого уличного киоска, 
где раньше эти самые сигареты 
были в изобилии. Сейчас же на 
прилавках мало что осталось, 
а вот из-под полы купить мож-
но что угодно (по кубинским 
меркам, конечно). Цены, разу-
меется, куда выше тех, за кото-
рые можно было бы купить та-
бак официально. Разница — до 
10 раз.

Дефицит добрался и до двух 
наиболее символичных ку-
бинских товаров: табака и рома. 
Правда, лишь для тех, кто хочет 
купить сигареты или алкоголь 
за нацвалюту — кубинский песо. 
В валютных магазинах, где все 
продается за доллары, ни о ка-
ком кризисе речи и не идет.

«Ты представляешь, не могу 
третий день достать сигаре-
ты… Закурить не найдется?» — 
с надеждой спрашивает меня 
праздно шатающийся рядом с 
пустым ларьком кубинец Кар-
лос. Хотя сам и не курю, но по-
купаю ему пачку сигарет у спе-
кулянта (при официальной цене 
10 песо плачу 100 песо — 4 дол-
лара по официальному обмен-
ному курсу или же 1 доллар по 
уличному «черному» курсу) в 
обмен на его рассказ о том, что 
же случилось с рынком табака. 
Все кубинцы, как правило, раз-
бираются во всем даже лучше 
российских таксистов. Карлос 
затягивается непрезентабель-
ной на вид сигаретой и говорит, 
что проблемы с табаком нача-
лись около года назад, аккурат 
вместе со ставшей необрати-
мой практикой повсеместного 
появления на Кубе валютных 
магазинов.

Здесь стоит сделать отступ-
ление и сказать, что сегодня на 
Кубе продолжается масштабная 
экономическая реформа, глав-
ная цель которой, как говорят 
власти, — «адаптировать социа-
листическую экономику под ре-
алии XXI века». На бумаге было 
все довольно гладко: и рост зар-
плат и пенсий, и развитие на-
ционального производства, и 
снижение зависимости от то-
тального импорта, послабления 
для частного сектора. На деле 
же выходит, что учли далеко не 
все овраги. Одним из наиболее 
символических шагов реформы 
стало объединение валют: с 1 
января 2021 года начался вывод 
из оборота конвертируемого 
песо (CUC, или в простонародье 
«кук»), который был придуман 
в середине 90-х, а пользовались 
им туристы. «Куками» можно 
было расплачиваться, напри-
мер, и в валютных магазинах, 

где продавали «предметы рос-
коши» по меркам кубинского 
социализма. Теперь же на Кубе 
формально одна национальная 
валюта — кубинский песо, об-
менный курс которого жестко 
установлен на уровне 25 песо за 
1 доллар.

Похоже, опыт других стран, 
прибегавших к практике госре-
гулирования обменного кур-
са (прежде всего ближайшего 
соратника Кубы — Венесуэлы, 
несколько лет назад бьющей все 
мыслимые рекорды по уровню 
девальвации нацвалюты), был 
учтен не в полной мере. Ведь 
официально купить доллары 
или другую «твердую» валю-
ту на Кубе де-факто невозмож-
но. В государственных обмен-
ных пунктах продать доллары 
или евро в обмен на песо можно, 
а вот купить валюту — нет. По-
нятно, что в условиях стабиль-
но высокого спроса на долла-
ры все это ведет к неминуемо-
му формированию спекулятив-
ного «черного» рынка. Разница 
между «черным» курсом и кур-
сом официальным уже четырех-
кратная, и с каждым днем песо 
продолжает дешеветь.

Например, недавний резкий 
обвал нацвалюты у спекулянтов 
был вызван открытием Ника-
рагуа: после продолжительных 
ограничений на авиасообщение, 
кубинцы вновь смогли полететь 
в эту страну. Большинство для 
того, чтобы закупиться там чем 
угодно, а затем втридорога пере-
продать, вернувшись на Кубу. Но 
покупать-то надо в «твердой» 
валюте, а где ее взять, если офи-
циально купить нельзя? Вот все 
путешественники и бросились 
на «черный» рынок, где закон 

спроса и предложения момен-
тально сделал свое дело: курс де-
фицитного доллара тут же взле-
тел до небес.

На самой Кубе за последние 
полтора года получила разви-
тие практика повсеместного 
открытия валютных магазинов. 
Сначала за доллары продавали 
только бытовую технику и ав-
тозапчасти — вещи нужные, но 
все же не первой необходимо-
сти. Но вот затем такие же ма-
газины (которые официально 

называются «магазины в сво-
бодно конвертируемой валю-
те» и цены в которых устанав-
ливаются в долларах, а оплата 
происходит исключительно ва-
лютными банковскими карта-
ми) стали продуктовыми. В ка-
кое-то время таких магазинов 
было немного, а ассортимент в 
них был куда более широким, 
нежели в обычных магазинах, 
в которых товары можно было 
купить за песо.

Постепенно валютных мага-
зинов становилось все больше. 
Ну а теперь практически все 
крупные торговые точки ста-
ли именно валютными. Мага-
зины «за песо» сохранились, 
но ассортимент в них, как пра-
вило, крайне скудный, а когда 

привозят что-то стоящее, — тут 
же выстраивается длиннейшая 
многочасовая очередь. Исчезли 
в таких магазинах и те самые си-
гареты.

«Так многие кубинцы и оста-
лись без рома и табака», — груст-
но говорит Карлос, красочно и 
эмоционально изложив исто-
рию нового появления валют-
ных магазинов, где эти товары 
в изобилии, но доступны далеко 
не всем. Кубинец добавляет, что 
с середины прошлого года сига-

реты начали продавать «по либ-
рете» — карточной системе, по 
которой на Кубе государство по 
сниженным ценам в песо прода-
ет базовые продукты питания. 
Конечно, стало лучше, но пол-
ностью проблемы это все же не 
решило: сигареты появляются 
далеко не регулярно, да и про-
дают в лучшем случае по 8—10 
пачек в руки. Заядлым куриль-
щикам этого явно не хватает (а 
курят на Кубе повсеместно, со-
гласно статистике 2019 года, 
один из пяти кубинцев старше 
15 лет является курильщиком). 
Спрос по-прежнему сильно 
превышает предложение, а для 
многих перепродажа дефицит-
ного товара стала неплохим ис-
точником дохода.

«Зато мы являемся одним 
из мировых лидеров в борь-
бе с COVID-19. По-прежнему 
Куба — единственная страна 
Латинской Америки, которая 
смогла разработать собствен-
ную вакцину от коронавируса, 
а затем и привить практически 
все население», — с нотками гор-
дости в голосе, которых при об-
суждении цен на сигареты явно 
не звучало, вдруг говорит Кар-
лос. Он рассказывает, что про-
шел полный курс вакцинации 
местным препаратом «Абдала», 
а неделю назад еще и ревакци-
нировался. Таких, как Карлос, 
на Кубе более 9,8 миллиона че-
ловек — 87,7 процента населе-
ния полностью вакцинирова-
лись, а почти 5 миллионов полу-
чили бустерную дозу.

«Да, у нас много чего нет, но 
при этом мы можем чувство-
вать себя действительно не-
зависимыми. А ведь далеко не 
все страны, где дефицита нет и 
в помине, могут похвастаться 
этим», — тут уже в голосе Кар-
лоса вовсю начинает звучать 
столь хорошо развитое сре-
ди кубинцев чувство нацио-
нальной гордости и чуть ли не 
эйфория. Он вспоминает о та-
ких бесспорных достижениях 
кубинского социализма, как, 
например, всеобщее бесплат-
ное образование, медицина, 
высокие результаты в спор-
те (на прошедших в 2021 году 
летних Олимпийских играх в 
Токио Куба поделила с Брази-
лией первое место среди ла-
тиноамериканских стран по 
числу золотых наград. — Прим. 
«РГ»).

И вот уже из ярого крити-
ка совершаемых властями 

ошибок Карлос превращает-
ся в столь же ярого защитни-
ка выбранного кубинским ру-
ководством курса. Он начина-
ет рассуждать о том, какой бы 
процветающей была сейчас 
Куба без американской блока-
ды, и в его словах есть здравое 
зерно, ведь мощнейшие санк-
ции США тяжким грузом ле-
жат на кубинской экономике, 
их негативное влияние чув-
ствуется во всех отраслях. Да 
и сама экономическая рефор-
ма, которая действительно дав-
но напрашивалась, наверняка 
проходила бы куда мягче, если 
бы не злополучный коронави-
рус. Пандемия больно удари-
ла по Кубе, практически пол-
ностью парализовав туризм — 
главную доходную статью бюд-
жета страны.

«Ну а как же те проблемы и 
собственные упущения, о ко-
торых ты мне только что гово-
рил?» — напоминаю я кубин-
цу и о дефиците, и о росте цен, 
и об обесценивании нацва-
люты, и об отсутствии произ-
водства. Мечтательная улыбка 
тут же уходит с лица Карлоса, 
он мрачнеет. «Действительно, 
проблем очень много. Надеюсь, 
наше руководство сможет их 
решить. Ведь мы смогли разра-
ботать ту же вакцину. Сможем 
преодолеть и эти трудности, 
сохранив то хорошее, что у нас 
есть, — с волнением и надеждой 
говорит кубинец. — А пока будем 
меньше курить, давно уже хотел 
бросить».  

По-прежнему Куба — единственная 
страна Латинской Америки, которая 
разработала собственную вакцину 
от коронавируса, а затем привила 
практически все население.

А К Ц Е Н Т

Пандемия больно ударила по Кубе,
практически полностью парализовав 
туризм — главную доходную статью
бюджета страны

ТЕХНИКА В Астрахани приступает к работе беспилотная авиационная система 
для поиска потерявшихся людей и определения мест пожаров 

Дрон со зрением
Наталья Коротченко,
«Российская газета», Астрахань

Т
ехника последнего поко-
ления поступила на во-
оружение астраханских 

спасателей: беспилотная авиа-
ционная система, которая поз-
волит искать пропавших людей, 
в том числе в Каспийском море, 
и определять места природных 
пожаров в дельте Волги. Как 
рассказали «Российской газе-
те» в пресс-службе управления 
МЧС по Астраханской области, 
регион стал одним из первых в 
стране, где внедряется такой 
комплекс.

Система уже готова к работе, 
она состоит из передвижного 
пункта управления — автомоби-
ля повышенной проходимости, 
в котором размещается внеш-
ний экипаж и аппаратура для 
приема информации с самоле-
та-беспилотника. 

П о  и н ф о р м а ц и и  а ст р а-
ханских спасателей, дрон осна-
щен системой машинного зре-
ния, стереокамерами с высо-
кой разрешающей способно-
стью, сенсорными системами, 
использующими инфракрасное 
излучение, и тепловизорами, 
позволяющими выявлять скры-
тые очаги возгорания, прогно-
зировать обрушение конструк-
ций и сооружений путем опре-
деления температуры поверх-
ностей.

Летающее крыло может ра-
ботать без подзарядки око-
ло четырех часов и мониторит 
территорию на расстоянии 90 
километров от пункта управ-
ления, что позволяет спасате-
лям с его помощью проникнуть 
в любое труднодоступное ме-
сто, куда другая техника рань-
ше не проходила. Кроме того, 
комплекс работает в любых по-
годных условиях и быстро пере-

дает информацию на другие но-
сители.

Внешние пилоты авиаци-
онной системы прошли обу-
чение в Краснодаре, первый 
учебно-тренировочный полет 
состоялся в Приволжском рай-
оне Астраханской области. В 
ходе испытательного полета 
комплекс успешно провел мо-
ниторинг обстановки на водных 
объектах, а также определил ме-
стонахождение условно пропав-
ших в акватории рыбаков, сооб-
щили «РГ» в МЧС. 

Астраханский спасательный 
гарнизон работает с беспилот-
ными аппаратами с 2016 года, 
в парке порядка 20 дронов, но 
все они вертолетного типа: у 
них гораздо меньше дальность 
полетов, почти в два раза коро-
че время работы, поэтому, как 
отметили в МЧС, новая систе-
ма — это хорошее подспорье для 
службы.  Беспилотная авиация стала незаменимой помощницей спасателей.

Судьба Шаламова тесно связана с Пермским краем, 
где он отбывал срок и который описал в рассказах. 

ОБОРОНА РФ перебросила 
на учения в Беларусь 
истребители Су-35С

Воздушное 
прикрытие

Юрий Гаврилов

Все российские истребители Су-35С, которые будут 
задействованы в учении «Союзная решимость-2022», 
перелетели из Хабаровского края в Беларусь. Сейчас 
их экипажи осваиваются в небе республики. 

По данным минобороны Беларуси, наши пилоты 
временно базируются на военном аэродроме в Барано-
вичах. Это вовсе не значит, что в рамках проверки сил 
реагирования Союзного государства они ограничатся 
выполнением задач исключительно в районе данной 
«точки». Миссию российских боевых самолетов гене-
ралы в Москве и Минске видят более масштабной. «По-
сле ознакомления с маршрутами полетов в воздушном 
пространстве над территорией Республики Беларусь 
экипажи многофункциональных истребителей Су-35С 
заступят на боевое дежурство по противовоздушной 
обороне в рамках проверки вопросов функциониро-
вания единой системы ПВО Союзного государства», — 
объяснили в военном ведомстве РФ.

Напомним, что ранее замминистра обороны РФ 
Александр Фомин сообщил, что наши ВКС направляют 
на маневры в Беларусь 12 истребителей Су-35С.  
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Некая дама
вынесла часть 
архива Шаламова 
из его квартиры
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ДИПЛОМАТИЯ 

Новые 
переговоры 
советников 
глав 
«нормандской 
четверки» 
пройдут через 
две недели 

КИЕВ ДУМАТЬ 
БУДЕТ
Петр Лихоманов

Переговоры политических со-
ветников лидеров стран «нор-
мандского формата» в Париже 
завершились решением про-
должить диалог через две неде-
ли. По сравнению с результата-
ми предыдущих встреч, на фоне 
заявленной накануне позиции 
Киева и напряженной ситуации 
вокруг и внутри этой страны, 
итог состоявшейся дискуссии 
уже нельзя назвать отрицатель-
ным. По крайней мере, окруже-
ние президента Украины Вла-
димира Зеленского после почти 
девятичасового диалога взя-
ло время на обдумывание пер-
спектив, и значит, как отмеча-
ют прозорливые украинские 
СМИ, в ближайшие полмесяца 
обострения на Донбассе слу-
читься не должно.

Отсутствие каких-либо про-
движений по заключенным еще 
в 2019 году в Париже догово-
ренностям украинская делега-
ция попыталась замаскировать 
новыми, заведомо провальны-
ми «инициативами». Так, глава 
президентского офиса Андрей 
Ермак перед визитом намере-
вался привлечь непосредствен-
но Францию и Германию к на-
блюдению за режимом прекра-
щения огня на линии разграни-

чения — дополнительно к дей-
ствующей миссии ОБСЕ. И ко-
нечно, им и другими украински-
ми спикерами был вновь повто-
рен тезис о неприемлемости 
каких-либо контактов с руко-
водством Донецкой и Луганской 
народных республик. Однако 
именно об этом, непосредствен-
но прописанном в Минских со-
глашениях положении, и шла 
речь в Париже на переговорах 
между Дмитрием Козаком, Ан-
дреем Ермаком, Йенсом Плет-
нером и Эммануэлем Бонном.  

Как пояснил после встречи 
замглавы администрации пре-
зидента РФ, украинской сто-
роне следует выработать «соб-
ственное видение будущих по-
литических условий урегули-
рования конфликта, будущей 
автономии, особого статуса, 
как записано в Минских согла-
шениях», а без согласования 
с Донецком и Луганском это 
сделать невозможно. «Сегодня 
речь идет не столько даже о том, 
чтобы обсуждался вопрос, уже 
не просто о том, чтобы был фи-
зический диалог глаза в глаза, 
люди разговаривали друг с дру-
гом, а чтобы была реакция на 
многочисленные письменные 
предложения, которые Донбасс 
внес в контактную группу», — 
сказал Дмитрий Козак. Также 
он дал понять, что в том числе 
с этим был связан запрос Кие-
ва на двухнедельную паузу. Что 
касается встречи на высшем 
уровне в «нормандском форма-
те», о которой не перестает го-
ворить  украинская сторона, то 
без исполнения ею уже взятых 
на себя обязательств и продви-
жения по политической части 
Минских соглашений, такие 
переговоры, по словам Дмит-
рия Козака, не будут иметь 
практического смысла.

В целом же, как заявил по 
итогам встречи глава россий-
ской делегации, «похвастать-
ся нечем». «Как ни хотелось бы 
нам, чтобы мы продвинулись 
вперед, прогресс практиче-
ски нулевой», — констатировал 
Козак. 

Тем не менее была проведе-
на инвентаризация проблем. 
В свою очередь Андрей Ермак 
ограничился  констатацией 
приверженности Киева режиму 
прекращения огня, который в 
последние недели действитель-
но можно назвать действую-
щим. Впрочем, от Ермака жур-
налисты не услышали и при-
вычных слов об украинских 
«красных линиях», что также 
можно отнести к позитивным 
итогам состоявшейся встречи в 
Париже.  

Как заявил 
по итогам встречи 
в Париже глава 
российской 
делегации, 
«похвастаться 
нечем»

ЗАГОВОРИЛИ О ВЕДЬМАХ

Юрий Когалов

Парламент Каталонии признал женщин, которых сто-
летия назад сожгли за колдовство, «жертвами женоне-
навистнических преследований». Резолюцию о восста-
новлении памяти ведьм, убитых между XV и XVIII ве-
ками, депутаты этого испанского региона одобрили 
абсолютным большинством голосов. Как отмечается 
в документе, многие женщины были несправедливо 
обвинены в колдовстве, подвергались пыткам и были 
казнены только за то, что были приезжими, придержи-
вались иных обычаев или исповедовали другую рели-
гию, а то и просто из-за конфликта с соседями. Любое 
поведение, выходящее за рамки «нормального», мог-
ло обречь их на смерть. По словам депутата Сусаны 
Сеговии, это был настоящий «феминицид». Каталония 
была одним из главных регионов в Европе, где наибо-
лее активно развернулась охота  на ведьм. В местеч-
ке Пальярс-Собира был принят старейший в Старом 
Свете закон о преступлениях колдовства, датирован-
ный 1424 годом. Здесь же было осуществлено больше 
всего казней в Европе. По данным историков, за три 
века в Каталонии были убиты около 800 человек, ко-
торых заподозрили в колдовстве (80 процентов из них 
были женщинами, за что и ухватились нынешние фе-
министки, выступившие с идеей их реабилитации). 
Поскольку выяснить имена большинства из них не 
представляется возможным, каталонский парламент 
решил реабилитировать всех жертв охоты на ведьм 
разом. Муниципальным властям предлагается при-
своить улицам  имена сожженных ведьм (а раньше для 
этого нужно было прославиться, например, совершив 
подвиг или сделав научное открытие).  

АВСТРИЙЦАМ 
О ЗВЕРЯТАХ
Александр Саможнев

В ходе расследования, проводимого австрийской про-
куратурой в отношении нецелевого использования го-
сударственных средств прежним правительством, было 
обнаружено любопытное исследование, которое стало 
достоянием СМИ. Работы проводились по заказу мини-
стерства финансов в 2017 году и обошлись налогопла-
тельщикам в 155 тысяч евро. В нем среди прочего изу-
чалось, какие животные и марки автомобилей ассоции-
руются у избирателей с партиями и политиками. Как со-
общает телеканал OE24, документ под названием «Эко-
номическая и бюджетная политика, включая расшире-
ния» предусматривал выявление лидерских качеств и 
способности к управлению. «Участникам группового 
обсуждения в разных целевых группах предлагалось 
представить разных политиков как животных», — гово-
рится в материалах института исследований по вопро-
сам общественного мнения Сабины Бейншаб. Так, быв-
шего канцлера Курца участники опроса сравнили сразу 
с несколькими животными. Он ассоциировался с павли-
ном за стремление «выделиться» и «взять все на себя», 
с «сообразительным» барсуком, «милой» белкой, «же-
лающей подняться высоко», и «умным, опасным» дель-
фином. Лидер социалистов Кристиан Керн выглядел в 
представлении опрошенной группы павлином, так как 
«очень заботился о своей внешности и важно надувал 
щеки», а также «властным» оленем и лисой — «умной, 
но все же немного подлой». Экс-глава МВД Ханс Питер 
Доскозил ассоциировался с «верным животным» ов-
чаркой и «милым, но опасным» кабаном.

А вот деятеля Австрийской партии свободы Хайнца-
Кристиана Штрахе опрошенные сравнили с «громкой 
и ядовитой гремучей змеей», а также с мышью, «копа-
ющейся в отходах», и «кусачей» овчаркой. Что каса-
ется партий, то правящая Австрийская народная пар-
тия сравнивалась с «Фольксвагеном», который  «едет 
медленно», а Соцпартия — с «Фордом»  «без определен-
ного профиля».  

БЕЛОСНЕЖКА ТЕМНЕЕТ

Иван Сысоев

Новая экранизация «Белоснежки и семи гномов» от 
компании Disney еще только планируется к произ-
водству, однако продолжает создавать вокруг себя но-
вые скандалы. Недовольство общественности вызывает 
тот факт, что на главную роль подобрана американская 
актриса польско-колумбийского происхождения Рэй-
чел Зеглер, чей «оттенок кожи явно не соответствует об-
разу Белоснежки». Но если раньше критика фильма зву-
чала в основном в соцсетях, то теперь на тропу войны 
вышли звезды. Питер Динклэйдж, известный по роли 
Тириона Ланнистера в «Игре престолов», не сдерживая 
эмоций прошелся по планам Disney. «Все это выглядит 
очень лицемерно. Я был в шоке, когда объявили, что на 
роль Белоснежки взяли латиноамериканскую актрису, 
— негодует актер. — Сделайте шаг назад и посмотрите, 
что вы делаете. В этом нет никакого смысла».  Он счи-
тает, что кинокомпания уж очень хочет показать себя 
прогрессивной, но не понимает, зачем для этого исполь-
зовать классическую «историю про гномов, живущих 
в своих пещерах». Мнение Динклэйджа имеет значение 
хотя бы потому, что он имеет одну из форм карликово-
сти — ахондроплазию (его рост составляет 135 санти-
метров). Киностудия еще не сообщала, каким образом 
планирует представить на экране самих гномов — воз-
можно, задействовав актеров-карликов. Звезда «Игры 
престолов» опасается, что если самой Белоснежке поз-
волено быть «недостаточно белой», то вот гномы оста-
нутся прежними, что фактически приравняет карликов 
к волшебным существам. А это не что иное как прояв-
ление двойных стандартов. В ответ на обвинения Дин-
клэйджа представитель Disney аккуратно отметил, что 
компания в своей экранизации пытается «отойти от 
использования стереотипов из оригинальной версии». 
Отдельно он подчеркнул, что во время проработки пер-
сонажей семи гномов студия «проводит консультации 
с членами сообщества карликов».  

В МИРЕ

Американская актриса польско-колумбийского происхождения 
Рэйчел Зеглер станет новой Белоснежкой.

ГЕОПОЛИТИКА Зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев: Украина превратилась 
в игрушку в руках США и НАТО

«Войны никто не ищет»
Сергей Белов

З
аместитель председателя 
Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев с со-

жалением констатировал, что 
Украина превратилась в извест-
ной степени в игрушку в руках 
НАТО и, прежде всего, в руках 
США, используется как инстру-
мент геополитического давле-
ния на Россию. В интервью ряду 
отечественных СМИ Медведев 
изложил свое видение причин и 
возможных последствий разви-
вающегося конфликта интере-
сов России и Запада.

Корнями проблема ухо-
дит во времена, когда Моск-
ве на словах дали обещание не 
расширять НАТО на восток и 
территорию бывшего Совет-
ского Союза. «Ничего не испол-
нили. А сейчас уже лезут совсем 
прямо на наши границы», — под-
черкнул Медведев. Это уже ре-
альная угроза национальной 
безопасности страны, и Россия 
исчерпала границы отступле-
ния. «Отступать некуда, поза-
ди Москва», — оценил замглавы 
Совбеза положение одной кры-
латой фразой.

В  с л о ж и в ш е й с я  с и т уа -
ции наша страна выступила с 
предложениями по гарантиям 
безопасности. Они не жесткие, 
заверил Дмитрий Медведев, а 
очень конкретные, очень опре-
деленные и фиксируют озабо-
ченности России. Если та же 
Украина вступает в НАТО, то 
на границе могут появиться но-
вые военные базы и новые виды 
ударных вооружений. Тогда Рос-

сия попадает в очень сложное 
геополитическое положение, 
что нельзя не учитывать.

«Дело даже не в том, чтобы, 
допустим, гарантироваться от 
непродвижения НАТО, хотя это 
очень важно. А дело в том, что-
бы были даны гарантии без-
опасности, на мой взгляд, дру-
гого порядка», — подчеркнул 
зампред Совбеза. Ведь можно, 
не включая Украину в альянс, 

на основе двусторонних согла-
шений поставить туда или в дру-
гую соседнюю с Россией страну 
ударные виды вооружений.

«Эти гарантии безопасности 
направлены на то, чтобы устра-
нить те очевидные угрозы, ко-
торые сформировались в на-
стоящий момент», — разъяснил 
Дмитрий Медведев. Если запад-
ные партнеры пойдут навстре-
чу, то договоренности должны 
быть так или иначе закреплены 
в каком-то документе, который 
будет носить обязательный ха-
рактер. Замглавы Совбеза по-
нимает, что и обязательный до-
кумент не является абсолютной 
гарантией, чему было много 
примеров в истории, но «это 
все-таки серьезная юридиче-
ская база».

Медведев при этом укло-
нился от ответа, есть ли у Рос-

сии план, если США откажут-
ся предоставлять гарантии. Та-
кие вещи никогда не раскрыва-
ются, и такие решения прини-
мает президент, но отказ очень 
осложнит общую ситуацию. Не 
стал он и рассуждать, возможно 
ли появление российских воен-
ных баз и вооружений на Кубе 
или в Венесуэле, потому что эти 
разговоры только провоцируют 
напряжение в мире. 

Медведев подчеркнул, что 
сценарий прямого столкнове-
ния России и НАТО из-за Укра-
ины был бы самым драматиче-
ским, просто катастрофиче-
ским, и он надеется, что этого 
никогда не произойдет. «Вой-
ны никто не ищет, и нужно сде-
лать все, чтобы никакой войны 
не было. А тем более по линии 
столкновений между Россией 
и, допустим, Североатлантиче-
ским альянсом», — заявил он.

В сложившейся обстанов-
ке единственная возможность 
преодоления противоречий — 
политико-дипломатическими 
средствами договариваться по 
гарантиям безопасности, уве-
рен Медведев. «Это использова-
ние в наших отношениях прин-
ципа неделимой безопасности, 
который зафиксирован во всех 
основополагающих докумен-

тах европейских и международ-
ных, когда безопасность одной 
стороны не может достигать-
ся за счет безопасности другой 
стороны», — подчеркнул замгла-
вы Совбеза.

Украина стала, как выра-
зился Дмитрий Медведев, в из-
вестной степени игрушкой в 
руках НАТО и США, использу-
ется как инструмент давления 
на Россию. «Украина, как это 
ни печально звучит для Укра-
ины, сама по себе американ-
цам не нужна, да и европейцам 
не очень нужна», — считает он. 
Масла в огонь в последние годы 
подливают и украинские поли-
тики. Медведев не считает целе-
сообразным прямые контакты с 
действующим киевским руко-
водством. «Бессмысленно вести 
разговоры с такими политика-
ми, которые лгут, не исполняют 
решения, которые принимают 
решения, направленные против 
части собственного населения, 
которые не исполняют вообще 
никаких международных обя-
зательств в этом смысле», — по-
яснил он свою позицию.

Говоря о президенте Украи-
ны Владимире Зеленском, Мед-
ведев заявил, что он его ни в 
чем не разочаровал. Зеленский 
делает ровно то, что «должен 
был делать человек с уровнем 
его подготовки, с уровнем его 
профессиональной годности к 
должности президента Украи-
ны». «И, к сожалению, для него 
самого, наверное, в конечном 
счете это ведет к разрушению 
самой Украины», — подчерк-
нул зампред Совбеза РФ. Но он 

верит, что в будущем в Киеве к 
власти придут проукраинские 
прагматичные политики и 
направят свою страну на нор-
мальные экономические отно-
шения с Россией, на признание 
геополитических реалий, вклю-
чая Крым.

Нагнетая обстановку, запад-
ные политики по несколько раз 
в день угрожают России очеред-
ными санкциями. Страна их не 
боится, заявил Медведев. «Это 
не фигура речи и не бравада, а 
просто констатация того, что 
на самом деле происходило», — 
сказал он. Да, возможны неко-
торые проблемы, но они решае-
мы. «И уж точно нас не надо пу-
гать этими проблемами, в оче-
редной раз этими адскими санк-
циями. Это все не сработает», — 
сказал Медведев. 

Так, по его мнению, не будет  
фатальной катастрофы даже 
при отключении России от меж-
дународной межбанковской си-
стемы передачи информации 
SWIFT. Он даже в это не очень 
верит: «Это невыгодно никому, 
в том числе и самому этому об-
ществу, которое организовано 
для SWIFT, тем более что у нас 
огромное количество транзак-
ций проходит. Это подрыв дове-
рия к SWIFT».

Если же Запад все-таки пой-
дет на такой шаг, то в России 
уже разработали собственную 
систему передачи финансо-
вых данных, которая, заверил 
Дмитрий Медведев, не даст ни 
минуты простоя и будет осуще-
ствлять все необходимые функ-
ции внутри страны.  

А К Ц Е Н Т

Не надо пугать Россию адскими 
санкциями, это все не сработает

Закрытое письмо

Наконец, для США и 
их союзников главной 
целью нынешних кон-

тактов с Москвой остается на-
гнетаемая ими ситуация вокруг 
Украины. Госсекретарь расска-
зал, что ожидает в ближайшие 
дни контактов с Сергеем Лавро-
вым, чтобы узнать российскую 
реакцию на американские ини-
циативы. Ранее Лавров заявлял, 
что «если конструктивного от-
вета не последует и Запад про-
должит свой агрессивный курс, 
то Москва предпримет необхо-
димые ответные меры».

Генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг под-
твердил, что по вопросу расши-
рения альянса никаких усту-
пок Москве не будет. В ответе 
из Брюсселя, который согласо-
вали со всеми членами НАТО, 
содержатся «предложения по 
снижению рисков, в частно-
сти связанных с размещением 
ракет». Столтенберг привет-
ствовал письменный диалог по 
этой проблематике, добавив, 
что НАТО предлагает России 
восстановить работу миссий в 
Москве и Брюсселе, установить 
прямую линию связи и исполь-
зовать военные контакты для 
снижения риска инцидентов.

По данным газеты The New 
York Times, предложения адми-
нистрации США открывают до-
рогу для контактов об ограни-
чениях на размещение ракет 
средней и меньшей дальности 

(РСМД). Напомним, США в од-
ностороннем порядке вышли из 
соответствующего договора в 
2019 году. Вашингтон и его со-
юзники также готовы обсуждать 
взаимные правила, ограничива-
ющие масштаб и места проведе-
ния военных учений. При этом в 
Белом доме подчеркивают, что 
не дадут России права вето по 
вопросам размещения ядерно-
го оружия, войск или обычных 
видов вооружений. Издание The 

Wall Street Journal утверждает, 
что администрация США в рам-
ках диалога с Россией рассмат-
ривает возможность введения 
новых правил прохода и навига-
ции военных кораблей в Черном 
море. Кроме того, Вашингтон об-
суждал с союзниками возмож-
ность разрешить инспекцию 
своих ракетных комплексов в 
Польше и Румынии.

Согласится ли Москва вести 
диалог по этим вопросам — пока 
неясно, но пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков за-
метил, что предложения обсу-
ждать, например, ограничения 

на РСМД в отрыве от общей ар-
хитектуры безопасности «вряд 
ли жизнеспособны».

При всей убежденности 
США и НАТО в конструктивно-
сти своих ответов на Западе не 
стихает, как метко выразился 
Сергей Лавров, «военный угар» 
по Украине. Тот же Блинкен 
рассказал, что на теме Украины 
в ответах США сделан особый ак-
цент. Кроме того, по его словам, 
Вашингтон в ближайшее время 

продолжит поставки вооруже-
ний для украинской армии в до-
полнение к тем трем партиям, 
которые уже были переданы за 
последние недели. По данным 
журнала Newsweek, Киев полу-
чил около 300 противотанковых 
комплексов «Джавелин», а так-
же вооружение для уничтожения 
бункеров. «На прошлой неделе 
мы уведомили конгресс о нашем 
намерении доставить на Украи-
ну вертолеты Ми-17», — продол-
жил госсекретарь. Ранее в Пента-
гоне заявили, что подготовили к 
переброске в Восточную Европу 
8,5 тысячи военных.

О планах наращивания во-
енного присутствия в Восточ-
ной Европе постоянно заявляет 
и Великобритания. По данным 
телеканала Sky News, Лондон 
рассматривает вопрос отправ-
ки военнослужащих в Слова-
кию, а газета The Daily Telegraph 
писала о планах отправки груп-
пировок численностью по тыся-
че американских и британских 
солдат в Румынию, Болгарию и 
Венгрию.

Посольство США в Киеве 
продолжает нагнетать пани-
ку, призвав американских гра-
ждан, находящихся на Украине, 
рассмотреть возможность неза-
медлительного выезда из стра-
ны. Как отметил Сергей Лавров, 
Запад «очень хочет какой-то 
реальной провокации». Под ее 
предлогом можно было бы осу-
ществить чуть ли не ежедневно 
появляющиеся угрозы новых 
антироссийских санкций, в том 
числе направленных на блоки-
ровку газопровода «Северный 
поток-2».

Вообще, если читать только 
американскую прессу, то мож-
но и вправду поверить, что Рос-
сия открыто угрожает Украи-
не войной. «Российское втор-
жение» описывается как прак-
тически неизбежное. Амери-
канские журналисты настолько 
верят в раздутую ими же исте-
рию, что их искренне удивляет, 
когда кто-то подвергает это со-
мнению. Никакие уверения 

Москвы в отсутствии планов на 
кого-либо нападать до амери-
канского читателя не доходят, 
как, впрочем, и попытки Кие-
ва умерить разжигаемую аме-
риканцами панику. Авторитет-
ный американский журналист 
Гленн Гринвальд так описывает 
тактику, которую в свое время 
использовали неоконсервато-
ры, а теперь вовсю применяют 
демократы: «Нужно построить 
имидж оппонентов интервен-
ции США как предателей».

Понятно, что в эти ряды дав-
но попал экс-президент До-
нальд Трамп, к слову, назвав-
ший планы по переброске аме-
риканских солдат в Восточную 
Европу «безумием». В предате-
ли можно записать и экс-прези-
дента Барака Обаму, ведь тот в 
интервью журналу The Atlantic в 
2016 году признавал, что Укра-
ина входит в зону жизненно 
важных интересов России, но 
не США, и на этом основании 
отказывался отправлять воору-
жения для ВСУ. По сегодняшним 
меркам ему бы объявила им-
пичмент его собственная Демо-
кратическая партия.  

1

А К Ц Е Н Т

На Западе не стихает, как метко 
выразился Сергей Лавров, 
«военный угар» по Украине
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— США передали ответ 
на предложения РФ о гарантиях 
безопасности: видео на сайте
rg.ru/art/2254493

Солдаты и техника из США, 
как эти танки «Абрамс» в Латвии, 
регулярно пересекают Атлантику 
для маневров у границ России.
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ТЕХНОЛОГИИ Цифровой 
помощник выручит 
в пандемию

Диагноз 
от смартфона

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

Достаточно внести данные лабораторных исследований 
и добавить возраст, пол, семейное положение — и обыч-
ный смартфон поставит диагноз с точностью до 90 про-
центов. Такое приложение для телефонов запустили в 
Пензенской области. Пока оно проходит клинические 
испытания и доступно только волонтерам-медикам и 
фельдшерам в удаленных селах. Но если испытатель-
ный этап пройдет успешно, цифровой помощник может 
стать доступным, и это как нельзя кстати, учитывая, что 
нагрузка на врачей растет изо дня в день.

— Мы не призываем заниматься самолечением. Сле-
дующий шаг после постановки диагноза — обязательное 
обращение к врачу. Но ранняя диагностика способна 
спасти тысячи жизней, особенно в пандемию, когда мно-
гие не знают, как отличить коронавирус от гриппа или 
сердечной недостаточности, — говорит автор приложе-
ния доцент кафедры внутренних болезней Пензенского 
мединститута Никита Дятлов. 

Разработка приложения стала возможной благодаря 
грантовой поддержке Росмолодежи по программе «Ум-
ник». Больше всего времени и затрат ушло на написание 
программы. На это было направлено 410 тысяч рублей 
из федерального бюджета, ровно столько же добавил ре-
гион в качестве поддержки талантливой молодежи.

Более всего приложение может оказаться ко двору в 
кардиологии и неврологии. Оно с точностью до 98 про-
центов оценивает тяжесть пациента при инфарктах и ин-
сультах. При этом программа позволяет реагировать не 
только на острые состояния, но и предугадывать их в от-
даленном времени. Для этого нужно ввести полную ин-
формацию о пациенте: чем больше данных, тем точнее 
прогноз. 

К использованию приложения подключились все го-
родские поликлиники Пензы. Приложение применяется 
с разрешения пациента.  

ПРАКТИКА Врачи провели 
сложнейшую операцию 
новорожденному

Спасительное 
погружение

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара 

Родители маленького Мирона, супруги из Самары, 
долго планировали беременность и с нетерпением 
ждали своего первенца. Но на 13-й неделе УЗИ пока-
зало, что ребенок развивается  с пороком — внутрен-
ние органы малыша росли в пупочном канатике, а не в 
брюшной полости. В медицине это называется омфа-
лоцеле, или грыжа пупочного канатика. Довольно ред-
кая патология. Как говорят специалисты, из 4—10 ты-
сяч детей с таким пороком рождается один. 
Врачи посоветовались и, поскольку дефект по УЗИ был 
средних размеров, решили, что его можно будет испра-
вить после рождения ребенка. При больших размерах 
грыжи беременность, как правило, рекомендуют пре-
рывать. Как только мальчик появился на свет, его сра-
зу перевезли в отделение реанимации и интенсивной 
терапии новорожденных и недоношенных областной 
детской клинической больницы имени Н.Н. Ивановой. 

— Мы знали, что 
нам предстоит опе-
рировать ребенка с 
патологией, готови-
лись к небольшим 
размерам. Но оказа-
лось, что у малыша 
самое большое ом-
фалоцеле в нашей 
практике, — вспоми-
нает заведующий 
хирургическим от-
делением Евгений 
Новоженов. — Особенность в том, что все органы — же-
лудок, печень, тонкий и толстый отделы кишечника — 
не просто вышли из брюшной полости, как при обыч-
ных грыжах, а развивались вне ее. Поэтому поместить 
их в брюшную полость одномоментно не представля-
лось возможным: ее объем не позволял это сделать.   

Хирурги Евгений Новоженов и Артем Изосимов ре-
шили поэтапно погружать органы в брюшную полость. 
Обычно их переносят в специальный мешок-контей-
нер, который подшивается к передней брюшной стен-
ке, и только после этого врачи поэтапно погружают 
органы в брюшную полость. Затем контейнер хирурги 
удаляют, а кожу ушивают.

— Оценив размеры дефекта, мы поняли, что если 
подшить мешок к коже, то впоследствии ее будет не-
достаточно, чтобы закрыть дефект, — рассказывает до-
ктор Новоженов. — Поэтому подшили к материалу, на-
клеенному на нее. Тут нас выручили тейпы — клейкая 
лента из ткани, с сильной фиксацией. Это был очень 
сложный момент: чем дольше органы находились вне 
брюшной полости, тем больше был шанс их инфициро-
вания. Если погружать быстрее, то мы могли их сильно 
сдавить и повредить. В течение семи дней проходило 
постепенное их «вдавление-погружение».

Каждые 4—6 часов сантиметр за сантиметром хи-
рурги погружали органы в брюшную полость. А на вто-
ром этапе малышу сделали пластическую операцию 
передней брюшной стенки. Мальчика выписали через 
месяц после операции. Родители не устают благода-
рить медиков за спасение сына.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Дети после протонной терапии онкозаболеваний 
живут целую жизнь

Судьба 901-го 
Ирина Краснопольская

Н
едавно смертность 
от сердечно-сосу-
дистых заболева-
ний была на пер-
вом месте. Теперь в 
лидеры рвутся он-
кологические бо-
лезни. И все острее 
встает проблема не 

только лечения, но и сохране-
ния качества жизни онкопаци-
ента. Тем более что все чаще бо-
леют дети. И тут требуется осо-
бый подход к лечению. Тут недо-
статочно просто в данный мо-
мент победить болезнь. Надо, 
чтобы через десятилетия беда 
не настигла вновь. Во врачева-
нии гарантии неуместны? Со-
гласна. Но все-таки, все-таки… 
Наша беседа сегодня с предсе-
дателем правления Медицин-
ского института имени Сергея 
Березина (МИБС) Аркадием 
Столпнером именно об этом. А 
если совсем конкретно — о про-
тонной терапии.

Лучевая диагностика. Луче-
вое лечение. Во всем мире один 
из самых действенных мето-
дов спасения онкологических 
пациентов — облучение. Оно 
разное. От каких опухолей и 
почему спасают именно про-
тоны? 

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Протонная те-
рапия началась в 1946 году в 
Швеции с работ Вильсона. В на-
шей стране было несколько на-
учно-исследовательских цен-
тров, где она применялась: это 
институты в Дубне, в Гатчине. 
В 80-е годы в Советском Союзе 
было примерно 30 процентов 
всего мирового опыта протон-
ной терапии. Мы лидировали 
вместе с американцами и фран-
цузами. Но в 90-е… Они ушли 
вперед, мы отстали. Сейчас на-
верстываем. 

Протонная терапия не для 
всех онкологических заболе-
ваний?

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Она для лече-
ния так называемых солидных 
опухолей. При гематологиче-
ских заболеваниях применяет-
ся крайне редко. Солидные опу-
холи — это, например, опухоли 
головного мозга, почек, печени, 
простаты, молочной железы, 
поджелудочной железы, сарко-
мы и другие. 

Почему протоны, а не фо-
тоны? 

А Р К А Д И Й  СТОЛ П Н Е Р :  Лучевая те-
рапия делится на фотонную и 
протонную. Фотонная — это то, 
к чему мы привыкли: электро-
ны и так называемое тормоз-
ное рентгеновское излучение. 
А протоны — это ядра водорода, 
огромные по сравнению с фото-
нами частицы, которыми тоже 
можно лечить. Фотоны, проходя 
через тело, теряют энергию при 
входе, потом они теряют энер-
гию в опухоли, потом теряют 
энергию при выходе. А прото-
ны мы можем направить таким 
образом, что они потеряют всю 
энергию в опухоли, не затраги-
вая окружающие ткани и крити-
ческие органы. 

Есть еще преимущества про-
тонов? 

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Конечно. При 
лечении протонами меньше 
страдают когнитивные способ-
ности, что очень важно для де-
тей. Но с моей точки зрения, са-
мое важное преимущество про-
тонов в другом. Ионизирующая 
радиация сама является кан-
церогенным фактором, то есть 
может вызывать развитие опу-
холей. Мы же знаем, что после 
Чернобыля была вспышка он-
козаболеваний. 

Главная причина смертно-
сти у детей, выживших после 
лечения, вторичные (радиоин-
дуцированные) опухоли, кото-
рые настигают их уже в зрелом 
возрасте. Так, при медуллобла-
стомах выживаемость превы-
шает 80%. Но если лечить на фо-
тонах, то через 10—15 лет в этом 
месте у 20—30% выживших 
образуется новая опухоль. А на 
протонах таких вторичных опу-
холей — 3%. Сравните: 20—30% 
и 3%. Понимаете разницу? По-
этому одно из основных пока-
заний для протонной терапии — 
ожидаемая продолжительность 
жизни после лечения. Дети по-
сле такого лечения живут часто 
целую жизнь. 

А качество жизни?
АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Абсолютно нор-
мальное! Количество осложне-
ний от лечения на протонах в 
разы меньше, чем при обычном 
облучении. Соответственно, и 
качество жизни выше. 

Даже в наше интернетов-
ское, цифровое время людская 
молва не утрачивает прио-
ритет. Не скрою, о вашем цен-
тре впервые узнала от одной 
мамы из Сибири: она обрати-
лась с просьбой устроить ее 
семилетнего сына, у которого 
саркома, на лечение, как она 
сказала, в Ленинградский про-
тонный институт. Поняла, 
что к вам стремятся в пер-
вую очередь дети. 

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Это правда. Бо-
лее того: мы хотим, чтобы к 
нам в первую очередь попадали 
именно дети, потому что приме-
нение протонного метода в на-
шей стране да и вообще в мире 
пока ограниченно. Да и наши 
физические возможности — это 
всего 850—900 пациентов в год. 
Поэтому мы стараемся, что-
бы основные наши подопечные 
были детского возраста. 

 О вашем институте знают 
онкологи. Узнают родители, 
чьи дети попали в онкологи-
ческую беду, и стремятся на 
лечение именно к вам, а не в 
другие центры лучевой те-
рапии…

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Детей на прото-
нах пока можно лечить в Рос-

сии только в двух местах: это 
Димитровград и мы. Мы от-
крылись первыми, в октябре 
2017 года. До этого наши вра-
чи прошли большой путь в он-
кологии. Наша онкологическая 
клиника работает с 2008 года. 
Мы принимаем пациентов со 
всей страны. В прошлом году 
высокотехнологичное лечение 
у нас получили 4,5 тысячи че-
ловек, протонным облучением 
лечились 890 больных, среди 
них — 351 ребенок. Стараемся 
увеличить количество детей, 
проходящих лечение, до 450 в 
год. В этом нам помогает Центр 
имени Димы Рогачева, его пре-
зидент академик Александр 
Григорьевич Румянцев. 

Ваш центр протонной лу-
чевой терапии носит имя 
Сергея Березина…

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Сергей Березин 
— мой друг, партнер, отличный 
рентгенолог. Он один из первых 
в России работал на магнитно-
резонансном томографе. К со-
жалению, он погиб в 2005 году. 

Все так просто? Был хоро-
ший друг, и руководитель цен-
тра назвал его именем новое 
лечебное учреждение. Оче-
видно, должна пояснить: бе-
седую с человеком, который 
возглавляет центр негосудар-
ственный. Но когда речь о ме-
дицине, о лечении болезней, 
деление на частную и государ-
ственную… Она прежде всего 
должна быть доступной для 
пациента. И меня интере-
суют чисто житейские про-
блемы. Вот заболел ребенок в 
Нижегородской области. Что 
дальше?

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: У нас прекра-
сные отношения с детскими 
онкологами Нижегородской 
области. Мы с ними сотрудни-

чаем, как и с врачами из мно-
гих других регионов. Они зна-
ют, что если у ребенка онколо-
гическое заболевание, то об-
лучать его лучше направлять 
на протоны. Тем более что мы 
не только облучаем. Мы про-
водим и хирургическое, и хи-
миолучевое лечение. То есть 
оказываем полный комплекс 
онкологической помощи. По-
пасть на лечение к нам просто. 
Если выявлено онкозаболева-
ние, поставлен диагноз, нужно 
написать нам на электронную 
почту и прислать медицинские 
документы ребенка. Мы про-
ведем консультацию, сначала 
дистанционно, потом очно. По-
можем оформить квоту, после 

чего пациент приедет на лече-
ние. Ребенка госпитализиру-
ем вместе с родителями в па-
латы на двух человек. Конечно, 
с удобствами. Сейчас строим 
новый центр, и там условия бу-
дут как в лучших мировых цен-
трах. 

Мы строим. Кто это «мы»? У 
вас в клинике лучшие протон-
ные ускорители. Откуда?

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Купили. К со-
жалению, за границей. Кто дал 
деньги? Это деньги мои и моих 
партнеров. Мы их заработали. 
На чем? Все, что мы зарабаты-
ваем, мы вкладывали и вкла-
дываем в развитие наших цен-
тров. И это нормально. Мы по-
чему-то редко вспоминаем о 
том, что лучшие, старейшие 
российские больницы строило 
не только государство. Строи-
ли меценаты, промышленни-
ки, предприниматели. Вспоми-
наем об этом разве что в юби-
лейные даты таких центров: 
Институт имени Склифосов-
ского, больницы имени Ботки-
на, Первая Градская, детская 

Филатовская и множество дру-
гих по всей стране. Причем по-
строены так, что в их старых 
стенах уместны самые совре-
менные технологии.

Так во всем мире. Кто Sloan 
Kettering Cancer Center в Нью-
Йорке построил? Это крупней-
шее онкологическое учрежде-
ние в Америке. В свое время 
Рокфеллер дал 3 миллиона дол-
ларов на развитие госпиталя. 
Братья Мэйо начали создавать 
клинику Мэйо 150 лет назад — 
между прочим, некоммерче-
ское предприятие. 

Но вам лично зачем понадоби-
лось давать деньги на это?

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Затем же, на-
верное, зачем и братья Мэйо 
превратили свою клинику 
в некоммерческую органи-
зацию. 

Кем и где вы работали, чтобы 
у вас появились такие деньги? 

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Я был предпри-
нимателем. И за 15 лет зарабо-
тал, как говорят, свой первый 
миллион долларов, который 
вложил в наш первый диагно-
стический центр. Почему ре-
шил инвестировать в медици-
ну? Я всегда хотел вернуться к 
врачеванию, потому что я врач 
и по образованию, и по духу.

Из семьи потомственных 
врачей? 

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Нет. Я единст-
венный доктор в семье. Так по-
лучилось, что у меня был боль-
шой перерыв между моим ме-
дицинским прошлым и моим 
медицинским настоящим. И 
поскольку я считаю, что был 
хорошим врачом, то я как бы 
разменял клинический талант 
на предпринимательство, поэ-
тому чувствую себя в долгу пе-
ред своими учителями. У меня 
был большой перерыв в моих 
занятиях медициной, но мне 
кажется, я врач не только по 
образованию, но и в душе. По-
этому когда в 2002 году ко мне 
пришел мой однокашник, он-
коуролог Михаил Школьник, и 
привел ко мне Сергея Берези-
на, сказав: «Вот хороший про-
ект, ты же хотел вернуться в 
медицину… Возвращайся!» — я 
раздумывал не долго. 

Почему именно онкология? 
Была какая-то онкоистория 
в семье?

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Нет, онкология 
появилась эволюционно. Мы 
начали с открытия первого не-
государственного МРТ в стране, 
стали обследовать людей. И по-
скольку находили большое ко-
личество заболеваний, появи-
лась необходимость их лечить. 
А онкологию выбрали потому, 
что это серьезный вызов. 

Жена не сказала: зачем да-
вать деньги куда-то? Лучше 
купить очередную шубу.

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Нет! Она тоже 
врач — и сегодня мой партнер 
и главный врач МИБС. Да, се-
мейственность! У нас два сына: 
один на пятом, второй на тре-
тьем курсе медицинского ин-
ститута. 

А когда решили строить про-
тонный центр, не боялись, 
что проект прогорит? Оста-
нетесь нищим?

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Если боишься ин-
вестировать, не можешь быть 
предпринимателем. А мы пони-
мали, что без протонного центра 
не сможем сделать полноценный 
онкологический центр.

Зачем он лично вам нужен?
АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Я считал, что в 
стране, входящей в число ро-
доначальников протонной те-
рапии, должен быть современ-
ный протонный центр. 

Откуда специалисты? 
АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Сами готовим. 
Раньше начинали подбирать 
кандидатов после ординатуры. 
Теперь приходим на пятый курс 
института и начинаем пригляды-
ваться к студентам уже там. 

К вам идут? Хорошо пла-
тите? 

АРКАДИЙ СТОЛПНЕР: Не мне судить. 
Но стараемся быть в рынке. 
Однако деньги — не основное 
для профессионалов. Главное — 
возможность самореализации, 
работа на современной техни-
ке, занятие наукой. И мы такие 
возможности даем. Молодые к 
нам идут охотно.  

Лечение позади. Впереди целая 
жизнь. Будь здоров, малыш!

Аркадий Столпнер: Главное для профессионала — самореализация, работа на современной технике, занятие наукой.

А К Ц Е Н Т

Осложнений от лечения на протонах 
в разы меньше, чем при обычном 
облучении. Соответственно, 
и качество жизни выше

Даже внешне цифровой помощник весьма элегантен. 

Каждые 4—6 
часов сантиметр 
за сантиметром 
хирурги исправля-
ли патологию  

Вопрос ребром

Вы говорите, что все строите на свои деньги. Свои, по-
лученные из карманов пациентов? Часто сетуют на то, 
что в государственной клинике не приняли, не помо-
гли, что придется идти в частную, а там надо платить. 
Ваш комментарий.
Столпнер | Во-первых, и в государственных клини-

ках есть платные услуги. Во-вторых, когда мы начи-

нали работать, у нас в выручке было 90% денег, кото-

рые платили пациенты. И всего 10% — деньги госу-

дарства (ОМС). В 2021 году у нас больше 80% — день-

ги государства. Государство нам платит за лечение 

больных. 

Значит, государству это выгодно? 
Столпнер | Считаю, что да. Не надо тратить огром-

ные деньги на инфраструктуру, а лишь платить за 

пролеченных пациентов.

Наше ОМС дает право на лечение у вас?
Столпнер | Существует госпрограмма оказания вы-

сокотехнологичной медицинской помощи. Так назы-

ваемая ОМС ВМП. И мы входим в перечень органи-

заций, которые могут оказывать эту помощь. У нас 

каждый год 600 федеральных квот на протонную те-

рапию. И мы лечим в их рамках детей и взрослых со 

всей страны. 

Нередко руководители государственных медицин-
ских учреждений жалуются, что у них дефицит квот на 
лечение. Почему в государственном учреждении надо 
получать квоту на проведение какого-то лечения?
Столпнер | Объясню. Для того чтобы лечить людей, 

нужны деньги. Предположим, клиника может проле-

чить 1000 человек в год. А ей дали 900 квот. И когда 

они пролечили 900 человек, то 901-го уже не взять, 

потому что деньги на лечение кончились. Есть про-

грамма госгарантий с определенным бюджетом. То 

есть вы не можете пролечить любое количество па-

циентов, вы можете пролечить ровно столько, на 

сколько выделено средств. 

Кто оплачивает лечение вашим пациентам?
Столпнер | В основном Федеральный фонд обяза-

тельного медицинского страхования, то есть Мини-

стерство здравоохранения РФ. Лечение 100 чело-

век в год оплачивает бюджет Санкт-Петербурга, 100 

человек — бюджет Москвы, плюс иностранцы, кото-

рые платят за себя сами. Когда заканчиваются кво-

ты, очень помогают благотворительные фонды. 

К вам приезжают лечиться иностранцы? Из каких 
стран? 
Столпнер | Из разных, включая Канаду, США, Герма-

нию. У нас договор с крупнейшей больничной кас-

сой Израиля. И до пандемии они присылали много 

пациентов.

Вам 63 года. Мягко говоря, не возраст мечты. Но все-
таки — вы о чем-то мечтаете?
Столпнер | Что значит «не возраст мечты»? Я в от-

личной форме. И мечтаю о том, чтобы наш центр был 

всемирно известен в своей области. Мечтаю войти в 

плеяду лучших в мире онкологических центров. Я и 

профессиональный спортсмен, люблю выигрывать. 

Но в жизни все-таки не как в большом спорте: если в 

30 не успел, значит, на выход. Здесь все возможно.И
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КОММЕНТАРИЙ

ЧТО ПО СИЛАМ МЕСТНОЙ ВЛАСТИ

Валерий Выжутович, 
политический обозреватель

Г
осдума приняла в первом 
чтении новую редакцию за-
кона о местном самоуправ-

лении (МСУ). Оно отныне встра-
ивается в единую систему пуб-
личной власти и осуществляет-
ся в городских и муниципаль-
ных округах, а также внутриго-
родских территориях городов 
федерального значения. 

Предусматривается пере-
ход на одноуровневую систе-
му МСУ с городскими и муни-
ципальными округами (в их 
состав войдут нынешние го-
родские и сельские поселе-
ния). Кроме того, усиливается 
ответственность глав муници-
пальных образований и мест-
ных администраций перед гу-
бернатором. Он может выне-
сти предупреждение, объявить 
выговор главе муниципально-
го образования, главе местной 
администрации за ненадлежа-
щее исполнение или неиспол-
нение переданных им полно-
мочий. Губернатор наделяется 
правом единолично отбирать 
кандидатов в мэры (в случае их 
избрания местными советами) 
и самостоятельно отрешать их 
от должности.

Законопроект вызвал крити-
ку со стороны парламентской 

оппозиции. Депутат от КПРФ 
Георгий Камнев заявил, что ре-
форма «фактически уничтожа-
ет МСУ, превращая его в низо-
вой уровень государственной 
власти, выхолащивая саму суть 
коллективистского начала об-
щины». Член фракции «Спра-
ведливая Россия — За правду» 
Андрей Кузнецов сказал, что от 
этой реформы выиграют губер-
наторы, которые «смогут изба-
виться от протестов при реали-
зации тех или иных проектов» 
— таких, например, как «мусор-
ные полигоны, вырубка лесов и 
парков, захват озерной и реч-
ной инфраструктуры». Предсе-
датель Комитета по региональ-
ной политике и МСУ Алексей 
Диденко (ЛДПР) признал, что 
законопроект написан «очень 
качественно», но в нем «не от-
ражена существенная и ключе-
вая роль МСУ как обществен-
но-политического института, 
как основы конституционного 
строя». 

Это вечная тема — распреде-
ление полномочий между му-
ниципалитетами и региональ-
ным центром. Жалобы на по-
следнего временами рассмат-
ривает Конституционный суд 
(например, в 2015 году мэры 
многих городов жаловались, 
что их принуждают убирать 
бесхозные свалки с земель лес-

ного фонда, и КС  здесь вставал 
на сторону местных властей). 
Отказ нести ненадлежащие рас-
ходы мэры обосновывают ссыл-
кой на ст. 19 Федерального зако-
на «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправ-
ления в Российской Федера-
ции». Там сказано, что финан-
совое обеспечение отдельных 
государственных полномочий, 

переданных органам местно-
го самоуправления, осуще-
ствляется только за счет предо-
ставляемых местным бюджетам 
субвенций из соответствующих 
бюджетов. Но федеральная каз-
на на такие субвенции не щед-
ра, как известно. Как не секрет 
и  то, что полномочия муници-
палитетов не соответствуют их 
финансовым ресурсам. В усло-
виях, когда бюджет в три раза 
меньше, чем государственные 
обязательства, обещать муни-

ципальным властям широкую 
самостоятельность вообще  не 
стоило. Требовалось  одно из 
двух: либо увеличивать бюджет, 
либо урезать государственные 
обязательства перед населени-
ем. Догадываясь, к какому вари-
анту может склониться прави-
тельство, депутаты Госдумы од-
нажды подстраховались  и при-
няли закон «О минимальных 

социальных стандартах». Чем 
запрограммировали  совсем ту-
пиковую ситуацию: сокращать 
социальные обязательства за-
кон не велит, а сохранять их в 
неприкосновенности казна  не 
позволяет. 

Наблюдая за тем, как рабо-
тает местное самоуправление, 
трудно отделаться от ощуще-
ния исторического дежавю. 
Ведь еще в 1864 году организа-
ция местного самоуправления 
была закреплена в России по-

ложением о земских учрежде-
ниях и городовым положени-
ем: земская и городская власть  
отделялись от государствен-
ной. Но спустя тридцать лет 
пришлось пересматривать эту 
практику по соображениям, 
изложенным в пояснительной 
записке к проекту нового зем-
ского положения, разработан-
ного под руководством графа 
Толстого: «Главные причины 
существующего неустройства 
в земстве заключаются в обо-
собленности земских учрежде-
ний от установлений прави-
тельственных... Отсюда проис-
ходит отсутствие единства и 
согласия в действиях прави-
тельственных и земских вла-
стей, а нередко и явный антаго-
низм между ними». 

Этот самый антагонизм мы 
наблюдаем и в новейшей рос-
сийской истории. Попытки 
преодолеть его предпринима-
ются уже не первый год. И на бу-
маге все выглядит превосходно. 
Муниципальным образовани-
ям дается право собирать на-
логи, на собственные средства 
содержать полицию, школы, 
больницы… Но без внесения со-
ответствующих поправок в На-
логовый и Бюджетный кодексы 
муниципалитеты этих денег не 
увидят. Будет происходить по-
стоянное столкновение их фи-

нансовой немощи с конститу-
ционно провозглашенной неза-
висимостью местной власти от 
государственной.

Приобретя не обеспеченные 
местной казной полномочия и 
соразмерную им ответствен-
ность, мэры стали еще более 
уязвимы для критики со сторо-
ны населения. Рядовому обы-
вателю решительно все равно, 
какая власть — муниципальная 
или государственная — обеспе-
чивает его водой и теплом, по-
ликлиникой и стадионом, ки-
нозалом и автобусным марш-
рутом. Он территорию своего 
обитания на государство и му-
ниципалитет не делит и не же-
лает выслушивать объяснения 
мэра, что причина бытового и 
социального необустройства 
этой самой территории — скуд-
ный местный бюджет. Кстати, 
еще и поэтому многие регионы 
отказались от избрания мэров 
прямым голосованием. Пока 
муниципальная казна бедна, 
гражданам безразлично, из-
бран городской глава или на-
значен. 

С переходом на одноуровне-
вую систему МСУ едва ли при-
бавится демократии в отноше-
ниях между муниципалитетом 
и региональным центром, но 
полномочия мэра хотя бы фи-
нансово укрепятся.  

Зигзаг Удачного

Мешают те же самые 
нормативы. Напри-
мер, ширина дорож-

ного полотна. Она должна быть 
не меньше шести метров — тут 
кое-где ненамного, но меньше, 
особенно на поворотах. Кроме 
того, как разъясняют чиновни-
ки, рядом со школой и с посел-
ком должны быть площадки 
для разворота автобуса и пави-
льоны (да, да — без павильонов 
школьный транспорт останав-
ливаться не будет!).

Чуть-чуть вернемся в про-
шлое. В «романтический» пе-
риод отношений управляющей 
компании и жителей детей но-
воселов возили в школу авто-
бусом! Это был один из «пря-
ников» для желающих купить 
участок. Но потом и отношения 
испортились, и законодатель-
ство поменялось. Сейчас на-
род из Удачного и рад бы само-
стоятельно пустить автобус — 
средств хватило бы, и камень 
бы упал с души.

 Но нельзя! К автобусам и их 
водителям тоже масса требо-
ваний, и, условно говоря, дядя 
Петя из соседнего двора детей 
в школу возить не имеет права.

А какие перспективы сей-
час? Первое — дорога есть. Да, 
может быть, где-то и уже ше-
сти метров. Но возле въезда в 
поселок стоит огромная фура, 
два школьных автобуса по раз-
мерам — очевидно, ей площадка 
развернуться позволяет. Вто-
рое — ее юридически признал 
и взял на баланс Мошковский 
район. 

Надо сказать, что поселок 
Удачный находится на терри-
тории другого района — Ново-
сибирского. От дороги, кото-
рая пересекает границу между 
административными единица-
ми, долго открещивались оба. 
Но в конце концов Мошковский 
сдался. 

Однако школьного автобу-
са родители так и не дождались. 
Они обили уже все возможные 
пороги и получили одинаковые 
ответы: автобусом возить детей 
нельзя.

Правда, в ответах чинов-
никах есть еле слышная нотка 
оптимизма, которую жители 
поселка считают скорее изде-
вательством. Например, гово-
рится, что в 2023—2024 годах 
администрация Мошковского 
района планирует (!) заняться 

разработкой проектно-смет-
ной документации для приве-
дения дороги в нормативное 
состояние. То есть не самим 
ремонтом, а проектом. Пред-
седатель правления Удачного 
Юрий Терентьев подытожива-
ет: «Дорога, очевидно, появит-
ся, когда у детей седая борода 
вырастет»...

Кстати, в ответе, который 
подготовили на запрос «РГ» в 
региональном министерстве 
образования, нет и такой сла-
бой конкретики. Все основания 
— почему нельзя возить автобу-
сом — перечислены. А вот про 
проектно-сметную документа-
цию сказано коротко: «Отсут-
ствует». Объем нужных средств 
не определен. Подвоз возможен 
только родителями или их за-
конными представителями.

М е ж д у  те м  в  ш к о л у  и з 
Удачного ежедневно добирает-
ся 35 учеников пятого-девято-
го классов плюс детсадовские 
ребятишки. Не хочу никого 
пугать, но это потенциально 
несколько десятков ЧП в день. 
Помнится, ОНФ инспектиро-
вал дороги в школу. Находил 
опасными те, по которым дети 
в крупных городах идут мимо 

гаражей и по пустырям. А тут 
кругом поля и лесополосы. Едет 
мимо ребенка машина, тормо-
зит, открывает дверь... 

Это не мои страшные фан-
тазии, это — Юрия Терентьева. 
Ведь он же себе не простит, если 
что-то случится. 

Гоним от себя ужасные мыс-
ли, думаем о простом — для детей 
в Барлакской школе есть разные 
кружки и секции. Но ребята из 
Удачного туда не ходят, потому 
что занятия там с трех до шести 
вечера, то есть это еще две ходки 
туда-обратно и позднее возвра-
щение. Как насчет их права на 
дополнительное образование? 

Замечу,  кстати, из Барлака, 
где расположена школа и где, 
по мнению чиновников, якобы 
нет даже «технической возмож-
ности» обустроить площадку и 
павильон для автобуса, он пре-
красно собирает и возит стар-
шеклассников в другой насе-
ленный пункт, где они продол-
жают учебу.

— Мы готовы и дальше вкла-
дываться, решать проблему 
совместно с властью, — говорит 
Юрий Терентьев. — Однако нас 
просто-напросто не слышат, как 
в глухую стену бьемся! Диалога 
с Мошковским районом у меня 
нет — на личный прием меня уже 
примерно год не пускают, яко-
бы из-за пандемии, а в бумаж-
ных ответах — отписки .

«РГ» обратилась к  регио-
нальному министру образова-
ния Сергею Федорчуку — как 

лично он предлагает обеспе-
чить безопасность детей? От-
вет пришел за подписью за-
местителя.  Но этот вопрос 
проигнорирован. 

В Мошковском же районе, 
где стоит школа, на запрос газе-
ты и вовсе не ответили.

С 31 января, по решению гу-
бернатора Новосибирской об-

ласти, школьники будут две не-
дели заниматься удаленно. Так 
что «благодаря» пандемии ре-
бята из Удачного станут риско-
вать меньше.  

35 учеников пятого — девятого классов ежедневно преодолевают как могут эти полтора километра до школы и обратно.

А К Ц Е Н Т

«РГ» обратилась к региональному мини-
стру образования Сергею Федорчуку — 
как лично он предлагает обеспечить 
безопасность детей? Ответ пришел 
за подписью заместителя. 
Но этот вопрос проигнорирован

А К Ц Е Н Т

Рядовому обывателю безразлично, 
какая власть — муниципальная 
или государственная — обеспечивает 
его всем необходимым 

1

Юрий Терентьев (крайний слева): Диалога с Мошковским районом у меня нет, а в ответах — отписки.
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«Обязанность по транспортному обеспечению, без-

условно, в текущей ситуации есть, однако она не мо-

жет быть осуществлена ввиду наличия нарушений 

безопасности в рамках дорог, — прокомментировала 

«РГ» член Ассоциации юристов России Мария Спи-

ридонова. — Поскольку данное состояние дорог не 

соответствует основным требованиям по безопас-

ности для движения школьного автобуса, обучающи-

еся лишаются права на образование, а также гаран-

тий, предусмотренных статьей 43 Конституции Рос-

сийской Федерации. В связи с указанным необходи-

мо обратиться в соответствующий региональный 

орган, осуществляющий функции в сфере дорожной 

деятельности, с заявлением о приведении дорог в 

нормативное состояние согласно Строительным 

нормам и правилам СНиП 2.05.02-85 «Автомобиль-

ные дороги» и в школу для организации транспорт-

ного обеспечения».

По ее словам, с 1 января 2021 года действуют «Сани-

тарно-эпидемиологические требования к организа-

циям воспитания и обучения, отдыха и оздоровле-

ния детей и молодежи», утвержденные постановле-

нием Главного государственного санитарного врача 

РФ. Согласно ним, расстояние от организаций, реа-

лизующих программы дошкольного, начального об-

щего, основного общего и среднего общего образо-

вания, до жилых зданий должно быть не более 500 

метров, в условиях стесненной городской застройки 

и труднодоступной местности — 800 метров, для 

сельских поселений — до 1 километра.

В сельской местности при больших расстояниях  ор-

ганизуется транспортное обслуживание (до органи-

зации и обратно). «Расстояние транспортного об-

служивания не должно превышать 30 километров в 

одну сторону, — говорит юрист. — Безопасность жиз-

ни и здоровья несовершеннолетних обучающихся 

превыше всего. Организация транспортного обеспе-

чения обучающихся устанавливается в статье 40 За-

кона «Об образовании в РФ». Данная статья накла-

дывает обязанность по транспортному обеспече-

нию на учредителей образовательных организаций. 

Расходы на организацию компенсируются в поряд-

ке, установленном законом субъекта. За безопас-

ность обучающихся отвечает сама образовательная 

организация». А за дороги — отвечают местные вла-

сти.

Подготовил Владислав Куликов

ПОДМОСКОВЬЕ  
Андрей Воробьев — 
о привлечении врачей, 
зарплатах учителей 
и других предстоящих 
переменах 

Приводите 
друзей 

Ирина Рыбникова 

Доходы — главный вопрос, который беспокоит людей. 
«Поэтому я хотел бы прежде всего остановиться на тех, 
кому нужна наша помощь», — с этих слов губернатор 
Московской области Андрей Воробьев начал свое еже-
годное обращение к жителям. Это уже десятое обраще-
ние губернатора Воробьева, и всякий раз оно начина-
ется с важных социальных вещей. 

Глава региона, в частности, сообщил, что мини-
мальная пенсия для одиноко проживающих граждан 
старше 65 лет в Подмосковье с 1 января выросла до 
17 тысяч рублей. Минимум, который они получали до 
этого, составлял 12,7 тысячи. Доплата осуществляет-
ся из регионального бюджета, обязательным условием 
для ее получения станет временной ценз — пенсионер 
должен прожить в Подмосковье не менее 10 лет. 

Социальная помощь будет не только адресной, но 
и проактивной. Губернатор привел пример: многодет-
ные и малоимущие семьи с детьми получают 93 вида 
государственных и муниципальных услуг. 20 из них 
уже можно получить без визитов и заявлений куда-ли-
бо, и эта практика будет продолжена. 

Андрей Воробьев предложил еще раз повысить зар-
плату учителям. Их денежное довольствие уже уве-
личили с 1 января на 5 тысяч рублей. Второе повыше-
ние будет в сентя-
бре, но коснется 
только школ, кото-
рые входят в так на-
зываемую «зеле-
ную» зону. В обла-
сти, напомним, су-
ществует рейтинго-
вание школ, по ито-
гам которого они 
попадают в одну из 
трех зон — зеленую, 
желтую и красную. 
«Зеленые» имеют лучшие показатели по числу олим-
пиадников и стобалльников ЕГЭ, новаций, применя-
емых при обучении, и еще нескольким критериям. 
«Желтые» считаются середнячками, которым есть к 
чему стремиться. А «красным» школам настоятельно 
рекомендуется пересмотреть свои подходы к работе и 
найму руководящего состава. Последних, к счастью, 
немного. «У нас большинство школ находится в «зеле-
ной зоне», — добавил Воробьев. К сентябрю им выделят 
дополнительные гранты, которые пойдут на повыше-
ние зарплат педагогам. На выплату грантов в этом году 
предусмотрено более 2 миллиардов рублей. А еще в 
2022-м в области откроются 20 новых школ. Что раду-
ет, учитывая, что по прогнозам регионального мини-
стерства образования одних только первоклассников 
в наступившем году будет 1,2 миллиона. 

Сообщил губернатор и о том, что область намере-
на серьезно усилить штат врачей и фельдшеров скорой 
помощи. «Мы понимаем, что число имеющихся бри-
гад не соответствует запросам», — объяснил Воробьев. 
Поэтому к 440 медицинским бригадам, работающим 
сегодня в службе 112, добавят еще 260. Проведут так 
же отладку IP-телефонии, чтобы людям было проще до-
звониться в скорую помощь.

Дальнейшая модернизация, к слову, ожидает и 
больницы с поликлиниками. «За несколько лет мы ку-
пили 900 единиц тяжелого медицинского оборудова-
ния. В этом году приобретем еще более 100 рентгенов, 
маммографов, аппаратов КТ и МРТ», — уточнил Воро-
бьев. А врачи смогут получить в пользование еще ты-
сячу земельных участков. Причем к Домодедовскому 
округу, где в 2021-м впервые выделили 300 участков 
для создания поселка медиков, примкнули и другие 
муниципалитеты. Вводя эту меру поддержки, власти 
прежде всего ставили целью не простую раздачу зем-
ли, а быстрое создание полноценных жилых террито-

рий. «Работаем над тем, чтобы у участков были доро-
ги, заборы, газ и другая необходимая инфраструктура. 
Я уверен, скоро мы побываем на новоселье и покажем 
наш первый успешный опыт», — сказал губернатор.

Начали в регионе и программу «Приведи дру-
га», также рассчитанную на пополнение штата меди-
цинских специалистов. «Всем врачам, которые рабо-
тают в наших больницах, мы предлагаем привести дру-
зей и коллег. Если они успешно трудоустраиваются, 
тот, кто привел, получает выплату в размере 30—50 ты-
сяч рублей», — анонсировал глава области.

Чтобы иметь возможность нести все эти расходы, 
нужно хорошо зарабатывать. Поэтому о поддержке 
бизнеса, налогами которого прирастает бюджет, вла-
сти тоже не забывают. Для инвесторов, особенно тех, 
кто готов приходить на отдаленные территории обла-
сти, создаются особые условия. В частности, на 10 лет 
они освобождаются от налога на имущество, им суще-
ственно снижают другие налоги, а в трех сельскохо-
зяйственных муниципалитетах — Серебряных Прудах, 
Лотошине и Шатуре — выдают в безвозмездное пользо-
вание по 10 гектаров земли. И 40% госзакупок сегодня 
осуществляется именно у предприятий малого и сред-
него бизнеса — в области никогда не было такого вовле-
чения мелких предпринимателей в систему государ-
ственных торгов. 

«Развитие региона происходит за счет слаженной 
командной работы. Мы делаем ставки на синергию — 
включение в командную работу всех, кто отвечает за 
результат. Поиск способов, как сделать, а не причин, 
чтобы не делать, является для нас ключевым», — резю-
мировал Андрей Воробьев.   

Перед обращением. Губернатор Воробьев несет жителям обла-
сти хорошие новости. 

Развитие
любого региона 
происходит только
за счет слаженной 
командной работы
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ИНТЕРВЬЮ Председатель ТРО Союзного государства Николай Ефимович: Мы идем всюду, где есть наша аудитория. Даже в ТикТок

Нас — смотрят
Тарас Фомченков

В 
этом году союзному теле-
каналу БелРос исполня-
ется 15 лет. А самой Теле-

радиовещательной организа-
ции Союзного государства 22 
января исполнилось 24 года. 
Как и чем отвечают здесь на 
вызовы информационной вой-
ны, в условиях которой живем 
и работаем? Председатель ТРО 
Союзного государства Нико-
лай Ефимович — о приорите-
тах развития медиапростран-
ства в современную цифровую 
эпоху. 

Николай Александрович, в чем 
вы видите миссию союзного 
телевидения сегодня?

Н И К О Л А Й  Е Ф И М О В И Ч :  Теперь мы 
не просто освещаем союзную 
жизнь, а каждодневно отвечаем 
на информационные угрозы и 
вызовы, на бесчисленные фей-
ковые вбросы и дезинформа-
цию. Мы, извините, как на фрон-
те — и должны отстаивать инфор-
мационную безопасность Союз-
ного государства, его ценность 
для граждан Беларуси и России. 
Показывать, как наш союз спо-
собствует тому, чтобы наши на-
роды жили лучше и безопаснее.

Конечно, в обострении гео-
политической обстановки ни-
чего хорошего нет. Но, как ни 
парадоксально, именно эта си-
туация серьезно подняла зна-
чимость, важность и ценность 
Союзного государства, не побо-
юсь сказать, в мировой полити-
ческой повестке. И если прежде 
в том же Евросоюзе вообще не-
охотно говорили о союзе России 
и Беларуси, а где-то даже игно-
рировали, то сейчас просто на 
дыбы становятся, чтобы не до-
пустить усиления интеграции, 
чтобы оторвать Беларусь от со-
юза с Россией. Предпринимают 

настоящие информационные 
атаки: вспомните, что происхо-
дило накануне 4 ноября прош-
лого года — накануне встречи 
президентов России и Белару-
си? Встречи, где они подписали 
те самые 28 союзных программ, 
что должны стать прорывом в 
нашей интеграции?! 

Мы и телеграмм-канал БЕЛ-
РОС запустили именно 4 ноя-
бря 2021 года. Поскольку ясно 
было, что встреча президентов 
станет исторической. И число 
заходов и подписчиков стало 
расти. Именно потому, что та-
кая повестка — остро актуальна. 
Спрос на информацию, на ново-
сти и аналитику в союзном про-
странстве резко возрос.

А что из себя сегодня пред-
ставляет телеканал БелРос?

НИКОЛАЙ ЕФИМОВИЧ: Пять лет на-
зад, в первые дни работы в ТРО, 
я сидел в кабинете в телецентре 
Останкино и нервно думал: что 
же со всем этим делать?! Тут во 
время встречи президентов Пу-
тина и Лукашенко в Петербур-
ге происходит теракт в метро. 
Все СМИ — только об этом, а у 
нас в эфире какие-то гребцы на 
водном канале, и возможность 
показать сегодняшние события 
дней через пять…

Теперь такое невозможно 
представить — хотя собствен-
ной службы новостей пока нет. 
Работаем с партнерами по си-
стеме тендеров, когда любая 
наша программа — это конкур-
сное задание. Мы сегодня — со-
вершенно другие, начиная с 
имени (первоначально теле-

канал назывался ТРО) и закан-
чивая радикальным изменени-
ем вещания. Причем с деньга-
ми у нас по-прежнему негусто, 
а жизнь требует горячей ин-
формационной повестки. По-
этому крутимся похлеще бел-
ки в колесе. Если раньше у нас 
было 7—8 новостных выпусков, 
то теперь их 15. По сути, но-
вости от Бреста до Владивос-
тока в эфире почти ежечасно: 
ведь БелРос — канал круглосу-
точный. 

Более того, с конца января 
запускаем ежедневную инфор-

мационно-аналитическую про-
грамму «Факты на стол!» Прези-
дент Беларуси часто повторяет 
эту фразу, когда речь идет о вы-
падах наших политических про-
тивников. Под новинку никто 
нам бюджета не увеличил, сами 
придумали, как сделать. В ми-
нувшем году очень хорошо по-
шел «Клуб экспертов»: разговор 
на самые горячие темы. Решили 
переформатировать, добавить 
стримов, экспертных оценок, 
мнений из соцсетей, чтобы акту-
альную информационную кар-
тину давать каждый день. Как 

говорится, Союзное государст-
во: здесь и сейчас. 

И все это не только в эфире, 
но и в соцсетях, на YouTube ка-
нале, где число просмотров бли-
зится уже к 4 миллионам. У ка-
нала даже две итоговые — бело-
русская и российская — инфор-
мационно-аналитические про-
граммы. Они по-разному дела-
ются с точки зрения технологии 
и контента. Но обязательно с ак-
туализацией союзного аспекта. 
На сегодняшний день, я считаю, 
БелРос — это телеканал, который 
стоит смотреть!

Вы знаете свою аудиторию, ее 
запросы?

НИКОЛАЙ ЕФИМОВИЧ: Мы регулярно 
получаем объективную оценку 
специалистов: данные от «Ме-
диаскопа» — главной в России 
компании, которая измеряет 
телеаудиторию. И можем смело 
сказать, что ядро нашей ауди-
тории сформировалось. Сред-
немесячный охват: от 5 до 7 
миллионов. Среднее время те-
лесмотрения: 11—18 минут, в 
зависимости от сезона, сери-
альных линеек и информацион-
ного интереса. И сетку вещания 

мы формируем в прямой зави-
симости от предпочтений ауди-
тории. 

Сегодня все просто: в ходе 
телеизмерений можно видеть, 
какие конкретно передачи люди 
смотрят — «Новости», «Клуб эк-
спертов», «Братскую кухню», 
документальные фильмы, сери-
алы… Вот, например, за послед-
ние три месяца поняли, что по-
рядка 250 тысяч человек «при-
ходили» к нам на канал и уходи-
ли. И это повод проанализиро-
вать: что их не удовлетворило, а 
что привлекло. 

В какой-то момент увидели: 
наш зритель с интересом смо-
трит прямые трансляции. Те-
перь в эфире — прямые трансля-
ции выступлений президентов 
России и Беларуси, их важные 
интервью, обязательно — наши 
парады, союзные праздники. 
Летом 2021 года в прямом эфи-
ре был фестиваль «Славянский 
базар». В год 75-летия Вели-
кой Победы мы дали не просто 
трансляцию парадов в Москве 
и Минске, но показали знаме-
нитый Парад Победы 1945 года.  

Никто в России не дает столь-
ко контента о Беларуси, как мы: 
это же наша ниша! Не успели в 
Минске отснять фильм о горя-
чих событиях 2020 года, о по-
пытке госпереворота, как мы 
его поставили в эфир — все се-
рии, не сокращая. 

И еще об аудитории. Спутни-
ковый оператор «Триколор-ТВ» 
— лидер цифрового телевидения 
России, чья база почти 12 мил-
лионов домохозяйств, — внес не-
давно БелРос в пакет информа-

ционных телеканалов, где мы 
находимся рядом с Russia Today, 
МИР24, РБК, CNN, Euronews … 
При этом, замечу, мы есть и в 
прежнем пакете — региональных 
каналов: многие уже привыкли, 
пусть и дальше там смотрят. 

Я считаю, что этот шаг — 
определенная оценка нашего 
контента, наших усилий по его 
созданию, и, конечно, мощного 
интереса к актуальной союзной 
тематике. 

В соцсетях вы назвали ста-
тистику страницы БелРос 
на YouTube и спровоцировали 
жаркую дискуссию. Кое-кто 
засомневался в реальности 
этих цифр...

НИКОЛАЙ ЕФИМОВИЧ: Как только мы 
завели каналы и к нам реально 
пошли подписчики, хейтеры на-
чали писать, что мы «химичим» 
— покупаем ботов. Это смешно, 
а главное — очень глупо: у нас, 
бюджетников, на ботов просто 
денег нет! 

И меня искренне удивляет: 
неужели хейтеры не понимают 
элементарного — того, что сегод-
ня такая тематика действитель-
но вызывает острый интерес? 

Число просмотров нашего 
YouTube канала достигло на се-
годня 3,831 миллиона — и почти 
полтора миллиона из них доба-
вилось за последние пару меся-
цев! Только одно интервью Ма-
рии Захаровой собрало 150 ты-
сяч просмотров.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Каким мифам и заблуждениям будут противостоять российские историки 
в наступившем году

Антидот от царицы
Елена Новоселова 

К
акие темы и сюжеты 
российской истории 
становятся особен-
но актуальны в 2022 
году, «РГ» рассказал 
научный руководи-
тель Института все-
общей истории РАН 

академик Александр Чубарьян.

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Самое время 
историкам, философам, культу-
рологам и другим специалиста-
ми обратить внимание на фено-
мен культурного кода нации, на 
то, как он формируется, с каки-
ми событиями связан. И главная 
дата нового года, если говорить о 
формировании нашей идентич-
ности, это, конечно, 350-летие 
Петра I. Очевидно, что Петр от-
крыл совершенно новую эпоху в 
российской истории, но посмо-
треть на нее свежими глазами, 
мне кажется, очень важно. Один 
из ракурсов — его реформы, ко-
торые до сих пор служат предме-
том дискуссий, когда речь идет 
об их целях, средствах и цене. 
Второй момент — взаимоотно-
шения Петра I с Европой. Да, 
мы, следуя за Пушкиным, ус-
воили, что царь «В Европу про-
рубил окно», построив по евро-
пейским калькам-стандартам 
Санкт-Петербург. Но актуальна 
и европейская повестка, евро-
пейская миссия Петра в Европу. 

Александр Оганович, в 2022 
году исполнится 260 лет вос-
шествия на престол не менее 
значимой для истории Рос-
сии персоны. Это Екатерина 
II. Недавно вышел в свет двух-
томник ее мемуаров, вклю-
чающий и переписку. Просве-
щенная женщина на троне 
— это ли не культурное насле-
дие именно России? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Этот двух-
томник, опубликованный в из-
дательстве «Любомир», мы пла-
нируем внимательно обсудить 
в Российском историческом 
обществе в конце января. Не-
которые адресаты переписки, 
включенной в издание, мало из-
вестны. Вообще, с точки зрения 
историка, Екатерина Великая — 
весьма своеобразный феномен. 
Немка по национальности, при-
шедшая на русский престол бла-
годаря династическому браку, 
стала одним из самых верных 
защитников России, русского 
языка и православия. Да, Екате-
рина привнесла в Россию идею 
французских просветителей, но 
она и очень многое сделала для 
того, чтобы Европа узнала Рос-
сию: ее историю, культуру...

У известного французско-
го историка Элен Каррер 
д’Анкосс есть книга «Импера-
трица и аббат» про литера-
турную дуэль Екатерины II 
и аббата Шаппа д’Отероша. 
Последний издал довольно из-
девательский памфлет «Пу-
тешествие по Сибири». От-

вет последовал прямо с тро-
на… Первым борцом с русо-
фобией на международном 
уровне была, видимо, импера-
трица?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Она любила и 
хорошо знала страну, которая 
стала для нее отечеством. «Пу-
тешествие в Сибирь» — резко 
антироссийская книга, издан-
ная во Франции. Ответ был сна-
чала тоже на французском язы-
ке и назывался «Антидот», ав-
тор был неизвестен. Это произ-
ведение стало предметом спора 
в европейских интеллектуаль-
ных кругах конца 1760-х — нача-
ла 1770-х годов. В итоге выясни-
лось, что «Антидот» принадле-
жит перу Екатерины. Эта книга 
недавно была издана в России. 

Александр Оганович, в новый 
год перешла задача осмысле-
ния советской истории. Мы 
ее начали обсуждать с конца 
(в 2021 году исполнилось 30 
лет распада СССР) к нача-
лу — в 2022-м исполнится 100 
лет образования Советского 
Союза. И судя по событиям, с 
которых начался год, общее 
прошлое республик — тема бо-
лее чем актуальная? 

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Исходя из 
встреч Ассоциации историков 
стран СНГ, это действительно 
так. Все директора институтов 
истории заинтересованы в том, 
чтобы принять участие в пу-
бликации совместных сборни-
ков, в научных форумах, посвя-
щенных столетию образования 
Советского Союза. К тому же и 
президент России недавно сно-
ва высказался на эту тему, кри-
тикуя методы территориального 
размежевания 1922 года, в кото-
рых много субъективного и слу-
чайного.

Есть проблематика, свя-
занная и с причинами распада 
СССР. Я думаю, что такое эпо-
хальное событие, как конец со-
ветского государства, не может 
быть связано только с субъек-
тивными действиями каких-
то конкретных личностей. Они 
могут ускорить или видоизме-
нить процесс, но сам он — след-
ствие очень больших структур-
ных сдвигов в жизни государст-
ва и общества. Поэтому перед 
серьезными историками стоит 
задача внимательнейшим обра-
зом разобраться, в чем состоял 
кризис советской системы, об-
наружившийся во второй поло-
вине 80-х годов прошлого века. 
В какой степени не справлялась 
экономика? Когда ослабли скре-
пы Коммунистической партии, 
которая играла очень сложную, 
часто противоречивую роль в 
управлении государством? Ка-
ким было реальное положение 
союзных республик, ныне неза-
висимых государств?

В свое время Русскую рево-
люцию и крах Российской импе-
рии в 1917 году один английский 
историк и политолог объяснил 
«хрупкостью управления импе-
рией». Я бы эту формулу перенес 

и на события 30-летней давно-
сти. Лозунги о «великой дружбе 
народов» уводили в тень слож-
нейшие процессы, которые про-
исходили во всех национальных 

республиках, на окраинах Со-
ветского Союза. И все это вместе 
создало тот кризисный фон, о ко-
тором спел Виктор Цой: «Пере-
мен, мы ждем перемен!».

Достаточно ли временно-
го зазора в 30 лет, которые 
прошли с тех пор, как разва-
лился Советский Союз, чтобы 
объективно и без эмоций оце-
нить, что тогда произошло?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Недостаточ-
но. Для меня это совершен-
но очевидно. Дело в том, что 
во всех странах постсоветско-
го пространства, а это поми-
мо СНГ еще и Украина, Гру-
зия, балтийские государства, 
идут сегодня сложные процес-
сы формирования новой наци-
ональной идентичности. На-
сколько я могу судить, этот 

процесс далеко не завершен. 
И он в большой мере связан с 
оценками периода, когда они 
были в составе Российской им-
перии, а потом Советского Со-
юза, анализом обстоятельств 
выхода и дальнейшего разви-
тия. Но всякая идентичность 
предполагает объективный, 
спокойный взгляд на собствен-
ную историю. А мы наблюдаем 
попытки вообще вычеркнуть 
и царский, и советский пери-
оды. Это, в частности, делают 

наши балтийские и украинские 
коллеги.

Распад Советского Союза — 
трагическая страница в нашей 
истории. Если смотреть на нее 
30 лет спустя, то важнее заду-
маться о перспективах незави-
симых государств, об общем 
пространстве, где главный эко-
номический и геополитический 
партнер бывших советских ре-
спублик — Россия. И это очень 
важный момент в формирова-
нии национальной идентично-
сти СНГ. Чтобы ни говорили и 
ни делали отдельные политиче-
ские деятели, это объективная 
реальность, которая никуда не 
денется. У нас общее историче-
ское прошлое, где было много 
недостатков и ошибок. Но было 
много и достижений. Незави-
симые ныне страны получили 
тогда немало и для экономики, 
и для выхода на мировую аре-
ну, и для своей культуры. Всюду 
были созданы академии наук, 
университеты, открывались те-
атры, культурные учреждения. 
И нельзя вычеркивать из исто-
рии целые периоды собствен-
ной жизни.

Сто лет назад была прекра-
щена дипломатическая изо-
ляция советской страны: Рос-
сия и Веймарская республика 
подписали знаменитый Ра-
палльский договор. Часто ли 
«дух Рапалло» вспоминает-
ся сегодня в международной 
исторической науке и поли-
тике? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В знамени-
той Генуэзской конференции 
после Первой мировой войны 
впервые приняла участие де-
легация Советской России. Тог-
да же был подписан и Рапалль-
ский договор. Он заложил осно-
вы новых взаимоотношений 
России и Германии, которые 
объединяло общее для двух 
стран неприятие Версальского 
договора.

На 2022 год намечается оче-
редное заседание совместной 
комиссии историков России и 
ФРГ, которое будет посвящено 
этой теме, поскольку вопрос об 
отношениях России и Германии 
очень актуален. «Дух Рапалло» 
поддерживался буквально до 
1933 года, до прихода Гитле-
ра к власти в Германии. Возро-
ждение его относится к нача-
лу 1970-х годов — это знамени-
тая восточная политика Вилли 
Брандта, которая ознаменова-
ла резкое улучшение отноше-
ний между тогдашней ФРГ и 
Советским Союзом.

Напомню, что очень актив-
но против улучшения отноше-
ний Германии с нашей страной 
выступал прежде всего бри-
танский премьер-министр, ко-
торый ультимативно требовал 
категорически не подписывать 
германский договор с Совет-
ской Россией. Сегодня этот сю-
жет снова на авансцене. Дру-
гие условия, другая ситуация, 
но по-прежнему в центре ев-

ропейской политики две круп-
нейшие державы, от отноше-
ний между которыми зависит 
очень многое и на европейском 
континенте, и в мире в целом.

В нашей общей с Германией 
истории есть другая, совсем 
не мирная дата — летом ис-
полняется 80 лет начала 
Сталинградской битвы. Со-
бытия Великой Отечествен-
ной войны уже традицион-
но становятся мишенью для 
фейковых атак. Российские 
историки к этому готовы?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Несмотря на 
то что во многих странах мира 
улицы, площади и даже метро 
названы в честь Сталинграда, 
молодежь плохо знает историю. 
Я опрашивал во Франции моло-
дых людей: три четверти не мо-
гли объяснить, почему метро 
или площадь в Париже называ-
ется «Сталинград».

В то же время наши западные 
коллеги, особенно из стран — 
главных участников антигитле-
ровской коалиции, не отрицают 
значения Сталинграда. Другой 
вопрос, что они пытаются по-
ставить Сталинград в ряд других 
сражений, которые были в Аф-
рике или Италии. Наша задача на 
предстоящий год состоит в том, 
чтобы, не отрицая роли второго 
фронта и ленд-лиза, четко рас-
ставить приоритеты. Сталинг-
рад — это переломное событие 
Второй мировой войны. Точка. 
После этой битвы был объявлен 
единственный в Германии трех-
дневный траур. На конференции 
великих держав Черчилль вру-
чал Сталину меч Сталинграда, а 
не какого-то другого города. Мы 
еще раз напомним всем об этом. 
В этом году выйдет совместная с 
СНГ книга по истории Великой 
Отечественной. Есть идея прове-
сти и большую международную 
конференцию, посвященную 
Сталинградской битве.

Любители исторических ана-
логий вспоминают сегодня и 
Карибский кризис, которо-
му в этом году исполняется 
60 лет…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Необычай-
но актуальный сюжет. Тогда он 
возник из-за размещения со-
ветских ракет на Кубе, сегодня 
— связан с размещением опа-
сных ракет у границ России. 
Но конструктивнее анализи-
ровать не только причины кри-
зиса, а то, как удалось его раз-
решить. Я думаю, что «кариб-
ские решения» — самый важный 
компромисс второй половины 
XX столетия в международных 
делах. Он показал, как необхо-
димы воля и желание избежать 
столкновения, избежать ядер-
ной войны. Недавно прозвуча-
ло совместное заявление пяти 
государств — постоянных чле-
нов Совбеза по поводу непри-
емлемости ядерной войны. Эти 
же точно слова, эти же мысли 
были на политической авансце-
не 60 лет назад. 

Александр Чубарьян: Мудрость 
сегодняшних политиков — избежать 
столкновения и войны. 

Николай Ефимович: Освещать жизнь Союзного государства и отвечать на вызовы — главная задача союзных СМИ.

А К Ц Е Н Т

Лозунги о «дружбе народов» уводили 
в тень сложнейшие процессы, 
которые происходили в национальных 
республиках

— Полный текст интервью — 
на сайте
rg.ru/art/2254895
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Продвижение Союзного государства 
на новых интернет-платформах сформи-
рует широкую аудиторию понимания 
значения союза России и Беларуси
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Как за 100 лет Московская филармония стала сценой мировой культуры 

Век открытых дверей
Ирина Муравьева

С
то лет Московской 
филармонии — это 
век не только рос-
сийской, советской, 
но и мировой музы-
кальной культуры. 
Это великие име-
на и великие пре-
мьеры, сотни тысяч 

концертов,  легенды, дебюты и 
многие  поколения постоянных 
слушателей.  Достаточно на-
звать несколько имен уникаль-
ной  филармонической хрони-
ки: Шостакович, Прокофьев, 
Стравинский, Шнитке,  Щед-
рин, Гилельс, Рихтер, Софро-
ницкий, Ростропович, Ойстрах, 
Коган,  Шафран, Кондрашин, 
Светланов и другие. Сегодня 
Московская филармония — одна 
из крупнейших концертных ор-
ганизаций в мире и авторитет-
ная музыкальная сцена для ис-
полнителей любого ранга. День 
своего 100-летия филармония 
отметит большим  марафоном 
с участием Валерия Гергиева, 
Густаво Дудмеля, Элисо Вирса-
ладзе, Дениса Мацуева, Юрия 
Башмета, Даниила Трифонова, 
Анне-Софи Муттер, Российско-
го национального молодежно-
го симфонического оркестра и 
др. Накануне юбилея состоялся 
разговор с генеральным дирек-
тором Московской филармонии 
Алексеем Шалашовым: 

Кто зажигает звезды
Ситуация для празднования 
непростая. К чему готовитесь 
29 января? 

А Л Е К С Е Й  Ш А Л А Ш О В :  Программы 
наши объявлены и билеты про-
даются. Мы давно готовились к 
юбилею и еще осенью предста-
вили целую серию спецпроек-
тов, каждый из которых симво-
лизирует исторические направ-
ления, ценные для филармонии. 
Это, например,  цикл «Парад ор-
кестров», где мы представляем  
наших постоянных партнеров 
— ведущие столичные и регио-
нальные оркестры, серии «Звез-
ды мировой сцены» и «Триумф 
российской исполнительской 
школы» с участием известных в 
мире музыкантов. 

Уже с первых лет своего су-
ществования Московская фи-
лармония приглашала высту-
пать выдающихся зарубежных 
музыкантов. Я вспоминаю про 
знаменитые туры в СССР  Арту-
ра Рубинштейна, чьи концерты 
стали огромным стимулом даже 
для такого гениально одаренно-
го человека, как Святослав Рих-
тер. Артур Рубинштейн пишет в 
своих воспоминаниях, как Рих-
тер подошел к нему в Нью-Йор-
ке,  уже будучи  известным пиа-
нистом, и поблагодарил за кон-
церт в Одессе, на котором он 
был еще совсем юным: те впе-
чатления способствовали его 
решению стать пианистом. 

Только что в Зале Чайковского 
прошел марафон молодых му-
зыкантов?

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ:  Мы представля-
ли их и в Большом зале консер-
ватории. Это давняя традиция 
Московской филармонии, уже с 
30-х годов начавшей проводить 
Всесоюзные конкурсы, открыв-
шие ряд выдающихся имен — Ги-
лельса, Ойстраха, Мравинского, 
Кондрашина, Флиера, Рихтера,  
Ростроповича. Филармония 
уже тогда понимала масштаб 
их дарования, а потом об этом 
узнал весь мир. Нашими при-
оритетами всегда оставались 
выявление и поддержка талан-
тов, формирование творческих 
коллективов. Уже  в 1923 году 
у нас появился Квартет имени 
Бетховена, а в 1928 году — пер-
вый Симфонический оркестр 
филармонии.   Приоритетом для 
нас  была всегда и наша аудито-
рия. Мы ее очень любим,  бере-
жем. Даже во время пандемии, 
несмотря на все трудности, 
выпускаем абонементы, пото-
му что не хотим потерять  нашу 
публику. Кстати, абонементы — 
это давняя традиция филармо-
нии, появившаяся в 30-е годы. 

В те годы их было немного, а  
сегодня уже более 200 серий по 
3—4 концерта в каждой.

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Да, перед пан-
демией мы запустили в продажу 
100 тысяч абонементов и до на-
чала локдауна успели продать 
60—70 процентов абонемен-
тов — вот такой был интерес и 
спрос. И даже спустя год,  в нача-
ле 2021-го, когда из-за ограни-
чений нам пришлось сократить 
количество продаваемых або-
нементов, все они были прода-

ны. Сейчас, в преддверии юби-
лея, не хочется думать об огра-
ничениях.  Важно, что, несмотря 
на все обстоятельства, филар-
мония продолжает работать и 
каждый день проводит концер-
ты во множестве залов.  Мы вы-
полняем свою главную миссию 
—  создаем и приумножаем бо-
гатство и качество концертной 
жизни, без которой невозможно 
развитие искусства и общества. 

Вы отметили, что одним из 
главных трендов филармонии 
является работа с молодыми 
музыкантами, открытие но-
вых имен.  Обычно это проис-
ходит на конкурсах,  но суще-
ствуют ли у филармонии свои 
технологии открытия и про-
движения молодых музыкан-
тов? Кто попадает на сцену 
Московской филармонии? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Дело в том, что 
в классической музыкальной 
сфере нельзя перепрыгнуть че-
рез несколько ступеней в сво-
ем продвижении и в обрете-
нии аудитории. Каждый музы-
кант постепенно завоевывает 
свою публику. Кому-то понра-
вилось его исполнение, запо-

мнилось имя, постепенно во-
круг него начинает собираться 
аудитория.  У нас существуют 
многоступенчатые програм-
мы продвижения: это и «Фи-
лармонический дебют» в ма-
лых и камерных залах, и абоне-
мент «Молодые таланты» в зале 
Чайковского,  где выступают в 
один вечер несколько испол-
нителей, и высшая ступень — 
«Звезды ХХI века».  Продвиже-
ние музыкантов происходит не 
административным отбором, а 
решением  музыкального сооб-
щества, в том числе, и профес-
сионального — дирижеров, ор-
кестров, с которыми музыкант 
играет. 

В такт со временем
В ХХ веке в приоритете у пуб-
лики Московской филармо-
нии была музыка Бетхове-
на, Моцарта, Рахманинова, 
Чайковского. В последние де-
сятилетия  филармония ра-
дикально расширила  свои 
репертуарные направления,  
предложив публике  огромные 
объемы современной,  бароч-
ной, оперной музыки.  И этот 
сдвиг оказался чрезвычайно 
востребованным. 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Это так, но что 
касается современной музы-
ки, то для филармонии этот 
шаг означал возвращение к 
большой традиции. Известно, 
что наши площадки были тем 
историческим местом, где ис-
полнялись многие премьеры 
выдающихся советских компо-
зиторов — Шостаковича, Про-
кофьева, Хачатуряна, Щедри-
на и других.  Сегодня мы регу-
лярно представляем новые со-
чинения, премьеры партитур  в 

камерных залах, а в последнее 
время — и в больших залах. 

В хронике Московской филар-
монии много сенсационных 
событий, связанных с компо-
зиторами ХХ века —  гастроли 
Белы Бартока, Стравинско-
го, Пендерецкого, историче-
ские премьеры Шостакови-
ча, Прокофьева, Шнитке и др. 
Потом наступил период  90-
х, когда и на Бетховена было 
невозможно собрать зал.  Но 
чуть больше десяти лет на-
зад филармония создала фе-
стиваль актуальной музы-
ки «Другое пространство» и 
фактически вернула совре-
менную музыку в большой зал. 
Среди крупных проектов был 
фестиваль музыки Родиона 
Щедрина. Такого рода цик-
лы, связанные с творчеством 
советских композиторов, 
очень важны сегодня, посколь-
ку  многие их сочинения не ис-
полнялись никогда или очень 
редко. Недавно, например, в 
зале Чайковского прозвучала 
Первая симфония Локшина, 
единственный раз исполняв-
шаяся в Москве более пяти-
десяти лет назад.  Филармо-
ния развивает системно это 
направление? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Мы, безуслов-
но, будем продолжать «музы-
кальную Атлантиду», как мы 
ее называем. В рамках «Друго-
го пространства» исполняются 
десятки произведений, которые 
не звучали в России или звучали 
очень давно.  И в Камерном зале 
у нас регулярно проводятся та-
кие концерты. Мы делаем все, 
что возможно в этом направ-
лении, но реально не хвата-
ет исполнительских ресурсов, 
симфонических оркестров. Ди-
рижеров, которые увлечены 
современной музыкой, не так 
много.  Между тем  эту музыку  
должны исполнять музыканты, 
которые  ее хорошо понимают, 
являются интересными интер-
претаторами, чтобы слушатель 
мог понять ее язык, ее новые 
смыслы. И нам очень повезло с 
Владимиром Юровским,  воз-
главляющим фестиваль «Дру-
гое пространство». 

На стане — оркестры
В советские времена «лицом» 
филармонии были крупней-
шие музыканты, ее штатные 
солисты и дирижеры — Ги-
лельс, Ростропович,  Ойстрах, 
Светланов  и другие.  Как сего-
дня выглядит взаимодей-
ствие филармонии с крупны-
ми музыкантами? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Сегодня уже 
не существует такого типа от-
ношений, как это было в со-
ветские времена. Это понятно, 
потому что музыкант должен 
выступать, постоянно гастро-
лировать. Если он будет в шта-
те, то ему придется все время 
оформлять свое отсутствие. 
Поэтому сегодня артисты рабо-
тают с нами на условиях долго-
срочных контрактов, которые 
подкрепляются конкретными 
договоренностями по каждому 
концерту.  Это гибкая система, 
которая не связывает музыкан-
тов ни в их гастрольных планах, 
ни в творческих поисках. У нас 
есть большой круг постоянных 
музыкантов, но формальными 
отношениями мы не связаны. 

Среди абонементов филармо-
нии  постоянно поддержива-
ются персональные абонемен-
ты ведущих оркестров. Это 
эксклюзив Московской филар-
монии? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ:  Это историче-
ская традиция Московской фи-
лармонии. Такой цикл имел уже 
первый наш оркестр, создан-
ный в 1928 году, потом второй 
филармонический оркестр, по-

явившийся в 1936 году (ныне  
Госоркестр имени Е.Ф. Светла-
нова) и остававшийся до 90-х 
годов нашим штатным коллек-
тивом.  Абонементы получа-
ли все оркестры, которые воз-
никали в Москве, в том чис-
ле и Большой симфонический 
(БСО), и те коллективы, кото-
рые возникали в 80—90-е годы. 
Оркестры из других городов 
приезжали в Московскую фи-

лармонию всегда и  некоторые 
даже давали свой первый кон-
церт в Москве. Лет десять назад 
мы  сделали абонемент  «Сим-
фонические оркестры России». 
Но первый  персональный або-
немент  не московского ор-
кестра у нас получил Госор-
кестр Республики Татарстан 
под управлением Александра 
Сладковского. Этот коллектив 
пользуется большим внимани-

ем публики, представляет раз-
нообразные программы, и, без-
условно, является украшени-
ем московской музыкальной 
афиши.

Фасад для музыки
Зал Чайковского появился у 
филармонии в 1940 году. Из-
вестна сложная история 
этого здания и необычного за-
ла-амфитеатра,  создавав-
шегося для Театра Мейерхоль-
да. В последние двадцать лет 
этот зал переживает эволю-
цию —  усовершенствовал свою 
акустику, технические воз-
можности,  позволяющие ве-
сти прямые трансляции кон-
цертов, были созданы новые 
комфортные зоны для пуб-
лики. Какие еще идеи, или но-
у-хау, связанные  с современ-
ными технологиями, плани-
руете воплотить? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Во-первых, мы 
очень рады,  что акустика наше-
го зала нравится и слушателям, 
и музыкантам, потому что рабо-
та над этим велась каждый день 
на протяжении двадцати лет. 
Что касается технологий, то, ко-
нечно, у нас идеи есть, но вопло-
щение их требует значитель-

ных средств. Сегодня любой 
концертный зал и любой опер-
ный театр вынуждены регуляр-
но обновлять свое техническое 
оснащение, прежде всего свет и 
звук, потому что и запросы рас-
тут, и технические средства бы-
стро стареют,  вырабатывают 
свой ресурс.  Филармония будет 
стремиться соответствовать 
запросам — и публики, и поста-
новщиков. 

К 100-летию освободили на-
конец от строительных лесов 
фасады здания филармонии. 
Что пришлось реставриро-
вать? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Это была огром-
ная работа, и мы очень благо-
дарны министерству культуры, 
что нашлись  для нашей рестав-
рации  финансовые ресурсы и  
прекрасная команда специали-
стов-реставраторов, на совесть 
сделавшая свою работу. За всю 
историю этого здания в нем ни-
когда не проводилось  рестав-
рационных работ — только кра-
сили фасад. Но  терразитовую 
штукатурку, которая была пер-
воначально нанесена,  красить 
нельзя: она перестает дышать 
и разрушается.  Вообще за 80 
лет  любое здание, как бы хоро-
шо оно ни было построено, раз-
рушается. У нас уже пропадал 
замечательный декор  —  баре-
льефы, скульптурные фигуры. 
Часть украшений вообще при-
шлось снять, потому что их надо 
было укреплять. Теперь все  
восстановлено. 

В авангарде — публика
У филармонии семь лет на-
зад появилось новое здание на 
юго-западе столицы — Филар-
мония-2. Это не совсем при-
вычное для филармонической 
жизни  место — отдаленный 
микрорайон города. Как  раз-
вивается этот  комплекс,  
сформировалась ли там по-
стоянная аудитория и поче-
му именно там было решено 
развивать основные образо-
вательные проекты филар-
монии? 

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Понятно, что 
никакой принципиальной раз-
ницы ни в качестве программ, 
ни в уровне исполнителей меж-
ду залом Чайковского и Филар-
монией-2 мы не делаем.   Там вы-
ступают те же самые исполни-
тели и оркестры, что и на наших 
сценах в центре Москвы. Но 
действительно особым направ-
лением работы в этом зале ста-
ло большое количество специ-
альных программ для детей и 
юношества, для младших воз-
растов. Более 55 детских абоне-
ментов мы делаем специально 
для Филармонии-2, потому что 
этот комплекс очень  комфорт-
ный для посещения с детьми. 
Там есть хорошая бесплатная 
стоянка, туда  удобно приехать 

по субботам и воскресеньям в 
утренние часы, когда проходят 
детские концерты и спектак-
ли.  Мы очень рады, что этот зал 
в Москве —  в авангарде воспи-
тания аудитории классической 
музыки. А просветительская ра-
бота в филармонии всегда про-
водилась  большая, и свою пуб-
лику мы  создавали не только в 
стенах центральных залов. Еще 
до появления зала Чайковско-
го концерты проходили в домах 
культуры, на предприятиях, в 
городских парках.  А сегодня в 
Филармонии-2  мы формиру-
ем уже новое поколение ауди-
тории. Мы не даем  там столько 
же абонементов и концертов, 
сколько в зале Чайковского, но 
стараемся отвечать на запросы 
публики,  повторяем програм-
мы, которые проходят в цен-
тральных залах. Такой опыт 
есть и в европейских столицах, 
когда оркестр играет програм-
му дважды: в каком-нибудь хо-
рошем зале в предместье и в 
центре.  Сегодня в Москве ста-
ло больше  концертных залов — 
открылись Дом музыки,  «Заря-
дье». Есть все возможности для 
того, чтобы музыкальная жизнь  
развивалась.

Появление новых залов созда-
ет конкуренцию. Но у филар-
монии мощная абонементная 
система, которая дает воз-
можность  последовательно 
и глубоко знакомиться и с  ба-
рочным, оперным, симфони-
ческим репертуаром, с совре-
менной музыкой, здесь есть 
уникальные циклы великих 
инструментальных концер-
тов, камерной музыки, хоро-
вого и вокального репертуара. 
В юбилейном сезоне открыл-
ся новый фестиваль —  Генде-
левский. По сути, Московская 
филармония является сегодня 
своего рода музыкальной Ака-
демией — для публики любого 
возраста.

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Дело в том, что 
филармония и создавалась из-
начально как учреждение,  от-
ветственное за развитие музы-
кального искусства.  Слово «от-
ветственность» — это ключевое 
понятие, которое, конечно, от-
личает филармонию от просто 
концертного зала. Концертный 
зал хочет  как можно более ин-
тересную афишу и как мож-
но большее количество слуша-
телей, а у филармонии  другая 
миссия  — думать о будущем,  о 
том, в каком направлении нуж-
но формировать вкусы публи-
ки, как открывать и продвигать 
таланты. Даже Всесоюзные кон-
курсы, которые  организовыва-
ла филармония, она проводила 
не для себя, хотя  победители и  
становились ее артистами. Мы 
делали и делаем все,  исходя из 
ответственности за будущее 
музыкальной жизни в стране, 
вообще — за музыку, за сбалан-
сированную  афишу, за многое 
другое. И ответственность — 
это то, что соединяет наше про-
шлое, настоящее и будущее.

Лет пятнадцать на-
зад  вы приходили с Алек-
сандром Владимировичем 
Чайковским, худруком филар-
монии, на «Деловой завтрак» 
в «Российскую газету». Речь 
шла тогда об упадке филар-
монической жизни в России,  о 
потерянной в 90-е годы ауди-
тории.  Мы нашли тогда об-
раз «шагреневой кожи класси-
ки». Сейчас вы более оптими-
стично смотрите на перспек-
тиву филармонической жиз-
ни в России?

АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Если огляды-
ваться назад, то да. Мы действи-
тельно много сделали. И наша 
аудитория расширилась с тех 
пор в два раза, и концертных 
залов стало намного больше. И 
если оценивать роль Москвы 
в современной музыкальной 
жизни, то, безусловно,  сего-
дня она является одним из са-
мых ярких музыкальных цен-
тров мира. Это результат и на-
шей работы — Московской фи-
лармонии.  

В свой юбилей Московская филармония повторит афишу концерта, которым открывалась 29 января 1922 года.

9 мая 1945 г. Концерт Московской филармонии на площади Маяковского. Играет Нина Емельянова.

Премьера 13-й симфонии Дмитрия Шостаковича «Бабий Яр» на стихи Евгения Евтушенко. 1962 год.

1962 год. Единственный визит Игоря Стравинского в СССР. Концерты в Большом зале консерватории. 

А К Ц Е Н Т

Залы филармонии были тем историче-
ским местом, где исполнялись многие 
премьеры выдающихся советских 
композиторов 

А К Ц Е Н Т

В классической музыкальной сфере 
нельзя перепрыгнуть через несколько 
ступеней в своем продвижении 
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Ключевой вопрос

Сегодня центр филармонической жизни переместился из Большого зала 
консерватории в зал Чайковского?
Шалашов | Да, но мы будем продолжать проводить свои концерты в 

Большом зале консерватории. Это традиция — выступать в зале консер-

ватории, в котором мы все выросли как музыканты.  И публика очень 

любит ходить в этот зал. Передо мной афиша первого концерта Мо-

сковской филармонии 29 января 1922 года в 2 часа дня. В этом году  29 

января в 2 часа дня состоится историческая реконструкция этого пер-

вого концерта, который проходил в Большом зале консерватории или, 

как он тогда назывался,  Большом концертном зале Госфила.  А вечером 

юбилейный гала-концерт к 100-летию филармонии пройдет  на сцене 

Концертного зала Чайковского. 
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ЭКСПОЗИЦИЯ

В Музее 
декоративного 
искусства — 
выставка 
шрифта

МОЖНО ВСЁ

Ольга Штраус

Все началось с буквы. «Как и 
положено, в начале было Cло-
во!» — смеется молодой ди-
зайнер Виктория Нурисламова. 
Три года назад  созданный ею 
модульный шрифт «Структу-
ра» получил награду на меж-
дународном конкурсе Type 
Directors Club New York, после 
чего был показан на 15 выстав-
ках и опубликован в ежегодни-
ке Typodarium для любителей 
типографики всего мира.

Шрифт напоминает детский 
конструктор. Акриловые пла-
шечки на одну, две, три дырки, а 
также окружности, полуокруж-
ности  и четверть-окружности с 
такими же дырками и шпенеч-
ками… Из этого набора при же-
лании можно легко собрать лю-
бую букву алфавита. Причем 
не только кириллицы или лати-
ницы, но и арабского письма, и 
китайских иероглифов, и любо-
го другого языка. А также — пик-
тограммы и любые рисунки.

На выставке «Придумали и 
сделали! Языковые конструк-
ции», открытой во Всероссий-
ском музее декоративного ис-
кусства, в этом легко может 
убедиться любой посетитель, 
поиграв предложенными дета-
лями шрифта-«конструктора». 
А сама автор предлагает внима-
нию зрителей огромную доску, 
на которой из придуманных ею 
девяти деталей шрифта возни-
кают всевозможные пейзажи, 
натюрморты и орнаменты. Как 
музыка из семи нот.

Виктория Нурисламо-
ва пошла еще дальше. Узоры 
из этих плоских соединений 
она превратила в трехмер-
ные объемы. Как будто выра-
стила из нарисованного на бу-
маге плана высотное здание. 
И оказалось, что написанные 
(точнее, составленные из моду-
лей) буквы, подрастая в выши-
ну, вполне могут стать, напри-
мер, прототипом чайного сер-
виза. Или вазы. Выполненные в 
керамике эти сервизы и вазы на 
выставке тоже есть. Выглядят 
они стильно. И только взгля-
нув на чайник сверху или пред-
ставив его «в разрезе», можно 
догадаться, что он «вырос» из 
буквы «Ч» или «Ф».

Более того. Однажды пытли-
вые инженерные мозги ди-
зайнера соединили детали 
шрифта в причудливый орна-
мент. Но не жестко, а винтика-
ми. Получилась движущаяся в 
разных направлениях игрушка. 
Но если воспроизвести ее очер-
тания на ткани или войлоке 
— выйдет коврик с националь-
ным узором. Что, кстати, уже и 
взяли на вооружение партне-
ры Виктории Нурисламовой. 
Платье из ткани с таким орна-
ментом и коврики с узорами на 
основе шрифта «Структура» на 
выставке тоже можно увидеть. 

Сейчас Виктория работа-
ет над тем, чтобы придуман-
ную ею «игрушку» трансфор-
мировать в нечто иное. Напри-
мер, если двигать ее и фикси-
ровать каждый слой измене-
ния контура, выходят такие 
«переливчатые» объемы. Пока 
они представлены здесь в виде 
причудливых ваз. Но нетруд-
но вообразить, что могут стать, 
например, архитектурными 
шедеврами. 

В 2020 году Виктория Нури-
сламова стала одним из побе-
дителей конкурса «Придумано 
и сделано в России», который 
проводит Всероссийский музей 
декоративного искусства.

— Как победителю в номина-
ции «Коллекционный дизайн» 
мы предоставили Виктории 
Нурисламовой возможность 
устроить персональную вы-
ставку, — говорит Наталья Ло-
гинова, руководитель Центра 
моды и дизайна, действующего 
в музее.

Не каждый молодой ди-
зайнер (а Виктории всего 
28 лет) удостаивается такой 
возможности.  

Шрифт напоминает детский 
конструктор, из которого можно 
собрать любую букву алфавита.

ДАТА Дмитрий Гачев 
соединил русскую 
и болгарскую культуру

Господин 
Восхищение

Анастасия Гачева

Дмитрий Гачев известен как видный деятель россий-
ской и болгарской культуры, эстетик, историк литера-
туры, музыковед и музыкант. 29 января исполняется 
120 лет со дня его рождения.

Его сын, философ и культуролог, Георгий Гачев, ви-
девший последний раз отца в страшную ночь с 23 на 24 
февраля 1938 года, когда за Дмитрием Ивановичем, 
накануне принятым в Союз писателей, пришли сотруд-
ники НКВД, — всю свою жизнь внутренне собеседовал с 
отцом и собирал его образ. Из детских воспоминаний, 
рассказов матери, свидетельств болгарских родных и 
московских друзей, из статей и книг отца и его писем.

До Софии было Брацигово у отрогов Родопских 
гор — центр Апрельского освободительного восстания 
1876 года против турецкого владычества. Колодец, у 
которого руководитель восстания Васил Петлешков 
читал свое «Кровавое письмо», находился напротив 
дома Гачевых, и образ героя, распятого между двух ко-
стров и не выдавшего своих товарищей, волновал серд-
ца братьев Гачевых — старшего Георгия и младшего Ди-
митра. Старший уйдет в революционное движение и 
погибнет в 1925 году, а младший после разгрома Сен-
тябрьского восстания 1923-го уедет в Европу: возмож-
ность учиться на родине для него была закрыта.

Сестра Велика прозвала Димитра Гачева Господин 
Восхищение. Еще мальчиком с флейтой он уходил в Ро-
допские горы. Играл на домашних концертах, которые 
часто устраивались в доме отца, народного учителя и 
актера Ивана Гачева. Флейта была с ним тогда, когда 
он учился в Музыкальной академии в Софии, работал 
в Свободном теат-
ре болгарской сто-
лицы, проходил ар-
мейскую службу в 
оркестре военного 
училища. На флейте 
играл он в Антвер-
пене «братьям-ра-
бочим», с которыми 
бок о бок трудил-
ся. А потом именно 
флейта на несколь-
ко лет продлила ему 
жизнь на далекой 
Колыме. 

«Неисправимый идеалист с донкихотскими замаш-
ками» (так в одном из писем Димитру назвал его стар-
ший брат) подал заявку на учебу в СССР, и в сентябре 
1926 года уехал в Москву. Господин Восхищение так 
же вдохновился идеями коммунизма, как вдохновлял-
ся творениями величайших писателей, художников, 
композиторов, и, сообщая матери и сестрам о знаком-
стве со студенткой Московской консерватории мин-
чанкой Миррой Брук — будущим музыковедом, педаго-
гом, автором книги о Жорже Бизе, — писал восторженно: 
«Я встретил мою подругу, о которой только мог мечтать. 
<…> Мы прекрасно понимаем и подходим друг другу. 
Она точно так же страстно любит природу и искусство, 
как и я. <…> Нас больше всего связывают Бах, Бетховен, 
Вагнер, Мусоргский, Скрябин, Коммунизм, Природа».

Учеба в консерватории, а затем в Институте крас-
ной профессуры, в 1934 году защита кандидатской 
диссертации «Эстетические взгляды Дидро», заведо-
вание сектором иностранной литературы Госиздата, 
где под редакцией и с предисловием Дмитрия Гачева 
выходят избранные сочинения Дидро, Гейне, трактат 
Буало «Поэтическое искусство». Статьи о литерату-
ре и музыке: «Ромен Роллан — художник-музыкант», 
«Стендаль о музыке», «Декарт и эстетика», «Пьер Кор-
нель» и др. Именно Дмитрий Гачев стал инициатором 
издания в СССР собрания сочинений Ромена Роллана.

«Две страсти у меня — музыка и горы…» — часто по-
вторял он. Альпинист и путешественник, каждый год он 
отправлялся в походы, поднимался на горные вершины 
Кавказа, совершил поездку на Памир. Спустя несколь-
ко лет в письмах из лагеря он будет описывать красоту 
Колымы: «Горы высокие, уже покрыты снегом, и когда 
днем сверкает солнце — замечательно красиво».

В условиях лагеря Дмитрий Гачев сохранил силу 
духа, веру в людей, готовность прийти на помощь. 
Когда один из заключенных случайно уронил в шурф, 
полный воды, рабочий инструмент, из-за чего могла 
пострадать вся бригада, он в пятидесятиградусный мо-
роз трижды нырял в шурф.

После многочасового рабочего дня брался за книгу, 
учил иностранные языки, по вечерам читал лекции по 
литературе и искусству своим колымским собратьям. 
А в письмах жене делился мыслями о музыке, замыс-
лом романа «Борис Огнев», который мечтал написать 
после освобождения. Издалека руководил воспитани-
ем сына. В одном из писем наметил будущему студен-
ту филфака целую программу чтения и изучения все-
мирной литературы — от Гомера до Гамсуна. Отец учил 
Георгия не быть «головастиком», сухим теоретиком, 
кабинетным червем, раскрывая идеал «калокагатии», 
завещанный миру античностью. Прекрасный человек 
должен быть гармоничен во всем, сочетать в себе силу 
ума, высоту духа и физическую закалку. 

Когда в 1944 году советские войска освободили Со-
фию, Дмитрий Гачев воспринял эту весть с огромным 
душевным подъемом. Он мечтал послужить своей ро-
дине. Но за три недели до освобождения произошла ка-
тастрофа. Ложное обвинение, разгром культбригады, 
суд, на котором Дмитрию Гачеву издевательски крича-
ли в лицо: «В вас хотели видеть болгарского Луначар-
ского, так этому не бывать!» Новый приговор и лагер-
ный пункт Адыгалах, где зимой 1946 года во время тя-
желых дорожных работ на лютом морозе остановилось 
сердце Господина Восхищение.

Мирра Брук и Георгий Гачев стремились воскресить 
творческое наследие Дмитрия Гачева и восстановить 
память о нем. Серия мемориальных вечеров в России и 
Болгарии, издание статей, писем, воспоминаний, доку-
ментальный фильм болгарского режиссера Юлия Сто-
янова... Не раз Георгий Гачев бывал в болгарском горо-
де Пазарджик, где прошли гимназические годы отца и 
где ныне существует школа, носящая его имя.  

Культбригада из заключенных. Орутукан, Колыма, сентябрь 
1942 года. В центре с флейтой — Дмитрий Гачев.

«Неисправимый 
идеалист 
с донкихотскими 
замашками» — 
так называл 
его брат

ПРЕМЬЕРА Юрий Бутусов поставил Гоголя в «Сатириконе»

К нам едет «Р»

Наталья Лебедева

П
омните:  «Я при-
гласил вас, госпо-
да, с тем, чтобы со-
общить вам прене-
приятное известие: 
к нам едет р…»? Лю-
бой может продол-
жить — р-р-реви-
зор. Читали, в шко-

ле проходили. А не пробовали 
Гоголя перечитать? Вот режис-
сер Юрий Бутусов попробовал. 
Вместе с худруком театра «Са-
тирикон» Константином Райки-
ным и драматургом Михаилом 
Дурненковым. В результате вы-
шел невероятный спектакль, 
в названии которого осталась 
только буква «Р». Краснеет на 
афишах, как свежая ссадина.

Вообще-то Юрий Бутусов, 
ставивший у Райкина и Шекс-
пира, и Чехова, хотел на этот раз 
поставить «Ревизора» таким, 
какой он есть у Гоголя. Но три 
недели репетиций — и он вдруг 
понял: «не хватает слов». «Это 
мое какое-то личное ощуще-
ние, — объясняет Бутусов. — Воз-
можно, мне захотелось отреаги-
ровать на всем знакомые слова 
из комедии более откровенно, 
современным текстом. Наши 
разговоры и обсуждения пьесы 
на репетициях, уж простите за 
нескромность, показались мне 

содержательными и очень ин-
тересными… И мы, оттолкнув-
шись от Гоголя, попытались со-
здать новую историю со знако-
мыми героями».

Работа над спектаклем шла 
почти год. По словам Марья-
ны Спивак, исполнившей роль 
Марьи Антоновны, все делали 
в буквальном смысле «на жи-

вую». Сценарист Дурненков не-
делями сидел на обсуждениях и 
репетициях, записывал рождав-
шиеся там монологи. Каждый 
привнес что-то свое.

Вот какой актрисе видится 
ее героиня Марья Антоновна, 
дочь городничего: «Машей дви-
жет желание просто быть. Как 
и все, она стремится к свобо-
де и ищет любви». И это только 
кажется банально — у юной ба-
рышни фантазии растут из дет-
ских травм, а на уме у нее одно: 
все спалить и сбежать.

И так со всеми персонажами: 
у каждого свои скелеты в шка-

фах. Тени у каждого вполне ре-
альные — в спектакле свет и тень 
гуляют сами по себе, становят-
ся самостоятельными героя-
ми. Аммоса Федоровича (Антон 
Кузнецов) мучает тень Гамлета: 
вечный вопрос теперь не «быть 
или не быть» — а «давать или 
не давать». А если дать, то как? 
Ведь это же целое искусство.

Антон Антонович, город-
ничий (Тимофей Трибунцев), 
владеет в совершенстве искус-
ством составления отчетиков. 
Его воображение рисует тени 
власти и богатства, он их не упу-
стит. А если вдруг кому-то он на-
помнил «крестного отца», то 
это все оптический обман, так 
тени шутят.

Хлестакова блестяще игра-
ет сам Константин Райкин. Что 
за человек его герой? Режис-
сер Бутусов переспрашивает: 
«А кто вам сказал, что он — че-
ловек?» Кто же тогда — фантом, 
идея, искуситель? А может, тот, 

кто сознательно готов взва-
лить на себя все человеческие 
грехи? Похоже, режиссер и сам 
до конца не уверен: «Мне хоте-
лось разобраться, кто этот Хле-
стаков. Для меня он находится в 
ряду с Башмачкиным и другими 
маленькими людьми русской 
литературы».

Хлестаков о жизни: «Я бо-
юсь, когда легкости нет. Если о 
чем-то задумался — пропал». На 
слугу Осипа он производит впе-
чатление: «Есть в вас напор… 
Одним напором можно стать 
первым человеком в государ-
стве». Главное — правильно по-
ставить цель, упереться, кру-
титься. И каждому «воздастся 
по его напору».

Но Хлестаков в спектакле 
рассуждает то о счастье для де-
тей, то о ревностном служении 
народу, то о справедливости, то 

о Боге. Все уживаются со своими 
тенями — а его все время пресле-
дует свет. С тенями трудно жить 
— а жить без тени? «Это спек-
такль, — рассуждает режиссер, — 
о невозможности ни принять, ни 
бежать от действительности… 
Смешно, когда ссылаются на 
время. Время зависит от людей, 
которые в этом времени живут. 
От их желаний, от их движения 
не в сторону зарабатывания де-
нег, под которое можно все спи-
сать, а в сторону того, что связа-
но с образованием, воспитани-
ем, душой в конце концов».

Что остается после буквы 
«Р»? Только точки — невообра-
зимое удивление перед челове-
ческой природой и тоска о том, 
что утекает безвозвратно.  

Роль Хлестакова блестяще играет 
Константин Райкин. Что за человек 
его герой? Фантом, искуситель?

КИНО На экранах — триллер «Черный ящик» о расследовании авиакатастрофы

Тайна рейса Дубай — Париж
Валерий Кичин

П
еред нами один из са-
мых подробных, но и са-
мых захватывающих 

триллеров из всех, что снима-
лись даже в лучшие времена 
французского кино. Это «Чер-
ный ящик» Яна Гозлана («Иде-
альный мужчина»), который 
по типу можно сравнить с по-
пулярной программой канала 
National Geographic «Расследо-
вания авиакатастроф». Но это 
еще и расследование тайных 
методов и опасных ухваток но-
вейшей коррупции. И во многом 
новое для обывателя знание о 
гибельных возможностях опас-
ных игр с компьютерными тех-
нологиями.

Н о в е й ш и й  а в и а л а й н е р 
Atrian-800, выполняющий рейс 
из Дубая в Париж, по неизвест-
ным причинам врезается в 
альпийское ущелье. Все пас-

сажиры гибнут. Гипотез много 
— от ошибки пилотирования и 
сбоев техники до террористи-
ческого акта. 

Авиакомпания в преддве-
рии международного авиашоу 
хотела бы версией о теракте от-
мыть свою безупречную репу-
тацию. Но дело поручают одно-
му из лучших аналитиков BEA 
— Бюро расследования и анали-
за безопасности гражданской 
авиации Матье Вассеру (в этой 
роли Пьер Нинэ из «Обещания 
на рассвете») — нелюдимому 
очкарику с некоторыми при-
знаками аутичности, который 
славится замечательно острым 
слухом. И он оправдывает ожи-
дания: вслушиваясь в беспоря-
дочные шорохи и вскрики, за-
писанные «черным ящиком», 
он замечает нечто необычное. 
Но именно теперь, на финаль-
ном повороте тропинки к исти-
не, ему придется преодолевать 

некое сопротивление окружа-
ющей среды — ему непонятное, 
плохо согласующееся с траги-
ческой обстановкой: общество 
требует назвать виновных, а 
дело все глубже увязает в топ-
кой атмосфере недоверия и не-
приязни. В конце концов Ма-
тье за конфликтность и непо-
корность отстраняют от  дела. 
Он совсем не умеет учитывать 
интересы спорящих сторон, 
коммерческую конъюнктуру и 
прочие «привходящие обстоя-
тельства», которые учитывает 
любой прагматик.

Ритм картины неровен, как 
нервная осциллограмма звуко-
записи «черного ящика». Дей-
ствие идет рывками: то тормо-
зится, когда упрямый Матье 
раз за разом прокручивает за-
пись, обнаруживая в ней все но-
вые подробности, круто меня-
ющие сложившиеся гипотезы. 
То срывается с места в карьер, 
когда Матье с упорством манья-
ка мчится по ночным загород-
ным трассам в поисках особняка 
шефа, таинственно исчезнувше-
го Виктора Поллока (Оливье Ра-
бурден), и бесстрашно прони-
кает внутрь в поисках чего-то, о 
чем догадывается пока он один. 
Зрительская напряженность 
обеспечена тем, что мы актив-
но участвуем в расследовании и 
вместе с Матье раз за разом вслу-
шиваемся в эти шорохи и вскри-
ки, строим свои версии и сверя-
ем их со смутными догадками ге-
роя. А фильм, послушно следуя 
за его аналитическими выклад-
ками, восстанавливает критиче-
ские моменты развернувшейся в 
салоне авиалайнера драмы…

Дело постоянно осложняет-
ся. Любимая жена героя Ноэми 
(Лу де Лааж) недавно пригла-
шена в пиар-службу злополуч-
ной компании Atrian, радеющей 
за свою безупречную репута-
цию, и теперь готова на все, что-
бы ее защищать. И когда Матье, 

рискуя уже и семейным поко-
ем, втайне от нее похищает се-
кретные данные ее ноутбука, 
неторопливый, кажется, сюжет 
приобретает новую остроту. 
«Черный ящик» вообще облада-
ет способностью виртуозно иг-
рать на нервах зрителей именно 
этой мнимой тягомотностью, 
дотошностью, свойственной его 
герою, в силу психологических 
особенностей характера как бы 
отстраненного от обычной жи-
тейской прагматики — обыва-
тель считает таких «тупыми». 
И необычно важную роль в этом 
кино играет саундтрек с его изо-
щренно сгенерированными, то-
нущими в «белом шуме» отзву-
ками катастрофы.

От документальной телепро-
граммы «Расследования авиа-
катастроф» игровой фильм 
отличается задачей все вре-
мя подливать масла в огонь 
сюжета, поддерживая высо-
кое напряжение в зале. Авто-
ры «Черного ящика» постоян-
но накаляют интригу и вводят в 
фильм элементы уже не столько 
триллера, сколько хоррора — с 
темными дебрями, брошенны-
ми домами и речными глубина-
ми, где таится неведомая загад-
ка. И мы уже не всегда понима-
ем, что перед нами, — хладные 
расчеты аналитика-детектива 
или больное воображение пара-
ноика. Зато финал долгого пути 
к истине выглядит по-киношно-
му стремительно и эффектно.

3 февраля, завершив круг по-
чета в кинотеатрах, фильм вый-
дет на российских стрим-плат-
формах.  

Главный герой, вслушиваясь в шорохи и вскрики, записанные «черным ящиком», замечает нечто необычное.

А К Ц Е Н Т

Мы не всегда понимаем, что перед нами, 
— хладные расчеты аналитика-детектива 
или больное воображение параноика
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— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/2163983

А К Ц Е Н Т

Тени каждого персонажа гуляют сами 
по себе и становятся самостоятельными 
героями

Прямая речь

Михаил Дурненков, драматург:
— Резкий, беспощадный текст Гоголя за многие годы превратился в уют-

ную комедию про милых и смешных провинциальных чиновников. 

Конечно, в этом виноват не сам текст, который как был гениальным, так 

и остался, а его жанровое прочтение театром, где от многочисленных 

повторов неожиданность и резкость гениального юмора «Ревизора» 

слабеет, затирается и перестает воздействовать на зрителя. Мы просто 

предприняли попытку увидеть текст «Ревизора» так, как если бы он был 

написан впервые.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C. М.
Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта 1 статьи 1102 и под-
пункта 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан А.П.Кузьмина и 
Г.Т.Умарсаидова. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителями 
законоположения.

Поскольку обе жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим обращени-
ям в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии с Гражданским 

кодексом Российской Федерации:
лицо, которое без установленных 

законом, иными правовыми актами или 
сделкой оснований приобрело или сбе-
регло имущество (приобретатель) за 
счет другого лица (потерпевшего), обя-
зано возвратить последнему неоснова-
тельно приобретенное или сбереженное 
имущество (неосновательное обогаще-
ние), за исключением случаев, предус-
мотренных статьей 1109 данного Кодек-
са (пункт 1 статьи 1102);

не подлежат возврату в качестве 
неосновательного обогащения заработ-
ная плата и приравненные к ней плате-
жи, пенсии, пособия, стипендии, возме-
щение вреда, причиненного жизни или 
здоровью, алименты и иные денежные 
суммы, предоставленные гражданину в 
качестве средства к существованию, при 
отсутствии недобросовестности с его 
стороны и счетной ошибки (подпункт 3 
статьи 1109).

 1.1. Конституционность приведен-
ных законоположений оспаривает гра-
жданин Г.Т.Умарсаидов (при этом пункт 
1 статьи 1102 ГК Российской Федерации 
он ошибочно именует частью 1 данной 
статьи, а подпункт 3 статьи 1109 ― ее 
пунктом 3), которому в связи с прохо-
ждением военной службы в должности 
командира десантного катера приказом 
командира воинской части от 23 января 
2016 года были установлены надбавки, 
в том числе ежемесячная надбавка за 
особые условия службы (а именно за 
службу на воинской должности, испол-
нение обязанностей по которой связано 
с руководством подразделением) в раз-
мере 20 процентов оклада по соответст-
вующей должности. Однако на основа-
нии приказа командира воинской части 
от 31 января 2019 года выплата указан-
ной надбавки Г.Т.Умарсаидову была 
прекращена с 1 января 2019 года в связи 
с отсутствием у заявителя права на ее 
получение. При этом приказ от 23 янва-
ря 2016 года в части установления 
Г.Т.Умарсаидову спорной надбавки был 
отменен приказом командира воинской 
части от 21 ноября 2019 года, изданным 
по результатам служебного разбира-
тельства.

Решением Махачкалинского гарни-
зонного военного суда от 6 августа 2019 
года, оставленным без изменения апел-
ляционным определением судебной 
коллегии по административным делам 
Южного окружного военного суда от 9 
октября 2019 года, отказано в удовлет-
ворении требований Г.Т.Умарсаидова о 
признании незаконным приказа коман-
дира воинской части о прекращении 
выплаты заявителю ежемесячной над-
бавки за особые условия службы.

Решением Махачкалинского гарни-
зонного военного суда от 21 апреля 2020 
года, оставленным без изменения апел-
ляционным определением судебной 
коллегии по административным делам 
Южного окружного военного суда от 17 
июня 2020 года, удовлетворены исковые 
требования Федерального казенного 
учреждения «Единый расчетный центр 
Министерства обороны Российской 
Ф е д е р а ц и и »  о  в з ы с к а н и и  с 
Г.Т.Умарсаидова излишне выплаченных 
ему денежных средств в размере 114 255 
рублей (сумма ежемесячной надбавки за 
особые условия службы, выплаченная 
заявителю за период с января 2016 года 
по декабрь 2018 года с учетом налога на 
доходы физических лиц).

При этом суды, ссылаясь на Правила 
выплаты ежемесячной надбавки за осо-
бые условия военной службы военно-
служащим, проходящим военную служ-
бу по контракту (утверждены Постанов-
лением Правительства Российской 
Федерации от 21 декабря 2011 года 
№ 1073), и Перечень воинских должно-
стей руководителей, командиров 
(начальников) воинских частей и органи-
заций Вооруженных Сил Российской 
Федерации и их структурных подразде-
лений, а также воинских должностей, 
исполнение обязанностей по которым 
связано с руководством подразделения-
ми, при замещении которых выплачива-
ется ежемесячная надбавка за особые 
условия военной службы военнослужа-
щим, проходящим военную службу по 
контракту в Вооруженных Силах Россий-
ской Федерации (утвержден приказом 
Министра обороны Российской Федера-
ции от 18 октября 2016 года № 675), ука-
зали, что выплата военнослужащему 
ежемесячной надбавки за особые усло-
вия службы возможна лишь при условии 
прохождения им службы в должности, 
включенной в указанный Перечень и 
подлежащей замещению офицерами 
(аналогичное правовое регулирование 
было предусмотрено и действовавшим 
на момент назначения заявителю спор-
ной надбавки Порядком обеспечения 
денежным довольствием военнослужа-
щих Вооруженных Сил Российской 
Федерации, утвержденным приказом 
Министра обороны Российской Федера-
ции от 30 декабря 2011 года № 2700; 
утратил силу в связи с изданием приказа 
Министра обороны Российской Федера-
ции от 6 декабря 2019 года № 727). 
Г.Т.Умарсаидов же, имея воинское зва-
ние старшего мичмана, проходил воен-
ную службу в должности, которая, 

согласно штату соответствующей воин-
ской части, предусматривает именно 
указанное звание.

По мнению судов, выплаченные зая-
вителю суммы ежемесячной надбавки 
за особые условия службы за период с 
января 2016 года по декабрь 2018 года 
не могут быть отнесены к денежному 
довольствию, так как получены при 
отсутствии на то правовых оснований, а 
значит, являются неосновательным 
обогащением и подлежат взысканию в 
доход федерального бюджета. Доводы 
же Г.Т.Умарсаидова о том, что перепла-
та образовалась не по его вине, призна-
ны судами несостоятельными, посколь-
ку ― учитывая, что все приказы Мини-
стра обороны Российской Федерации, 
регламентирующие порядок выплаты 
надбавки за особые условия службы, 
находятся в открытом доступе, ― зая-
витель обязан был не только знать их 
содержание, но и доложить о произво-
димой ему переплате непосредственно-
му командиру либо направить обраще-
ние вышестоящему должностному 
лицу.

Указанные судебные постановления 
оставлены без изменения определением 
Кассационного военного суда от 24 сен-
тября 2020 года.

Как полагает Г.Т.Умарсаидов, пункт 1 
статьи 1102 и подпункт 3 статьи 1109 ГК 
Российской Федерации не соответству-
ют статьям 7 (часть 1), 18 и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по смыслу, придаваемому им 
судебной практикой, они позволяют 
взыскивать в качестве неосновательного 
обогащения суммы выплат, входящие в 
состав денежного довольствия военно-
служащего и полученные им на основа-
нии приказа командира воинской части, 
при отсутствии как недобросовестности 
со стороны самого военнослужащего, 
так и счетной ошибки.

 1.2. Конституционность подпункта 3 
статьи 1109 ГК Российской Федерации 
оспаривает и гражданин А.П.Кузьмин, 
который проходил военную службу по 
контракту в воинской части, располо-
женной в городе Красноярске и впослед-
ствии передислоцированной в город Обь 
Новосибирской области (передислока-
ция завершена 1 сентября 2012 года), 
был уволен по основанию, предусмо-
тренному подпунктом «б» пункта 1 ста-
тьи 51 Федерального закона от 28 марта 
1998 года № 53-ФЗ «О воинской обязан-
ности и военной службе» (в связи с исте-
чением срока контракта), и 20 декабря 
2018 года исключен из списков личного 
состава воинской части.

Решением Красноярского гарнизон-
ного военного суда от 20 июня 2019 года, 
оставленным без изменения апелляци-
онным определением Западно-Сибир-
ского окружного военного суда от 17 
сентября 2019 года, удовлетворены 
исковые требования Федерального 
казенного учреждения «Единый расчет-
ный центр Министерства обороны Рос-
сийской Федерации» о взыскании с 
А.П.Кузьмина излишне выплаченных 
ему денежных средств в размере 423 
060,39 рублей, в том числе процентной 
надбавки к денежному довольствию за 
прохождение военной службы по кон-
тракту в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях, выплачен-
ной за период со 2 сентября 2012 года по 
31 марта 2016 года, и надбавки за работу 
со сведениями, составляющими госу-
дарственную тайну, выплаченной за 
период с 1 по 31 декабря 2016 года (при 
определении указанной суммы исковых 
требований было учтено, что до уволь-
нения с военной службы А.П.Кузьмин 
возместил излишне выплаченные ему 
денежные средства в размере 155 000 
рублей).

При этом суды установили, что 
после завершения передислокации 
воинской части, в которой проходил 
в о е н н у ю  с л у ж б у  п о  ко н т р а к т у 
А.П.Кузьмин, он утратил право на полу-
чение процентной надбавки к денежно-
му довольствию за прохождение воен-
ной службы в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях, а 
надбавка за работу со сведениями, 
составляющими государственную 
тайну, в указанный период была оши-
бочно выплачена заявителю в большем 
размере, чем это предусмотрено, исхо-
дя из степени секретности сведений, к 
которым он имел допуск. Кроме того, 
суды хотя и пришли к выводу, что пере-
плата явилась следствием неправиль-
ного установления причитающихся 
А.П.Кузьмину надбавок со стороны 
соответствующих командиров (началь-
ников), а также позднего внесения в 
специальное программное обеспечение 
«Алушта» (далее ― СПО «Алушта») све-
дений о размере полагающихся заяви-
телю выплат, тем не менее сочли такого 
рода переплату счетной ошибкой. Тот 
факт, что А.П.Кузьмин не обжаловал 
производство удержаний из его денеж-
ного довольствия, производившихся до 
момента его увольнения с военной 
службы, суды расценили как фактиче-
ское признание им долга, хотя при рас-
смотрении дела заявитель указывал, 
что рапорт о согласии с удержаниями он 
подписал, опасаясь негативных послед-
ствий по службе. Так же как и в деле 
Г.Т.Умарсаидова, в деле А.П.Кузьмина 
суды не признали необоснованно начи-
сленные и выплаченные ему средства 
денежным довольствием, а суд апелля-
ционной инстанции констатировал 
наличие вины и недобросовестности в 
поведении А.П.Кузьмина, не уведомив-
шего в установленном порядке выше-
стоящих должностных лиц о фактах 
незаконной выплаты ему надбавок к 
денежному довольствию.

Определением Кассационного воен-
ного суда от 17 марта 2020 года указан-
ные судебные постановления оставлены 
без изменения, а определением судьи 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 7 августа 2020 года А.П. Кузьмину 
отказано в передаче его кассационной 
жалобы для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстан-
ции. При этом Верховный Суд Россий-
ской Федерации дополнительно указал, 
что под счетными ошибками следует 
понимать не только ошибки, допущен-
ные при совершении арифметических 
действий, но и внесение недостоверной, 
неполной и несвоевременной информа-
ции в СПО «Алушта», повлекшее излиш-
нее перечисление военнослужащему 
денежных средств.

По мнению А.П. Кузьмина, подпункт 
3 статьи 1109 ГК Российской Федера-
ции не соответствует статьям 2, 15 
(часть 1), 19 (части 1 и 2), 45 (часть 1) и 
46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой указан-
ная норма, не конкретизируя содержа-
ние понятий «счетная ошибка» и 
«недобросовестность», порождает 
неоднородную правоприменительную 
практику при разрешении вопроса о 
взыскании с военнослужащих в качест-
ве неосновательного обогащения 

излишне выплаченных им на основа-
нии приказа командира воинской части 
сумм, входящих в состав денежного 
довольствия.

 1.3. Несмотря на то что в делах зая-
вителей оспариваемые ими пункт 1 ста-
тьи 1102 и подпункт 3 статьи 1109 ГК 
Российской Федерации были примене-
ны судами при разрешении вопроса о 
взыскании лишь трех ежемесячных 
надбавок, начисленных и выплаченных 
им на основании приказов уполномо-
ченных должностных лиц, а именно 
надбавок за работу со сведениями, 
составляющими государственную 
тайну, за особые условия военной 
службы и за службу в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним местно-
стях, Конституционный Суд Российской 
Федерации, оценивая конституцион-
ность данных законоположений в их 
нормативной связи, в первую очередь с 
нормами законодательства о денежном 
довольствии военнослужащих, в част-
ности Федерального закона от 7 ноября 
2011 года №  306-ФЗ «О денежном 
довольствии военнослужащих и предо-
ставлении им отдельных выплат», пола-
гает возможным при определении 
предмета рассмотрения по настоящему 
делу исходить из того, что указанные 
ежемесячные надбавки ― наряду с 
иными предусмотренными данным 
Федеральным законом, актами Прези-
дента Российской Федерации и (или) 
Правительства Российской Федерации 
надбавками и выплатами ― относятся к 
дополнительным выплатам, включае-
мым в состав денежного довольствия 
военнослужащих, проходящих военную 
службу по контракту (части 2, 12, 13, 15, 
17—24 и 34 статьи 2 названного Феде-
рального закона).

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», конкре-
тизирующих статью 125 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации, взаи-
мосвязанные положения пункта 1 статьи 
1102 и подпункта 3 статьи 1109 ГК Рос-
сийской Федерации являются предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу постольку, поскольку на их 
основании решается вопрос о взыска-
нии с военнослужащего, проходящего 
военную службу по контракту, и с лица, 
уволенного с военной службы, начи-
сленных и выплаченных им в период 
прохождения указанной службы на 
основании приказа уполномоченного 
должностного лица денежных средств в 
виде дополнительных выплат в составе 
денежного довольствия, притом что 
право на получение этих выплат (в том 
числе в установленном приказом разме-
ре) в силу действующих в соответствую-
щий период нормативных правовых 
актов о денежном довольствии военно-
служащих этим гражданам предостав-
лено не было (т.е. не возникло в фор-
мально-юридическом смысле или было 
утрачено).

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России создаются условия 
для взаимного доверия государства и 
общества, гарантируются защита досто-
инства граждан и уважение человека 
труда, обеспечивается сбалансирован-
ность прав и обязанностей гражданина 
(статья 751); Российская Федерация ува-
жает труд граждан и обеспечивает защи-
ту их прав (статья 75, часть 5); труд сво-
боден; каждый имеет право свободно 
распоряжаться своими способностями к 
труду, выбирать род деятельности и про-
фессию (статья 37, часть 1).

Реализуя конституционное право 
на выбор рода деятельности и профес-
сии, каждый гражданин вправе избрать 
ту или иную форму правового опосре-
дования своей трудовой деятельности 
(в частности, заключить трудовой дого-
вор с работодателем либо контракт о 
прохождении определенного вида 
государственной службы, приобрести 
статус индивидуального предпринима-
теля, осуществлять свою трудовую дея-
тельность на основе самоорганизации 
и др.). Это, в свою очередь, влечет для 
него конкретные правовые последст-
вия, обусловленные характерным для 
субъекта соответствующего вида 
общественно-полезной деятельности 
правовым статусом. Такой правовой 
статус устанавливается законом и 
включает в себя определенный набор 
прав, обязанностей, государственных 
гарантий их реализации и мер ответст-
венности исходя из существа данной 
деятельности, ее целевой направлен-
ности и фактического положения лица 
в порождаемых этой деятельностью 
отношениях (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 25 мая 2010 года № 11-П, от 9 февра-
ля 2012 года № 2-П, от 26 марта 2021 
года № 8-П и др.).

По смыслу статей 37 (часть 1) и 59 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее статья-
ми 32 (часть 4), 71 (пункт «м»), 72 (пункт 
«б» части 1) и 114 (пункты «д», «е» части 
1) военная служба, посредством прохо-
ждения которой граждане реализуют 
право на свободное распоряжение свои-
ми способностями к труду, выбор рода 
деятельности и профессии, представля-
ет собой особый вид государственной 
службы, непосредственно связанной с 
обеспечением обороны страны и без-
опасности государства, общественного 
порядка, законности, прав и свобод гра-
ждан и, следовательно, осуществляемой 
в публичных интересах. Лица, несущие 
военную службу, выполняют конститу-
ционно значимые функции, чем предо-
пределяется их специальный правовой 
статус, содержание и характер обязан-
ностей государства по отношению к ним 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 26 декабря 
2002 года № 17-П, от 20 октября 2010 
года № 18-П, от 17 мая 2011 года № 8-П, 
от 21 марта 2013 года № 6-П, от 19 мая 
2014 года № 15-П и др.). К числу таких 
обязанностей относится, в частности, 
надлежащее материальное обеспечение 
военнослужащих, включающее в пер-
вую очередь выплату им вознагражде-
ния за исполнение обязанностей воен-
ной службы.

Наряду с этим Конституция Россий-
ской Федерации устанавливает, что 
право частной собственности охраняет-
ся законом; каждый вправе иметь иму-
щество в собственности, владеть, поль-
зоваться и распоряжаться им как еди-
нолично, так и совместно с другими 
лицами; никто не может быть лишен 
своего имущества иначе как по реше-
нию суда (статья 35, части 1—3); в Рос-
сийской Федерации признаются и 
защищаются равным образом частная, 
государственная, муниципальная и 
иные формы собственности (статья 8, 
часть 2); государственная защита прав и 
свобод человека и гражданина в Рос-
сийской Федерации гарантируется (ста-
тья 45, часть 1); каждому гарантируется 

судебная защита его прав и свобод; 
решения и действия (или бездействие) 
органов государственной власти, орга-
нов местного самоуправления, общест-
венных объединений и должностных 
лиц могут быть обжалованы в суд (ста-
тья 46, части 1 и 2).

Из приведенных конституционных 
норм в их системной связи следует, что 
право военнослужащего на вознаграж-
дение за исполнение обязанностей воен-
ной службы, выплачиваемое в виде 
денежного довольствия (статья 12 
Федерального закона от 27 мая 1998 
года № 76-ФЗ «О статусе военнослужа-
щих»), ― как относящееся по своей при-
роде к имущественным правам ― под-
лежит признанию и защите, включая 
судебную защиту, со стороны государст-
ва без какой-либо дискриминации.

В силу этого устанавливаемое госу-
дарством правовое регулирование в 
данной сфере должно гарантировать не 
только достаточный уровень материаль-
ного обеспечения военнослужащих с 
учетом особого рода их деятельности и 
специфических условий ее осуществле-
ния, но и возможность реализации ими 
права на владение, пользование и распо-
ряжение полученными в составе денеж-
ного довольствия выплатами, исходя из 
положений Конституции Российской 
Федерации, закрепляющих гарантии 
права собственности и иных имущест-
венных прав, в том числе связанных с 
получением вознаграждения за труд 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 10 апреля 
2001 года № 5-П и от 26 марта 2021 года 
№ 8-П).

 3. Правовое регулирование отноше-
ний, связанных с выплатой военнослу-
жащим вознаграждения за исполнение 
обязанностей военной службы, установ-
лено в первую очередь Федеральным 
законом «О денежном довольствии 
военнослужащих и предоставлении им 
отдельных выплат», статья 2 которого, 
определяя денежное довольствие воен-
нослужащих, проходящих военную 
службу по контракту, в качестве основ-
ного средства их материального обеспе-
чения и стимулирования исполнения 
обязанностей военной службы (часть 1), 
включает в его состав месячный оклад в 
соответствии с присвоенным воинским 
званием (оклад по воинскому званию) и 
месячный оклад в соответствии с зани-
маемой воинской должностью (оклад по 
воинской должности), составляющие в 
совокупности оклад месячного денеж-
ного содержания военнослужащего 
(оклад денежного содержания), а также 
ежемесячные и иные дополнительные 
выплаты (часть 2).

К дополнительным выплатам воен-
нослужащим, проходящим военную 
службу по контракту, относятся, в част-
ности, ежемесячные надбавки за выслу-
гу лет к окладу денежного содержания, 
за классную квалификацию (квалифи-
кационную категорию, квалификацион-
ный класс) к окладу по воинской дол-
жности, за работу со сведениями, 
составляющими государственную тайну, 
за особые условия военной службы, за 
выполнение задач, непосредственно 
связанных с риском для жизни и здоро-
вья в мирное время, за особые достиже-
ния в службе, а также премия за добро-
совестное и эффективное исполнение 
должностных обязанностей и ежегодная 
материальная помощь (части 12, 13, 15, 
17—22 статьи 2 названного Федераль-
ного закона).

В соответствии с Порядком обеспе-
чения денежным довольствием военно-
служащих Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации и предоставления им и 
членам их семей отдельных выплат 
(приложение № 1 к приказу Министра 
обороны Российской Федерации от 6 
декабря 2019 года № 727; далее ― Поря-
док обеспечения денежным довольстви-
ем военнослужащих) военнослужащим, 
проходящим военную службу по кон-
тракту, ежемесячные дополнительные 
выплаты (надбавки) производятся, по 
общему правилу, со дня вступления в 
исполнение (временное исполнение) 
обязанностей по воинской должности и 
по день освобождения от исполнения 
обязанностей по занимаемой (временно 
исполняемой) воинской должности 
(сдачи дел и должности) (пункт 34). 
Такого рода надбавки военнослужащим 
исчисляются исходя из оклада по воин-
ской должности (временно исполняе-
мой вакантной воинской должности), 
выплачиваются на основании приказов 
соответствующих командиров одновре-
менно с выплатой оклада денежного 
содержания и отражаются в расчетно-
платежной (платежной) ведомости в 
отдельных графах (пункт 35).

В частности, ежемесячная надбавка 
за работу со сведениями, составляющи-
ми государственную тайну, устанавли-
вается в размере до 65 процентов окла-
да по воинской должности в зависимо-
сти от степени секретности сведений, к 
которым военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, имеют 
документально подтвержденный доступ 
на законных основаниях (часть 17 ста-
тьи 2 Федерального закона «О денеж-
ном довольствии военнослужащих и 
п р е д о с т а в л е н и и  и м  о тд е л ь н ы х 
выплат»). При этом Порядок обеспече-
ния денежным довольствием военно-
служащих предусматривает выплату 
данной надбавки в размере от 10 до 25 
процентов оклада по воинской должно-
сти (в зависимости от степени секретно-
сти сведений) на основании приказа 
соответствующего командира, который, 
помимо прочего, содержит указание на 
дату начала выплаты этой надбавки и ее 
конкретный размер в процентах (пункты 
46 и 47).

Ежемесячная надбавка за особые 
условия военной службы устанавливает-
ся в размере до 100 процентов оклада по 
воинской должности и выплачивается в 
зависимости от условий прохождения 
военной службы в порядке, установлен-
ном Правилами выплаты ежемесячной 
надбавки за особые условия военной 
службы военнослужащим, проходящим 
военную службу по контракту, на осно-
вании приказа соответствующего 
командира, в котором указываются 
основания для установления данной 
надбавки и ее размер в процентах (часть 
18 статьи 2 Федерального закона «О 
денежном довольствии военнослужа-
щих и предоставлении им отдельных 
выплат», пункты 49 и 52 Порядка обес-
печения денежным довольствием воен-
нослужащих).

Военнослужащим, проходящим 
военную службу по контракту в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, а также в других местностях 
с неблагоприятными климатическими 
или экологическими условиями, в том 
числе в отдаленных местностях, высо-
когорных районах, пустынных и безвод-
ных местностях, денежное довольствие 
выплачивается с учетом коэффициен-
тов и процентных надбавок (часть 24 

статьи 2 Федерального закона «О 
денежном довольствии военнослужа-
щих и предоставлении им отдельных 
выплат»). Размеры указанных коэффи-
циентов и процентных надбавок и поря-
док их применения для расчета денеж-
ного довольствия военнослужащих, 
проходящих военную службу по кон-
тракту, установлены Постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2011 года № 1237 «О раз-
мерах коэффициентов и процентных 
надбавок и порядке их применения для 
расчета денежного довольствия воен-
нослужащих, проходящих военную 
службу по контракту, и сотрудников 
некоторых федеральных органов 
исполнительной власти, проходящих 
военную службу (службу) в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, а также в других местностях 
с неблагоприятными климатическими 
или экологическими условиями, в том 
числе отдаленных местностях, высоко-
горных районах, пустынных и безвод-
ных местностях».

Таким образом, все перечисленные в 
статье 2 Федерального закона «О денеж-
ном довольствии военнослужащих и 
предоставлении им отдельных выплат» 
ежемесячные надбавки (в том числе за 
работу со сведениями, составляющими 
государственную тайну, за особые усло-
вия военной службы и за службу в райо-
нах Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностях) безусловно, в силу пря-
мого указания закона, включаются в 
состав денежного довольствия военно-
служащего, проходящего военную 
службу по контракту.

Как ранее указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, денеж-
ное довольствие военнослужащих по 
своей правовой природе сопоставимо с 
заработной платой, которая представля-
ет собой вознаграждение за труд, выпла-
чиваемое работнику как стороне трудо-
вого договора работодателем в зависи-
мости от квалификации работника, 
сложности, количества, качества и усло-
вий выполняемой работы и включающее 
также компенсационные и стимулирую-
щие выплаты (часть первая статьи 129 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции). Соответственно, как и заработная 
плата, денежное довольствие выплачи-
вается военнослужащим, проходящим 
военную службу по контракту, на регу-
лярной основе в связи с осуществлени-
ем определенного вида профессиональ-
ной деятельности (воинского труда) по 
заранее установленным нормативам с 
учетом содержания и характера обязан-
ностей военной службы, а также усло-
вий их исполнения. Тем самым денеж-
ное довольствие, выплачиваемое таким 
военнослужащим, обладает аналогич-
ными сущностными признаками, кото-
рые в системе действующего правового 
регулирования позволяют отнести его к 
выплатам, приравненным к заработной 
плате (Постановление от 26 марта 2021 
года № 8-П).

 4. Соблюдение законодательства 
при начислении и выплате военнослужа-
щим, проходящим военную службу по 
контракту, денежного довольствия 
обеспечивает соответствующий коман-
дир (начальник) воинского подразделе-
ния.

4.1. Согласно Уставу внутренней 
службы Вооруженных Сил Российской 
Федерации (утвержден Указом Прези-
дента Российской Федерации от 10 ноя-
бря 2007 года № 1495) именно командир 
(начальник) отвечает за материальное 
обеспечение воинской части и именно в 
его общие обязанности входит обеспе-
чение доведения до личного состава 
положенного денежного и других видов 
довольствия, экономное и целесообраз-
ное расходование материальных и 
денежных средств, соблюдение штат-
ной и финансовой дисциплины (статьи 
75 и 82). При этом, конкретизируя ука-
занные общие обязанности примени-
тельно к отдельным командирам 
(начальникам), данный Устав предусма-
тривает, что командир полка (корабля 1 
ранга) обязан руководить финансовой и 
хозяйственной деятельностью полка 
(корабля), обеспечивая законное и эко-
номное расходование материальных и 
денежных средств (статья 94), а помощ-
ник командира полка по финансово-
экономической работе ― начальник 
службы (главный бухгалтер) ― обеспе-
чивать эффективное расходование 
денежных средств на нужды полка, а 
также соблюдение бюджетной, финан-
совой, налоговой и кассовой дисципли-
ны (статья 118).

На соблюдение командирами 
(начальниками) требований законода-
тельных и иных нормативных правовых 
актов Российской Федерации при изда-
нии приказов (директив), в том числе 
касающихся выплаты военнослужащим 
денежного довольствия, направлен и 
установленный, в частности, Наставле-
нием по правовой работе в Вооруженных 
Силах Российской Федерации (утвер-
ждено приказом Министра обороны 
Российской Федерации от 3 декабря 
2015 года № 717) порядок подготовки и 
представления на подпись такого рода 
документов, включающий, помимо про-
чего, проведение правовой экспертизы 
проекта приказа (директивы) командира 
(начальника) и визирование его дол-
жностным лицом юридической службы 
― при наличии в структуре воинской 
части подразделения (должностного 
лица) юридической службы (раздел II).

Нарушение командирами (начальни-
ками) законодательства при начислении 
и выплате военнослужащим, проходя-
щим военную службу по контракту, 
денежного довольствия, повлекшее за 
собой ненадлежащее расходование 
денежных средств, влечет ответствен-
ность указанных лиц в соответствии с 
законодательством.

4.2. Сама по себе общая обязанность 
военнослужащего строго соблюдать 
Конституцию Российской Федерации и 
законы Российской Федерации (абзац 
третий части первой статьи 26 Феде-
рального закона «О статусе военнослу-
жащих»; статья 16 Устава внутренней 
службы Вооруженных Сил Российской 
Федерации), безусловно, предполагает 
знание каждым военнослужащим нор-
мативных правовых актов Российской 
Федерации, но лишь в объеме установ-
ленного для данной категории военно-
служащих правового минимума (статьи 
77, 83 и 161 Устава внутренней службы 
Вооруженных Сил Российской Федера-
ции), т.е. в пределах, необходимых, в 
первую очередь, для осуществления 
служебной деятельности самого воен-
нослужащего (с учетом его должност-
ных обязанностей и сферы приложения 
его воинского труда).

Изучение соответствующих актов 
осуществляется в рамках организации 
правового обучения в Вооруженных 
Силах Российской Федерации, а их пере-
чень (правовой минимум) может вклю-
чать в себя в том числе акты, регулирую-

щие отношения в сфере материального 
обеспечения военнослужащих, как это 
было предусмотрено, в частности, пра-
вовым регулированием, действовавшим 
в период выплаты заявителям спорных 
надбавок (а именно Инструкцией по 
организации правового обучения в Воо-
руженных Силах Российской Федерации 
и приложением к ней; утверждена при-
казом Министра обороны Российской 
Федерации от 7 декабря 2013 года 
№ 878, утратившим силу в связи с изда-
нием приказа Министра обороны Рос-
сийской Федерации от 5 мая 2021 года 
№ 250 «О правовом обучении в Воору-
женных Силах Российской Федера-
ции»).

Тем не менее даже факт ознакомле-
ния конкретного военнослужащего с 
законодательством о материальном 
обеспечении военнослужащих, прохо-
дящих военную службу по контракту, ― 
притом что уровень владения данным 
военнослужащим такого рода правовой 
информацией, а равно и его способ-
ность давать оценку обоснованности 
назначения ему тех или иных выплат 
(при условии, что он действительно рас-
полагает сведениями о составе начисля-
емого и выплачиваемого ему денежного 
довольствия) могут быть различными 
― не является достаточным основанием 
для возложения на него обязанности по 
обеспечению правильности начисления 
и выплаты ему денежного довольствия, 
в том числе в части дополнительных 
выплат, установление и прекращение 
которых осуществляется приказом 
уполномоченного должностного лица 
(командира, начальника).

В силу этого в случае издания коман-
диром (начальником) воинской части ― 
в нарушение нормативных правовых 
актов о денежном довольствии военно-
служащих ― приказа, повлекшего за 
собой излишние выплаты тому или 
иному военнослужащему, а равно в слу-
чае неиздания (несвоевременного изда-
ния) им приказа о прекращении выплат, 
право на которые данным военнослужа-
щим утрачено, сам военнослужащий, по 
общему правилу, не должен нести 
неблагоприятные правовые последст-
вия, связанные с ненадлежащим расхо-
дованием денежных средств.

 5. В соответствии с конституционны-
ми предписаниями об охране права част-
ной собственности и установлении госу-
дарственных гарантий защиты имущест-
венных прав (статья 8, часть 2; статья 35, 
части 1—3; статья 45, часть 1; статья 46, 
части 1 и 2, Конституции Российской 
Федерации) Гражданский кодекс Рос-
сийской Федерации содержит правовые 
нормы, образующие институт неоснова-
тельного обогащения, который призван 
предотвратить необоснованное прио-
бретение участниками правоотношений 
каких-либо имущественных благ за счет 
других лиц (глава 60).

Как указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, содержащееся 
в главе 60 ГК Российской Федерации 
правовое регулирование отношений по 
обязательствам, возникающим вследст-
вие неосновательного обогащения, не 
исключает возможность использования 
института неосновательного обогаще-
ния за пределами гражданско-правовой 
сферы и обеспечения с его помощью 
баланса публичных и частных интере-
сов, отвечающего конституционным 
требованиям (Постановление от 24 
марта 2017 года № 9-П).

В силу статьи 1102 ГК Российской 
Федерации лицо, которое без установ-
ленных законом, иными правовыми 
актами или сделкой оснований приобре-
ло или сберегло имущество (приобрета-
тель) за счет другого лица (потерпевше-
го), обязано возвратить последнему 
неосновательно приобретенное или сбе-
реженное имущество (неосновательное 
обогащение), за исключением случаев, 
предусмотренных статьей 1109 данного 
Кодекса (пункт 1).

Одним из таких случаев является 
невозможность возврата в качестве нео-
сновательного обогащения заработной 
платы и приравненных к ней платежей, 
пенсий, пособий, стипендий, возмеще-
ния вреда, причиненного жизни или здо-
ровью, алиментов и иных денежных 
сумм, предоставленных гражданину в 
качестве средства к существованию, при 
отсутствии недобросовестности с его 
стороны и счетной ошибки (подпункт 3 
статьи 1109 ГК Российской Федерации).

Данное законоположение носит 
гарантийный характер и направлено на 
защиту прав граждан, поскольку для них 
заработная плата и другие предусмо-
тренные названной нормой платежи 
являются основным источником средств 
к существованию, обеспечивающим их 
материальное благополучие и реализа-
цию имеющихся у них потребностей. 
Учитывая, что денежное довольствие 
военнослужащих, проходящих военную 
службу по контракту, является по суще-
ству формой оплаты их труда и тем 
самым ― по смыслу подпункта 3 статьи 
1109 ГК Российской Федерации ― 
может расцениваться как платеж, при-
равненный к заработной плате, а уро-
вень государственной защиты права 
военнослужащих на владение, пользо-
вание и распоряжение полученными в 
качестве денежного довольствия сумма-
ми не должен быть ниже, чем у граждан, 
работающих по трудовому договору, 
любая из выплат, входящих в состав 
денежного довольствия данной катего-
рии военнослужащих, не подлежит воз-
врату в качестве неосновательного обо-
гащения при отсутствии недобросовест-
ности (противоправных действий) со 
стороны самого военнослужащего и 
счетной (арифметической) ошибки. 
Такой подход отвечает целям обеспече-
ния стабильности правоотношений в 
области материального стимулирования 
военнослужащих и направлен в целом на 
установление баланса прав и законных 
интересов его субъектов (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 26 марта 2021 года 
№ 8-П).

С приведенным правовым регулиро-
ванием сопряжено и положение пункта 8 
Порядка обеспечения денежным 
довольствием военнослужащих, согла-
сно которому денежное довольствие, 
выплаченное в порядке и размерах, дей-
ствовавших на день выплаты, возврату 
не подлежит, если право на него полно-
стью или частично военнослужащим 
впоследствии утрачено, кроме случаев 
возврата излишне выплаченных сумм 
вследствие счетных ошибок. Аналогич-
ное регулирование было предусмотрено 
и пунктом 6 действовавшего в период 
выплаты заявителям спорных надбавок 
Порядка обеспечения денежным 
довольствием военнослужащих Воору-
женных Сил Российской Федерации.

В то же время указанные норматив-
ные положения прямо не упоминают 
случаи, когда право на ту или иную над-
бавку в составе денежного довольствия 
на день его выплаты у конкретного воен-

нослужащего, проходящего военную 
службу по контракту, отсутствовало (не 
возникло в формально-юридическом 
смысле или было утрачено), а соответст-
вующая надбавка была начислена и 
выплачена на основании приказа упол-
номоченного должностного лица, 
изданного с нарушением законодатель-
ства о денежном довольствии военно-
служащих.

 6. Применительно к вопросу о воз-
можности взыскания с военнослужаще-
го сумм дополнительного материально-
го стимулирования в случае выявления 
после их перечисления обстоятельств, 
препятствовавших предоставлению 
такого рода выплат, Конституционный 
Суд Российской Федерации ранее ука-
зывал, что положения главы 60 ГК Рос-
сийской Федерации не предполагают 
возложения на военнослужащих, прохо-
дящих военную службу по контракту, 
бремени негативных последствий, свя-
занных с допущенными при начислении 
и выплате дополнительного материаль-
ного стимулирования нарушениями, в 
виде взыскания сумм выплаты в качест-
ве неосновательного обогащения. Суд, 
рассматривая в каждом конкретном 
деле вопрос о наличии оснований для 
взыскания в качестве неосновательного 
обогащения денежных средств, полу-
ченных военнослужащим, проходящим 
военную службу по контракту, в виде 
дополнительного материального стиму-
лирования, обязан, не ограничиваясь 
установлением одних лишь формаль-
ных условий такого взыскания, исследо-
вать по существу фактические обстоя-
тельства данного дела. Следовательно, 
наличие либо отсутствие при начисле-
нии и выплате дополнительного матери-
ального стимулирования признаков 
недобросовестности в действиях воен-
нослужащего, проходящего военную 
службу по контракту, не обладающего 
для этого специальными знаниями и 
навыками, также относится к обстоя-
тельствам, которые подлежат оценке 
судом, рассматривающим возникший 
спор, связанный со взысканием неосно-
вательного обогащения. При установле-
нии же судом на основе исследования 
всех материалов конкретного дела 
факта отсутствия недобросовестности 
со стороны военнослужащего, проходя-
щего военную службу по контракту, а 
также счетной ошибки права военнослу-
жащего (в том числе после увольнения с 
военной службы) подлежат защите, а 
выплаченное такому военнослужащему 
дополнительное материальное стимули-
рование взысканию в качестве неосно-
вательного обогащения не подлежит. 
Иное приводило бы к нарушению гаран-
тированных статьями 19 (часть 1), 35 
(части 2 и 3), 37 (часть 3), 45 (часть 1) и 
46 (части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации прав военнослужащих, про-
ходящих военную службу по контракту 
(Постановление от 26 марта 2021 года 
№ 8-П).

В силу приведенной правовой пози-
ции и вытекающего из статей 1, 15 (части 
1 и 2), 17 (части 1 и 3), 18, 21 (часть 1) и 
49 Конституции Российской Федерации 
принципа добросовестности участников 
правоотношений, нашедшего закрепле-
ние, в частности, в гражданском законо-
дательстве (пункт 5 статьи 10 ГК Россий-
ской Федерации), недобросовестность в 
поведении военнослужащего в случае 
получения им отдельных видов допол-
нительных выплат, которые хотя и про-
изводятся на основании приказа упол-
номоченного должностного лица, но в 
действительности ― в силу действую-
щих в данный период нормативных пра-
вовых актов ― этому военнослужащему 
не положены, во всяком случае не долж-
на презюмироваться, тем более исходя 
лишь из предполагаемого знания самим 
военнослужащим содержания норма-
тивных правовых актов о денежном 
довольствии военнослужащих и несооб-
щения им непосредственному команди-
ру (начальнику) и (или) вышестоящему 
должностному лицу об отсутствии пра-
вовых оснований для начисления таких 
выплат.

Соответственно, при установлении 
судом исходя из фактических обстоя-
тельств конкретного дела наличия либо 
отсутствия оснований для взыскания в 
качестве неосновательного обогащения 
денежных средств, полученных военно-
служащим, проходящим военную служ-
бу по контракту, один лишь факт несо-
общения им непосредственному коман-
диру (начальнику) и (или) вышестояще-
му должностному лицу об отсутствии 
правовых оснований для начисления тех 
или иных выплат ― притом что такой 
военнослужащий может и не обладать 
не только необходимыми для этого спе-
циальными знаниями и навыками, но и 
сведениями о составе производимых 
ему выплат, а потому не может и не дол-
жен отвечать за правильность начисле-
ния и выплаты ему денежного довольст-
вия ― не должен расцениваться как 
безусловно свидетельствующий о недо-
бросовестности со стороны военнослу-
жащего.

Что же касается счетной ошибки, то 
действующее законодательство, в том 
числе оспариваемый заявителями по 
настоящему делу подпункт 3 статьи 1109 
ГК Российской Федерации, не содержит 
определения данного понятия. В право-
применительной практике в качестве 
таковой, как правило, понимается ошиб-
ка, допущенная при проведении ариф-
метических подсчетов сумм, причитаю-
щихся к выплате (данная позиция была 
высказана и в письме Федеральной 
службы по труду и занятости от 1 октя-
бря 2012 года № 1286-6-1). При этом в 
судебной практике по спорам о взыска-
нии с работников (в том числе после 
увольнения) сумм, излишне выплачен-
ных им работодателем, суды исходят из 
того, что в качестве счетной ошибки не 
могут рассматриваться допущенные 
работодателем технические ошибки 
(включая двойное перечисление денеж-
ных средств за один и тот же период), а 
также ошибки в применении работода-
телем норм закона при исчислении 
работнику заработной платы, различных 
гарантийных и компенсационных 
выплат, поскольку именно на работода-
теля возложена обязанность по соблю-
дению требований закона при начисле-
нии и выплате работнику заработной 
платы, предоставлению льгот и компен-
саций, надлежащему оформлению 
документов, связанных с выплатой при-
читающихся ему в связи с осуществле-
нием трудовой деятельности денежных 
средств (определения Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации от 20 янва-
ря 2012 года № 59-В11-17 и от 3 августа 
2020 года № 57-КГ20-8-К1).

Аналогичный подход к толкованию 
понятия «счетная ошибка» формирует-
ся и в судебной практике по спорам с 
участием военнослужащих и лиц, уво-
ленных с военной службы. Так, Верхов-
ный Суд Российской Федерации неод-

нократно указывал, что не может расце-
ниваться как счетная ошибка ненадле-
жащее исполнение уполномоченными 
должностными лицами обязанностей по 
соблюдению требований законодатель-
ства при начислении и выплате военно-
служащему, проходящему военную 
службу по контракту, денежного 
довольствия, правильному оформле-
нию документов, внесение недостовер-
ных сведений в систему СПО «Алушта», 
а последующая отмена приказа коман-
дира воинской части, в соответствии с 
которым военнослужащему была про-
изведена выплата тех или иных допол-
нительных составляющих денежного 
довольствия, не влечет возврат сумм 
соответствующих выплат, полученных 
за прошедший период, т.е. за период 
действия данного приказа (определение 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации от 14 января 2019 года 
№ 34-КГ18-20, определения Судебной 
коллегии по делам военнослужащих 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 13 июля 2021 года № 228-КГ21-
3-К10,  от  11 августа  2021 года 
№ 228-КГ21-2-К10, от 29 сентября 2021 
года № 228-КГ21-4-К10 и др.).

С учетом изложенного взаимосвя-
занные положения пункта 1 статьи 1102 
и подпункта 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации не предполагают взыскания 
с военнослужащего, проходящего воен-
ную службу по контракту, а равно и с 
лица, уволенного с военной службы, в 
качестве неосновательного обогащения 
начисленных и выплаченных таким 
лицам в период прохождения указанной 
службы денежных средств в виде допол-
нительных выплат в составе денежного 
довольствия на основании приказа 
уполномоченного должностного лица, 
если при издании этого приказа были 
допущены нарушения нормативных пра-
вовых актов о денежном довольствии 
военнослужащих, при отсутствии недо-
бросовестности со стороны военнослу-
жащего и счетной ошибки.

Иной подход приводил бы к возло-
жению на такого военнослужащего, в 
том числе после увольнения его с воен-
ной службы, бремени неблагоприятных 
правовых последствий имущественного 
характера при отсутствии с его стороны 
поведения, непосредственно повлекше-
го ненадлежащее расходование денеж-
ных средств, и тем самым фактически 
допускал бы переложение на него ответ-
ственности за действия (бездействие) 
воинских должностных лиц, в обязан-
ности которых входит обеспечение 
соблюдения законодательства о матери-
альном обеспечении военнослужащих, 
что, в свою очередь, не только противо-
речило бы конституционному принципу 
справедливости, но и означало бы выхо-
дящее за рамки конституционно допу-
стимых ограничений прав и свобод 
ущемление гарантированных статьями 
35 (части 1 и 2), 37 (часть 3), 45 (часть 1) 
и 46 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации прав военнослужащих, 
проходящих военную службу по кон-
тракту.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные поло-

жения пункта 1 статьи 1102 и подпункта 
3 статьи 1109 ГК Российской Федерации 
не противоречащими Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования они не предполагают взыска-
ния с военнослужащего, проходящего 
военную службу по контракту, а равно и 
с лица, уволенного с военной службы, в 
качестве неосновательного обогащения 
начисленных и выплаченных таким 
лицам в период прохождения указанной 
службы денежных средств в виде допол-
нительных выплат в составе денежного 
довольствия на основании содержащего 
нарушения нормативных правовых 
актов о денежном довольствии военно-
служащих приказа уполномоченного 
должностного лица, при отсутствии 
недобросовестности со стороны военно-
служащего и счетной ошибки.

При этом недобросовестность воен-
нослужащего не должна презюмиро-
ваться исходя лишь из предполагаемого 
знания им содержания нормативных 
правовых актов о денежном довольст-
вии военнослужащих и несообщения им 
непосредственному командиру (началь-
нику) и (или) вышестоящему должност-
ному лицу об отсутствии правовых осно-
ваний для начисления таких выплат.

В качестве же счетной ошибки не 
должны рассматриваться действия (без-
действие) должностных лиц, ответст-
венных за начисление и выплату военно-
служащим, проходящим военную служ-
бу по контракту, денежного довольст-
вия, приводящие к получению конкрет-
ным военнослужащим в составе денеж-
ного довольствия тех или иных дополни-
тельных выплат (в том числе в установ-
ленном приказом уполномоченного 
должностного лица размере), право на 
которые ― в силу действующих в соот-
ветствующий период нормативных пра-
вовых актов ― данному военнослужа-
щему предоставлено не было.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно- правовой 
смысл взаимосвязанных положений 
пункта 1 статьи 1102 и подпункта 3 ста-
тьи 1109 ГК Российской Федерации 
является общеобязательным, что 
исключает любое иное истолкование 
данных законоположений в правопри-
менительной практике.

 3. Судебные решения по делу гра-
ждан Кузьмина Андрея Павловича и 
Умарсаидова Гасанхана Таймасхановича, 
принятые на основании взаимосвязан-
ных положений пункта 1 статьи 1102 и 
подпункта 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с их конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 1-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 1102 и подпункта 3 статьи 1109 
Гражданского кодекса Российской Федерации в связи с жалобами 

граждан А.П. Кузьмина и Г.Т. Умарсаидова
город Санкт-Петербург  11 января 2022 года
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ВОЛЕЙБОЛ У московского 
«Динамо» четыре подряд 
победы в Лиге чемпионов

Всех накрыли 
блоком

Владимир Ильин

Четвертый тур мужской Лиги чемпионов, открывав-
ший второй круг группового этапа, превратился в 
сплошную череду переносов, несостоявшихся матчей 
и довольно странных игр, где из-за недокомплекта во-
лейболистов, к примеру, переодевшему форму штатно-
му либеро пришлось выполнять нападающие действия.

Виной всему увеличение игроков и команд, где за-
фиксированы положительные тесты на коронавирус. 
Плюс никуда не делись обычные травмы. Питерский 
«Зенит» в квартете «D» дома вышел на матч против 
сербской «Войводины» без четырех волейболистов 
основного состава. Олимпийскому чемпиону Токио 
в составе сборной Франции Жене Гребенникову при-
шлось даже переквалифицироваться из либеро в до-
игровщики. Кадровые потери оказались слишком чув-
ствительны. «Зенит» потерпел поражение со счетом 
0:3 (15:25, 21:25, 21:25). А ведь ранее в гостях питер-
цы, продолжающие сохранять шансы на выход в плей-
-офф, легко расправились с соперником из Нови-Сада.

Матч группы «С» между действующим обладателем 
трофея Лиги чемпионов польским «Кендзежин-Коз-
ле» и новосибирским «Локомотивом» перенесен из-за 
массовых случаев заражения ковидом у принимающей 
команды. Теперь соперники уже во второй раз за тур-
нир сразятся в Сибири, игра пройдет 12 февраля. 

И только у столичного «Динамо» в главном евро-
кубке все идет без шероховатостей. «Бело-голубые» 
одержали четвертую подряд победу со старта соревно-
ваний, снова расправившись в группе «В» с бельгий-
ским «Маасейком» — 3:0 (25:16, 25:15, 25:18). Титул 
самого ценного игрока матча в Москве получил дина-
мовец Ярослав Подлесных. Серебряный призер Олим-
пиады принес своей команде 13 очков, в том числе со-
вершил три подачи навылет.   

Столичная команда заметно превзошла «Маасейк» 
и по выигранным мячам на подаче (8:1), и по зарабо-
танным очка непосредственно на блоке (13:3).  

ФУТБОЛ Определились все 
четвертьфинальные пары 
Кубка Африки

Салах и другие

Сергей Литвинов

На проходящем в Камеруне розыгрыше Кубка афри-
канских наций (КАН) определились все четвертьфи-
нальные пары. Два матча запланированы на субботу 
(Гамбия — Камерун и Буркина-Фасо — Тунис), еще два 
на воскресенье (Египет — Марокко, Сенегал — Эквато-
риальная Гвинея). 

Одна из главных интриг турнира — сумеет ли супер-
звезда египетской сборной Мохаммед Салах завоевать 
первый крупный трофей с национальной командой. 
Вместе с «Ливерпулем» форвард выиграл кучу титу-
лов, становился победителем Лиги чемпионов, англий-
ского первенства, Суперкубка УЕФА, но с «фараона-
ми» успехов пока не достигал. 

Надо отметить, что Салах и его партнеры по сбор-
ной могли сойти с дистанции КАН уже на стадии 1/8 
финала. Матч с Кот-д’Ивуаром получился упорным 
и боевым, все ре-
шилось в серии 
пенальти. В «фут-
больной рулетке» 
удачливее оказа-
лись египтяне — 5:4. 

— Конечно, мне 
хочется что-то вы-
играть со сборной. 
Это моя страна, то, 
что я люблю больше 
всего. Победа в Куб-
ке Африки стала бы 
для меня чем-то совершенно новым, она будет наибо-
лее дорога моему сердцу. Мы были близки к триумфу 
в 2017 году, уступили только в финале. Теперь ребята 
чувствуют уверенность и хотят взять кубок, — отметил 
Салах. 

За выход в полуфинал египтяне поборются с еще 
одним претендентом на победу в турнире — мароккан-
цами. «Львы» едва не вылетели в 1/8 финала, но, усту-
пая по ходу встречи с Малави, смогли-таки выиграть 
(2:1). При этом важно напомнить, что из-за конфликта 
с главным тренером Вахидом Халилходжичем в нацио-
нальную команду не был вызван полузащитник «Чел-
си» Хаким Зиеш. Впрочем, и без него марокканцы гото-
вы бороться за титул.

— У них очень сильная команда, все сами могли в 
этом убедиться по ходу Кубка Африки. Нам нужно 
быть внимательными. Необходимо улучшить игру 
в некоторых аспектах, чтобы успешно противосто-
ять Марокко, — заявил тренер «фараонов» Карлуш 
Кейрош.

Рассуждая о фаворитах КАН, нельзя не отметить хо-
зяев соревнований камерунцев. Хотя, в отличие от того 
же Египта, у «неукротимых львов» нет в составе ка-
ких-то громких имен. Да и в матче 1/8 финала они едва 
не оконфузились, вырвав победу у Коморских остро-
вов (2:1), и это при том, что у соперника в воротах 
стоял полевой игрок и островитяне остались в мень-
шинстве уже на седьмой минуте. 

К слову, по ходу нынешнего Кубка Африки судьи 
удалили уже 13 футболистов — это столько же, сколько 
за четыре предыдущих соревнований вместе взятых.  

БАСКЕТБОЛ «Локомотив-Кубань» победил в Еврокубке литовский клуб, установив 
командный рекорд сезона по крепости обороны

Кольцо с замком
Илья Трисвятский

К
раснодарский «Локо-
мотив-Кубань» в 11-м 
туре группы «А» Евро-

кубка на своей площадке раз-
громил литовский «Лиеткабе-
лис» — 90:62. 

Теперь наш клуб делит вто-
рое место с сербским «Партиза-
ном», лидирует с девятью побе-
дами испанский «Ховентут».

Поскольку в первом круге 
на выезде в Паневежисе «Локо» 
сумел победить с минималь-
ным перевесом (85:84), то ны-
нешний разгром особенно впе-
чатляет. Кубанцы установили 
командный сезон по крепости 
обороны, позволив сопернику 
набрать всего 62 очка. 

У хозяев отличную игру про-
вели россияне, входящие в со-
став национальной сборной. 
Станислав Ильницкий набрал 
14 очков, Андрей Мартюк и Вла-
дислав Емченко — по 11. Впро-
чем, и легионеры показали со-
ответствующий класс, в активе 
Эррика Макколлума и Дариуса 
Томпсона по 15 очков.

— Разница в 28 очков не со-
всем отражает то, что происхо-
дило на паркете, — считает пре-
зидент ПБК «Локомотив-Ку-
бань» Андрей Ведищев. — «Ли-
еткабелис» навязал нам и агрес-
сивную защиту. Чтобы получить 
мяч или отдать передачу, прихо-
дилось постоянно преодолевать 
сопротивление. Это удавалось за 
счет командной игры и индиви-
дуального мастерства. У «Локо» 
не все было идеально в нападе-
нии, но порадовало, что наши 
ребята намного лучше защища-
лись. Команда интенсивно пора-
ботала последние две недели над 
ошибками, допущенными в пре-
дыдущих матчах.

Следующую игру турнир 
краснодарцы проведут 2 февра-
ля во Франции с «Булонь Метро-
политанс».  

ЭКСКЛЮЗИВ Олимпийский чемпион Сочи-2014 в скелетоне 
Александр Третьяков в свои 36 лет снова нацелен на медали

Вперед головой

Илья Соболев 

С
келетон кажется од-
ним из самых экс-
тремальных видов 
спорта. На специ-
альных санях, ске-
летоне, спортсмены 
вперед головой на 
огромной скорости 
съезжают по ледя-

ному желобу. Тем удивительнее, 
что бал здесь правят ветераны: 
латышские братья Дукурсы и 
наш Александр Третьяков, ко-
торому 36 лет.

Олимпиада в Пекине ста-
нет для Третьякова четвертой. 
Лишь на своих дебютных Иг-
рах-2006 Александр остался 
без медали. В Ванкувере-2010 
он взял «бронзу», в родном 
Сочи-2014 — «золото». В Пхен-
чхан-2018 скелетонист не по-
пал из-за происков Всемирно-
го антидопингового агентства. 
И вот Третьяков снова в строю.

Александр, некоторые 
спортсмены из не самых по-
пулярных видов обижают-
ся на то, что о них вспоми-
нают только в преддверии 
Олимпиады. Как относитесь 
к этому вы?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Что есть, то 
есть. Понятно, что нам далеко 
до игровых видов спорта по по-
пулярности, до фигурного ка-
тания, до лыж, до биатлона. Но 
есть адекватные причины. Воз-
можно, у нас не такой зрелищ-
ный вид спорта. Я спокойно к 
этому отношусь.

С того момента, когда вы 
стали олимпийским чемпи-
оном в 2014 году в Сочи, скеле-
тон в нашей стране прибавил 
в популярности?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Конечно, по-
пулярность растет, какая-то 
фан-база нарабатывается. Вид-
но, что и детей много приходит 
заниматься, выросло количе-
ство участников во внутрирос-

сийских соревнованиях. Скеле-
тон набирает обороты.

Когда вас в последний раз узна-
вали на улице?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: На тамож-
не часто узнают, желают удачи. 
Приятно.

Давайте к самому главному. 
Скоро Олимпиада. У вас, на-
сколько знаю, были сборы в 
Сочи…

А Л Е К СА Н Д Р  Т Р Е Т Ь Я К О В :  Да, ката-
лись в Сочи по трассе, делали 
тренировочные спуски. Сейчас 
переехали в Новогорск, сидим на 
карантине. Как придут результа-

ты, приступим к тренировкам, а 
31 января вылетаем в Пекин.

Многие спортсмены боятся 
заболеть ковидом и чуть ли 
не страдают паранойей. У вас 
как с этим?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Паранойи 
нет, но элементарные меры 
предосторожности надо соблю-
дать. Все-таки дело такое. Гото-
виться четыре года к олимпий-
скому старту, а потом сдать по-
ложительный тест и не поехать 
— обидно будет. Лучше иногда 
лишний раз перестраховаться, 
чем потом жалеть.

У вас бывали такие долгие за-
крытые сборы?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Мы уже два 
года живем в таком режиме. Это 
все вошло в рабочий ритм. Ка-
рантины, изоляции — такая вот 
терминология нового времени.

В вашей семье недавно попол-
нение случилось. Трудно, на-
верное, быть не рядом с род-
ными в такие моменты?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Это издерж-
ки. Но такова ситуация. С дру-
гой стороны, перед Новым го-
дом я почти две недели провел 
дома, с семьей. Набрался по-
ложительной энергии, теперь 
сконцентрирован на Олим-
пиаде и ни о чем другом не 
думаю.

Осенью в Пекине проводи-
лись тестовые соревнования. 
Вы там выступили не то, что 
бы очень, заняли 16-е место…

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Там многие 
лидеры провально выступили. 
Но это был даже не Кубок мира. 
Просто тестовые соревнова-
ния, на которых ничего не ре-
шалось. Многие эксперимен-
тировали с коньками, многие 
были уставшими. Надо пони-
мать, что ряд спортсменов, я в 
их числе, катались там все дни, 
без перерыва. Другие, наобо-
рот, привезли побольше спорт-
сменов, чем положено по квоте 
на команду, как-то менялись. 
Все подошли в разной форме. 
Кто-то больше отдыхал. Глав-
ное было — прикатать трассу, 
понять траектории, повороты. 
Такая задача ставилась. А ме-
сто значения не имело.

Главное — хорошо выступить 
на олимпийских стартах…

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Абсолютно с 
вами согласен!

Как вообще оцените прошед-
ший сезон? Относились к 
нему, как к подготовительно-
му этапу к Олимпиаде?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Отчасти да, 
но все равно приятно, когда 
удачно выступаешь, побежда-
ешь. И к олимпийским стартам 
подходишь в более приподня-
том настроении. Но понятно, 
что главная задача — отобраться 
на Игры, набрать необходимое 
количество очков.

Свои первые большие победы 
вы одерживали, страшно ска-
зать, лет 14—15 назад. Сейчас 
вы признанный авторитет 
скелетона. Было легче, когда 
вас никто не знал, или любите 
быть фаворитом?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Перефрази-
рую ваши слова, которые вы до 
этого произнесли. Не важно, в 
каком статусе ты приедешь на 
Олимпийские игры, важно, в 
каком статусе ты уедешь. Меня 
этот вопрос ни капельки не бес-
покоит. Допустим, в Сочи-2014 
я приехал в статусе главного фа-
ворита. Но не могу сказать, что 
как-то очень этому радовался 
или  это влияло на меня. Сей-
час понятно, я — не основной фа-
ворит, но не могу сказать, что 
меня это как-то расстраивает 
или огорчает. Если честно, от-
ношусь к этому равнодушно. Ко 
всем этим соревновательным 
прогнозам, ставкам.

В условных лыжах 36 лет — 
пора расцвета. А что у вас в 
скелетоне?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Не думаю, 
что 36 лет — это критический 
возраст. В этом сезоне старший 
из братьев Дукурсов, Томас, 
выиграл один из этапов Кубка 
мира в 40 лет. Показатель! Есть, 
к чему стремиться.

Есть мнение, что молодым в 
экстремальных видах спорта 
проще, у них больше авантю-
ризма и меньше страха. А те, 

кто постарше, уже знают, на 
какой риск идут. Как с этим 
у вас?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Не знаю, на-
сколько это применительно к 
скелетону. Наоборот, тренеры 
меня иногда даже придержива-
ют, мол, лишний раз не рискуй, 
не сломай, не погни скелетон 
(смеется). Мне кажется, тут воз-
раст не имеет какого-то прин-
ципиального значения.

Вы, значит, любите рис-
ковать?

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Ну да, быва-
ет. Но это и от трассы зависит. 
Есть такие участки, где нужно 
попасть в вираж, зайти прямо в 
притирку с бортом. Некоторые 
подстраховываются, заходят 
не так в притирку. Понятно, что 
траектория получается поху-
же, зато все стабильно. А я могу 
рискнуть!

А в жизни?
АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Да нет, со-
ревнования и обычная жизнь 
— разные вещи. То, что пройдет 
на спортивном объекте, в реаль-
ной жизни неприменимо.

Судя по вашим высказывани-
ям, заканчивать карьеру после 
Пекина вы не собираетесь…

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Планирую 
тренироваться дальше. Пока 
не чувствую, что устал или на-
доело. Других причин останав-
ливаться тоже не вижу. Думаю, 
Олимпийские игры в Пекине — 
не конец.

Ваша первая Олимпиада 
была в Италии, следующая 
пройдет там же. Символич-
ная получится точка…

АЛЕКСАНДР ТРЕТЬЯКОВ: Конечно, это 
было бы красиво, но посмот-
рим, как будет проходить следу-
ющий олимпийский цикл. И то-
гда планы станут яснее.  

Россиянин Александр Третьяков — 
один из главных аксакалов 
мирового скелетона.

Форвард сборной России Станислав Ильницкий (№ 11) внес солидный вклад в разгром гостей из Паневежиса.

А К Ц Е Н Т

Александр Третьяков: Тренеры 
меня иногда даже придерживают. 
Мол, лишний раз не рискуй, не сломай, 
не погни скелетон

НОВОСТИ 

Россиянин
остается
в «Аталанте»
до конца 
сезона

УГОВОРИЛИ
МИРАНЧУКА
Артур Нанян

Футболист «Аталанты» Алек-
сей Миранчук не покинет свою 
команду в зимнее межсезонье.

Как заявил в интервью ита-
льянским СМИ генеральный 
директор клуба из Бергамо 
Лука Перкасси, Миранчук оста-
ется и будет дальше бороться за 
место в составе.

А ведь на прошлой неде-
ле Алексей был очень близок 
к смене обстановки. Сообща-
лось, что в течение несколь-
ких дней хавбек должен прой-
ти медосмотр в «Дженоа» и 
перейти туда на правах аренды 
до конца нынешнего сезона с 
последующим правом выкупа.

Вероятно, свою роль в ре-
шении боссов «Аталанты» 
оставить Миранчука сыграли 
многочисленные травмы дру-
гих игроков команды. К слову, 
повреждение заработал и сам 
Алексей: из-за травмы в матче 
23-го тура чемпионата Италии 
с римским «Лацио» россий-
ский полузащитник пропустит 
от 20 до 25 дней.  

Василевский
и Шестеркин
лидируют
в борьбе
за приз от НХЛ

ГОЛОСА
ЗА НАШИХ 
Сергей Литвинов 

Российские вратари Игорь Ше-
стеркин («Нью-Йорк Рейн-
джерс») и Андрей Василевский 
(«Тампа-Бэй») заняли первое и 
второе места в списке кандида-
тов на награду «Везина Трофи», 
ежегодно вручаемую лучшему 
вратарю НХЛ.

По итогам опроса Шестеркин 
набрал 50 очков, а Василев-
ский — 46. Замкнул тройку ли-
деров Джек Кэмпбелл из «То-
ронто» (45). Обладатель награ-
ды определяется в результате 
голосования генеральных ме-
неджеров клубов.

— Я тот самый парень, кото-
рый приехал из Москвы в пого-
не за мечтой. Уверен, в этом се-
зоне мы сможем добиться нуж-
ного результата, — приводит 
слова Шестеркина сайт НХЛ.

Среди вратарей, сыгравших 
в старте не менее 20 матчей, 
Шестеркин занимает первую 
строчку по проценту отражен-
ных бросков (93,7) и вторую — 
по среднему количеству про-
пущенных шайб за поединок 
(2,07). В понедельник росси-
янин также установил рекорд 
«Рейнджерс», одержав 20-ю по-
беду в 26-м матче.  

Медведев
сыграет
с Циципасом
в полуфинале
Australian Open

ГРЕЧЕСКИЙ
БАРЬЕР
Артур Нанян

Сегодня состоятся полуфиналы 
мужского одиночного турнира 
Открытого чемпионата Австра-
лии по теннису.

Первыми по хронологии 
на корт выйдут испанец Рафа-
эль Надаль и итальянец Мат-
тео Берреттини. Их поединок 
начнется в 6.30 утра по мо-
сковскому времени. Ну а затем 
вторую путевку в финал разы-
грают россиянин Даниил Мед-
ведев и грек Стефанос Циципас.

Не секрет, что отношения 
между Медведевым и Циципа-
сом далеко не идеальные. Они 
ругались непосредственно на 
корте, предъявляли друг дру-
гу публичные претензии. Воз-
можно, накал сейчас немного 
спал, но на днях Циципас под-
твердил: отношения с Дании-
лом оставляют желать лучшего, 
хоть они и значительно улуч-
шились в последнее время.

Что касается статистики лич-
ных встреч, то здесь большое 
преимущество у Медведева: 
шесть побед против двух у Ци-
ципаса.  

Мохаммед Салах признался, что победа в Кубке Африки станет 
главным событием в его карьере. 

Звезда египтян 
Мохаммед Салах 
пока не выигры-
вал трофеев 
в сборной
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 января, пятница, 
«Матч ТВ»
18.55. УНИКС (Казань) — ЦСКА. 

Евролига. Прямая трансляция. 
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У Рембрандта Авраам — сыноубийца.

Отец Бродского — Александр Иванович — и понимал, и оберегал сына.

Бродский с Эрой Коробовой.На стенах этой квартиры — проекция мебели, которая здесь была.

Так выглядят сегодня те самые полторы комнаты.
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Юрий Лепский

Н
ет ничего полезнее, чем слу-
шать то, что тебе действитель-
но интересно, в исполнении 
людей, которые тебе интере-
сны.

На сей раз всё сошлось. Я 
слушал доклады и сообщения 
о своем любимом поэте. Вы-
ступали и друзья Бродского, и 

люди, которые профессионально исследу-
ют то время — ученые и литераторы. И те и 
другие были вдохновенны и искренни. Ну, 
и немаловажное обстоятельство: конфе-
ренция открылась и начала работать в 
квартире поэта, в тех самых полутора ком-
натах, описанных Бродским, в том самом 
знаменитом доме Мурузи, где теперь су-
ществует музей.

Я расскажу вам о том, что услышал на 
конференции от Эры Борисовны Коробо-
вой — давнего друга Бродского. Эра Бори-
совна и по сей день научный сотрудник Го-
сударственного Эрмитажа, она — специа-
лист по Рембрандту, и свое выступление 
сопровождала репродукцией одной из 
картин великого художника.

На дворе был 1963 год. Бродскому — 
всего 23 года, но он уже закончил замеча-
тельную «Большую элегию Джону Донну». 
С текстом элегии он и пришел к Анне Анд-
реевне Ахматовой. Ахматова относилась к 
нему нежно и очень серьезно: она прекра-
сно понимала масштаб дарования Брод-
ского. По истечении некоторого времени 
они встретились вновь, и Анна Андреевна 
сказала молодому человеку: «Иосиф, вы 
не представляете, что вы написали». Это 
была похвала. Любой другой на его месте 
ощутил бы прилив счастья и гордости. Но 
не Бродский. Он обиделся: как это так — 
«он не представляет, что написал»? Еще 
как представляет!

И он решает создать нечто такое, что не 
оставит у Ахматовой никаких сомнений в 
масштабе его дарования. К тому времени 
им уже прочитан «Страх и трепет» Кьерке-
гора, который и натолкнул его на мысль 
написать поэму по мотивам ветхозавет-
ной истории об Аврааме и Исааке.

Для тех, кто подзабыл, о чем там речь, 
напомню. Бог требует от Авраама в дока-
зательство искренности его веры прине-
сти в жертву любимого сына Исаака. Авра-
ам не раздумывая берется за дело. Вместе с 
сыном, абсолютно доверявшим отцу и не 
ведавшим о его истинных намерениях, они 
поднимаются в гору к месту жертвенника. 
И когда Авраам связывает сына, кладет его 
на место жертвоприношения и замахива-
ется ножом, — ангел небесный удерживает 
руку Авраама и говорит ему, что испыта-
ние Господне закончено, Авраам подтвер-
дил репутацию истинно верующего, а на 
заклание вместо Исаака сгодится ягненок.

Бродский создает поэму довольно бы-
стро. И помогает ему в этом известное по-
лотно великого голландца Рембрандта ван 
Рейна «Жертвоприношение Исаака».

Трактовка Рембрандта в свое время по-
трясла ортодоксальных теологов. Он из-
образил на своем полотне абсолютного 
фанатика — сыноубийцу. А главным дейст-
вующим лицом этой истории сделал не-
винную жертву — Исаака. Авраам, как сле-
дует из ветхозаветного текста, был ското-
водом. Он, помимо всего прочего, забивал 
животных на мясо и знал, что перед смер-
тью следует прикрыть глаза жертвы ладо-
нью, дабы избавить ее от страха неминуе-
мой гибели. Иначе мясо не будет кошер-
ным. Тем же жестом отец закрывает глаза 
своего сына…

Полотно Рембрандта называется «Жер-
твоприношение Исаака». Исаак у него 
главный, он, говоря школьным языком, 
положительный герой, — не Авраам. И 
Бродский пишет поэму «Исаак и Авраам», 
словно считывая ее с полотна великого 
голландца, которому в то время исполни-
лось всего-то двадцать семь. Не случайно 
поэт скажет потом, что этика следует за 
эстетикой, сначала изображение — потом 
стихи. Так и случилось. Два молодых гения 
в разное время сочли Авраама детоубий-
цей, решившим, что идея Бога важнее лю-
бимого сына.

И они были не одиноки. Иммануил Кант 
считал, что Авраам должен был так отве-
тить на приказ принести эту страшную 
жертву: «Я уверен, что не должен убивать 
моего доброго сына. А вот в том, что ты, 
явившийся мне, действительно Бог, я не 
уверен и не могу быть уверен».

И Бродский, и Кант, и Рембрандт пола-
гали, что истинно библейское — это жизнь 
с Богом, а не смерть во имя его.  Иначе от-
ец-сыноубийца неизбежно продолжится 
отцеубийцей-сыном.  Хотя из этих троих 
только Бродский получил чудовищное до-
казательство своей правоты. Так и случи-
лось в трагическое время социалистиче-
ской революции в России, породившее не-
истового адепта новой веры апостола Пав-
лика Морозова, отцеубийцу.

Когда Бродский принес своего «Исаака 
и Авраама» Ахматовой, когда она прочита-
ла текст поэмы, то сказала только одно: 
«Иосиф, это библейское». Вероятно, он по-
чувствовал себя счастливым. 

ФОТО ПРО Заметки нашего корреспондента с международной конференции «Вокруг Бродского: 
неподцензурная литература Ленинграда 1950—70-х годов»

Библейское

А К Ц Е Н Т

Когда Ахматова прочитала 
текст поэмы, то сказала 
только одно: «Иосиф, 
это библейское». 
Вероятно, 
он почувствовал себя 
счастливым
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